
Подальше 
не положишь
Параллельный импорт в РФ 
привел к нехватке  
складов в СНГ

Дальнейший рост  параллельного 
импорта в Россию, объем кото
рого превысил $20 млрд, может 
осложнить нехватка складской 
инфраструктуры в  транзитных 
странах, включая Белоруссию, 
Казахстан, Киргизию. Спрос 
на такие площади со стороны 
российских логистов и ритейле
ров вырос вдвое, найти подходя
щие объекты уже сложно. Про
фессиональных девелоперов, 
специализирующихся на разви
тии логопарков, в странах СНГ 
немного. Ситуацию мог бы испра
вить выход на эти рынки россий
ских застройщиков. Но эксперты 
говорят также о нехватке там го
товых для застройки площадок.

Число запросов российских ком-
паний на склады в постсоветских 
странах к началу весны увеличилось 
вдвое, почти до 400 тыс. кв. м, под-
считали в NF Group. Интерес к рын-
кам СНГ начал резко расти еще 
в прошлом году, когда потребова-
лось налаживать логистические це-
почки для параллельного импорта 
в Россию, отмечают аналитики.

Белоруссия, Казахстан и среднеа-
зиатские страны стали основным аль-
тернативным каналом ввоза продук-
ции из Европы, США, Японии в РФ 
и вывоза российских товаров на зару-
бежные рынки, поясняют в ГК «Дело-
вые линии». Появление транзита че-
рез третьи страны увеличило спрос 
на кросс-доковые операции, добавля-
ет директор по развитию бизнеса FM 
Logistic в России Алексей Мисаилов.

По данным Федеральной таможен-
ной службы, к декабрю 2022 года объ-
ем параллельного импорта с начала 
его запуска в марте достиг $20 млрд, 
или около 2,4 млн тонн товаров. Кро-
ме того, ряд международных компа-
ний рассматривают работу в СНГ как 
возможность для продолжения биз-
неса с РФ, добавляет Евгений Мака-
ров, вице-президент Noytech Supply 
Chain Solutions по складской логи-
стике, начинающей реализацию не-
скольких проектов для поставок това-
ров в РФ через страны СНГ.

Основной спрос на склады в пост-
советском пространстве формиру-
ют крупные ритейлеры, в том числе 
из e-commerce, и логистические опе-
раторы, отмечают в NF Group. Около 
80% запросов исходит от Wildber-
ries и Ozon, подтверждает коммерче-
ский директор девелопера логопар-
ков Ghelamco Александр Перфильев.
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Уголь в налоговом разрезе
Правительство может увеличить НДПИ на него в четвертом квартале
Как стало известно „Ъ“, уголь
ные компании в этом году могут 
столкнуться с очередным ро
стом налоговой нагрузки. Мин
фин рассматривает  увеличение 
НДПИ в четвертом квартале 
в случае хороших  финансовых 
результатов работы участни
ков рынка в январе—марте. 
В то же время экспортные пош
лины на уголь государство вво
дить не планирует. По мнению 
аналитиков, рентабельность 
угольщиков падает и как мини
мум у производителей энерге
тического угля нет возможности 
платить повышенный НДПИ.

Минфин рассматривает воз-
можность увеличения НДПИ 
на уголь в четвертом квартале, со-
общили „Ъ в пресс-службе мини-
стерства: «Мы продолжаем мо-
ниторить ситуацию в угольной 
отрасли. Если первый квартал бу-
дет с хорошими финансовыми ре-
зультатами, будем предлагать по-
вышенный НДПИ на четвертый 
квартал, а не введение экспорт-
ных пошлин». Представитель Мин-
фина добавил, что введение экс-
портных пошлин на уголь «сейчас 
не рассматривается».

Правительство РФ за последние 
годы несколько раз увеличивало 
налоговую нагрузку на горно-ме-
таллургическую промышленность 
в целом и угольщиков в частности. 
С начала 2022 года НДПИ на кок-
сующийся уголь (используется 
в металлургии) получил привяз-
ку к мировой конъюнктуре: ставка 
установлена на уровне 1,5% от сред-
ней цены на уголь в соответствии 
с индексом SGX TSI FOB Australia 
Premium Coking Coal, тогда как 
прежде применялась фиксирован-
ная в размере 57 руб. на тонну. Па-
раллельно обсуждалась идея ввес-
ти экспортные пошлины на уголь, 
в том числе энергетический, при 
превышении цены в $150 за тон-
ну в порту отгрузки. В итоге посту-
пления налогов от угольной отра-
сли РФ в 2022 году выросли вдвое, 
до 360 млрд руб.

В 2023 году налоги тоже увели-
чивались, но временно: с 1 января 
до 31 марта. Повышался НДПИ для 
антрацита, коксующегося и энер-
гетического угля до 380 руб. за тон-
ну, что должно было позволить до-
полнительно привлечь в бюджет 

30 млрд руб. Замминистра финан-
сов Алексей Сазанов подчеркивал, 
что при этом угольщики будут ос-
вобождены от уплаты единоразо-
вого сбора в бюджет, который гро-
зит всем российским компаниям 
с доналоговой прибылью более 
1 млрд руб. в 2022 году. Детали сбо-
ра и его конечный объем все еще 
не утверждены, однако в середине 
марта глава Минфина Антон Силуа-
нов говорил о 300 млрд руб.

В угольных компаниях не ком-
ментируют планы Минфина по по-
тенциальному увеличению нало-
говой нагрузки. Поскольку почти 
вся отрасль прекратила раскры-

вать отчетность, о финансовом 
положении компаний можно су-
дить только по редким заявлениям 
и статистике Росстата.

Так, добывающая коксующий-
ся уголь «Распадская» по итогам 
2022 года снизила EBITDA на 3%, 
до $1,3 млрд, а выручка выросла 
на 35%, до $2,8 млрд, что объясня-
ется изменением условий постав-
ки и повышением цен на уголь. 
По данным Росстата, сальдиро-
ванная прибыль угольных компа-
ний в 2022 году выросла на 10%, 
до 821,1 млрд руб. Однако при этом 
доля прибыльных компаний со-
кратилась до 67,3% против 70,6% 
годом ранее. В январе сальдиро-
ванная прибыль упала на 62,7%, 
до 39 млрд руб., а доля прибыль-
ных компаний сократилась 
сразу до 58,4%.

Повышая налоги в 2022 году 
и в первом квартале 2023 года, Мин-

фин рассчитывал изъять сверхпри-
быль угольных компаний, сформи-
ровавшуюся в результате резкого 
роста цен в 2021–2022 годах. Одна-
ко на деле российские угольщики 
в результате начала военных дейст-
вий на Украине не смогли в полной 
мере воспользоваться конъюнкту-
рой. На их продукцию сформи-
ровался существенный дисконт 
относительно мировых бенчмар-
ков (уже в апреле 2022 года дости-
гал 50%), увеличились железнодо-
рожные тарифы и ставки фрахта 
на балкеры. Кроме того, в 2022 году 
на прибылях компаний отрица-
тельно сказалось укрепление ру-
бля. И хотя теперь рубль ослабел 
до значений 2021 года и даже пре-
высил их, мировые цены на уголь 
также упали.

Сейчас говорить о финансовом 
благополучии отрасли не прихо-
дится, а цены на энергетический 

уголь на всех основных площад-
ках снижаются, отмечает Сер-
гей Гришунин из НРА. В Европе, 
где в прошлом году были рекорд-
ные цены, теперь уголь подеше-
вел до $135–140 за тонну, в Ки-
тае он стоит около $160 за тонну. 
По оценкам аналитика, россий-
ские угольщики с учетом подоро-
жавшего фрахта, страховки и дис-
контов при текущей конъюнктуре 
могут иметь маржу до 5–10% EBIT-
DA при экспорте на восток и 2–4% 
на юг. С учетом необходимости 
гасить кредиты возможностей 
для роста НДПИ «не просматри-
вается», полагает Сергей Гришу-
нин. У поставщиков коксующего-
ся угля в восточном направлении 
ситуация чуть лучше: они могут 
рассчитывать на маржинальность 
до 20–30% при поставках в Китай 
и 10–15% при поставках в Индию.

Евгений Зайнуллин
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Несмотря на ухудшение 
конъюнктуры рынка 
угля, государство может 
в конце года добыть  
у его участников  
больше налогов   
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Ваши карты слиты
В Вашингтоне ищут брешь,  
через которую утекли  
чувствительные документы

Главной сенсацией прошедшей  недели 
стало обнаружение в сети более  сотни 
секретных документов Пентагона. Часть 
из них касается военной помощи США 
и союзников Украине и подготовки контр
наступления Киева. Другие содержат 
информацию в отношении Ближнего 
Востока и Китая, а также слежки за парт
нерами. Случившееся называют круп
нейшей утечкой секретов со времен 
Эдварда Сноудена, оглушительным про
валом американских спецслужб и впе
чатляющим успехом российской развед
ки. Как пишут западные СМИ, в Белом 
доме и Пентагоне обнародование се
кретных сведений вызвало переполох, 
и соответствующие ведомства уже нача
ли расследование. В Москве на скандал 
отреагировали сдержанно. По словам 
пресссекретаря президента РФ Дмит
рия Пескова, у России и до этого не было 
сомнений «в прямой или косвенной во
влеченности США и НАТО в конфликт 
между Россией и Украиной».

Первой об обнаружении в сети файлов 
под грифом «совершенно секретно», подго-
товленных Пентагоном, еще в ночь с 6 на 7 
апреля сообщила газета The New York Times. 
Она обратила внимание на то, что различ-
ные интернет-платформы, в частности Tele-
gram, Twitter и 4chan, буквально заполонили 
материалы, содержащие подробную инфор-
мацию о планах США и НАТО по содействию 
Украине перед весенним контрнаступлени-
ем. В них не говорилось о его дате и месте, 
однако подробно описывались намерения 
Украины и союзников по формированию 

возможного числа бригад, которые будут за-
действованы для наступления, а также коли-
чество военной техники, на которую может 
рассчитывать Киев. При этом файлы были да-
тированы концом февраля — началом марта, 
что тут же вызвало сомнения в их ценности 
для апрельской расстановки сил.

Тем не менее, согласно графикам из пер-
вой порции слитых документов, Киев для 
контрнаступления готовит 12 бригад, три 
из которых проходят тренировку на террито-
рии Украины, девять — в странах Запада под 
руководством инструкторов из США. Шесть 
бригад планировалось подготовить к концу 
марта, еще три — к концу апреля. Кроме того, 
в ходе операции Киев намерен задействовать 
253 танка, 381 единицу гусеничной техники, 
480 единиц колесной, 147 артиллерийских 
установок и 571 HMMWV — «высокоподвиж-
ное многоцелевое колесное транспортное 
средство» — из стоящих на вооружении пре-
имущественно американской армии.

Наибольшее недоверие вызвали указан-
ные в файлах данные о потерях обеих сто-
рон, которые, согласно документам, у Украи-
ны в разы превышают российские. Впрочем, 
на аналогичном графике, найденном на дру-
гой платформе, число российских потерь уве-
личивалось более чем вдвое. Период, за ко-
торый берутся данные, в файлах не указан. 
Кроме того, никакие из цифр не совпадали 
с публичными оценками американских во-
енных и других западных экспертов. Такое 
несоответствие дало возможность аналити-
кам усомниться в достоверности документов.
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Чрезвычайное, 
но вероятное
В ЦИКе подвели научную основу  
под выборы в условиях спецоперации

Член Центризбиркома (ЦИК) Игорь Бо
рисов и сотрудник Российского  центра 
обучения избирательным технологи
ям Владимир Лысенко опубликовали 
научную статью, в которой со ссылкой 
на международный опыт организации 
выборов в нештатных ситуациях до
казывают, что проведение голосова
ния в зоне специальной военной опера
ции не противоречит международному 
праву и соответствует правовому обы
чаю цивилизованных государств. Но та
кие выборы могут потребовать принятия 
специальных мер, допускают  авторы, 
таких как изменение порядка  агитации, 
ограничение доступа к  персональным 
данным избирателей,  кандидатов 
и членов избиркомов, ограничение 
фото и видео съемки голосующих.

В сентябре 2023 года должны пройти вы-
боры в четырех новых субъектах РФ. Под-
готовка к электоральным процедурам уже 
идет, хотя, согласно федеральному конститу-
ционному закону «О военном положении», 
выборы в таких условиях не проводятся.

В то же время, доказывают авторы статьи 
«Избирательные права в системе прав чело-
века и гражданина» Игорь Борисов и Влади-
мир Лысенко (она опубликована в последнем 
выпуске научно-аналитического журнала 
ЦИКа «Гражданин. Выборы. Власть»), в сов-
ременной истории известны случаи органи-
зации и проведения электоральных проце-
дур в достаточно нестабильных ситуациях, 
в условиях повышенной опасности и даже 
при перманентно вспыхивающих воору-

женных конфликтах. В числе прочего они 
ссылаются на опыт нескольких стран: Афга-
нистана и Косово, где выборы проводились 
при активном участии ОБСЕ в по-настояще-
му горячих условиях непрекращающихся 
вооруженных стычек; Ирака, где не утихают 
внутренние междоусобицы; Венесуэлы, где 
избирательным кампаниям и самому голо-
сованию сопутствовали «гибридные войны».

Еще один пример — Великобритания, 
где в мае 2019 года во время выборов в Евро-
парламент на строительной площадке, рас-
положенной в непосредственной близости 
от избирательного участка на территории 
Кенсингтонского университета, была обна-
ружена бомба времен Второй мировой вой-
ны. По решению руководителя избиратель-
ного участка голосование было прекращено, 
участок эвакуирован, а избирателей перена-
правили для продолжения волеизъявления 
в другое помещение.

Даже в самых сложных условиях сохра-
нение и обеспечение избирательных прав 
и свобод является необходимым условием 
дальнейшего прогрессивного развития об-
щества, настаивают авторы статьи. Хотя в по-
добных условиях допустимы определенные 
ограничения, оговариваются они. Так, ре-
шения о приостановке голосования и его 
переносе, объявление перерыва в избира-
тельных действиях, голосование вне поме-
щений избирательных участков и т. п. долж-
ны приниматься с участием представителей 
силовых ведомств. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 126,9

пункта составило в марте значение индекса продовольственных цен ФАО ООН. Это на 2,1% 
ниже показателя февраля 2023-го и на 20,5% — пика марта 2022 года (за 100 пунктов принимается среднее 
значение цен в 2014–2016 годах). Падение цен на еду продолжается уже год. Одним из факторов, способ-
ствовавших снижению цен в марте, стало продление зерновой сделки: индекс цен на зерновые по сравне-
нию с февралем снизился на 5,6%, серьезнее всего — на 7,1% — упали цены на пшеницу, дешевели также 
кукуруза (на 4,6%) и рис (на 3,2%). Индексы цен на растительные масла и молочную продукцию в марте 
снизились (на 3% и 0,8% соответственно), на мясо и сахар выросли (на 0,8% и 1,5% соответственно).

САНКЦИИ

Санкции  
набирают ход

К апрелю 2023 года под санк-
ции зарубежных стран попали 
3,8 тыс. российских компаний 
и 8,2 тыс. граждан РФ, подсчита-
ли аналитики сервиса для оцен-
ки комплаенс-рисков «Контур.
Призма». До начала военной опе-
рации РФ на Украине в санкци-
онных списках числилось 1,6 тыс. 
юрлиц и 2,7 тыс. физлиц. Однако 
на деле число компаний под санк-
циями заметно больше: из-за дей-
ствия «правила 50%» ограничения 
распространяются на организа-
ции, более чем наполовину аффи-
лированные с компанией, попав-
шей под прямые санкции. Таким 
образом, общее число подсанкци-
онных юрлиц к апрелю превыси-
ло 12 тыс.

Треть компаний под первич-
ными санкциями зарегистрирова-
ны в Москве и области — 1,5 тыс., 
в Санкт-Петербурге — еще 375, 
в Крыму — 151. «В первую оче-
редь санкции затронули научно-ис-
следовательские институты (сель-
скохозяйственные, ядерные, газо-
вые), конструкторские бюро и сфе-
ру ВПК. Основная цель этих дей-
ствий — ограничить доступ к зару-
бежным технологиям, оборудова-
нию, которое используется на про-
изводстве, а также препятство-
вать продаже произведенных то-
варов за рубеж»,— отмечает руко-
водитель проекта «Контур.Призма» 
Светлана Кирланова. Так, боль-
шинство ограничений введены 
против компаний, которые зани-
маются научными исследованиями 
и разработками — 327 юрлиц, 
организаций из сферы образова-
ния — 241 компания. На третьем 
месте — кредитные организации 
(91 юрлицо).

Пока темпы роста ограничений 
ускоряются плавно: за три меся-
ца 2023 года под санкции попали 
864 российских юрлица, в четвер-
том квартале 2022 года санкции 
ввели в отношении 724 компаний 
(см. график). В 2023 году темпы 
ввода первичных ограничений, ве-
роятно, снизятся, но будут компен-
сированы, по мнению участников 
рынка, точечными ограничениями 
и ужесточением режима вторичных 
санкций — в результате сумевшие 
адаптироваться к ограничениям 
компании могут потерять уже но-
вые каналы поставок. Уже в апре-
ле ЕС намерен ввести новый па-
кет рестрикций, прежде всего на-
правленный на ужесточение кон-
троля за уже введенными ограни-
чениями. В этих условиях экспер-
ты рекомендовали государству от-
казаться от искусственного сокра-
щения импорта и поощрять иници-
ативы бизнеса для выстраивания 
новых цепочек стоимости (см. „Ъ“ 
от 6 и 7 апреля).

Диана Галиева
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Обновленная Росстатом стати-
стика ВВП не фиксирует уверен-
ного восстановления экономики 
во второй половине года: устой-
чивых факторов роста полгода на-
зад не было. В 2023 году, несмо-
тря на надежды экономических 
властей на быстрое восстановле-
ние инвест- и потребактивности, 
альтернативы продолжению ре-
цессии неопределенны — они ос-
нованы на данных января—апре-
ля, следующие месяцы дадут бо-
лее твердые основания для оцен-
ки картины восстановления ВВП.

Вторая оценка ВВП за прошед-
ший год, опубликованная Росста-
том, оставила неизменным его сжа-
тие на 2,1%. Однако статистики пере-
смотрели не только номинальный 
объем показателя — на 2 трлн руб. 
(до 153,4 трлн руб.) из-за повышения 
дефлятора с 14,3% до 15,8%, но и вну-
тригодовую динамику в первом—
третьем кварталах 2022 года — с 3,5% 
до 3%, с 4,1% до 4,5% и с 3,7% до 3,5% 
соответственно.

Сезонно сглаженная динами-
ка поквартального ВВП, представ-
ленная Росстатом, фиксирует об-
вал потребительского спроса и рез-
кое сокращение запасов, что приве-
ло к резкому падению экономики на 
4,6% во втором квартале. После это-
го, уже в третьем квартале, восста-
новление запасов и валовое нако-
пление основного капитала приве-
ли к приросту экономики на 0,5%, 
который сохранился и в четвертом 
квартале благодаря поддержке со 
стороны госсектора и тому же вало-

вому накоплению капитала. «Это 
не V-образное восстановление, ко-
торое наблюдалось после ковида. 
Речь идет об очень плавном росте, 
и главная причина этого — внеш-
ний спрос, оказавшийся под очень 
серьезным давлением во второй по-
ловине 2022 года»,— отмечают ана-
литики Telegram-канала MMI.

По результатам года в структуре 
добавленной стоимости доля домо-
хозяйств увеличилась до максимума 
с 2016 года — 14,2%, а нефинансовых 
компаний — до максимума с 2020 

года — 66,3% (доля нефтегазового 
сектора выросла до 18,1% — макси-
мума с 2019 года, а доля продукции 
высокотехнологичных и наукоем-
ких отраслей снизилась до 22,6% 
с 23,9% в 2021 году). При этом сни-
жение расходов домохозяйств за год 
составило всего лишь 1,4%, что, как 
отмечают аналитики MMI, «карди-
нально не бьется» с динамикой об-
щего объема частного спроса (розни-
ца, услуги, общепит — минус 4,1%). 
Со стороны производства по сравне-
нию с кризисом 2015 года устойчи-
вее оказались финансовый сектор 
(благодаря расчистке слабых бан-
ков и льготной ипотеке), строитель-
ство и госсектор. Много хуже пере-
жили рецессию 2022 года в сравне-
нии с 2015 годом оптовая торговля 
(здесь ключевые проблемные подо-
трасли — торговля природным га-
зом, услуги для бизнеса и автодиле-
ры), фиксирует Александр Исаков из 
Bloomberg Economics.

В Минэкономики ожидают доста-
точно быстрого восстановления эко-

номики, которое сменится ростом за 
счет внутреннего потребления и ин-
вестиций уже в текущем году (обнов-
ленный прогноз ведомства появит-
ся в апреле). Ожидать этого ведом-
ству позволяют данные за январь—
февраль. Прогноз Банка России от 
10 февраля — от плюс до минус 1% 
в 2023 году и рост от 0,5% до 2,5% 
в 2024 году. Всемирный банк, напом-
ним, пересмотрел свой прогноз ди-
намики ВВП в 2023 году, ожидая те-
перь снижения лишь на 0,2% вме-
сто спада на 3,3%, которого он ждал 
в январе, и ухудшил прогноз роста 
на 2024 год — до 1,2% с 1,6%. Схожее 
направление пересмотров обнару-
живается и в свежем консенсус-про-
гнозе FocusEconomics: c 2,2% до 1,8% 
улучшен прогноз спада в текущем 
году, а в 2024 году прогноз роста эко-
номики ухудшен с 1,1% до 1%. При 
этом разброс прогнозов как в первом 
(от минус 7,1% до 1%), так и во втором 
(от минус 6% до 3,1%) случае остается 
крайне высоким.

Артем Чугунов

Очищенный от украшений ВВП
Росстат не фиксирует быстрого восстановления экономики в конце 2022 года

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) предлагает при-
сваивать статус «особо значи-
мых» лекарствам, производите-
ли которых смогут доказать их 
важность по четырем критериям: 
уникальность, опасность болез-
ни, на лечение которой они на-
правлены, терапевтическая цен-
ность и убедительность поданной 
заявки. Все это необходимо, что-
бы получившие новый статус ме-
дикаменты могли бы регистриро-
ваться на территории ЕАЭС бы-
стрее, чем обычные препараты.

Важные для населения лекар-
ства могут быть зарегистрированы 
на территории ЕАЭС по ускорен-
ной процедуре — 100 вместо стан-
дартных 150 дней, следует из опу-
бликованного Евразийской эконо-

мической комиссией проекта «Руко-
водства по оценке особой значимо-
сти лекарственных препаратов для 
здоровья населения в целях прове-
дения ускоренной экспертизы при 
их регистрации». Когда документ бу-
дет принят, странам—членам сою-
за предстоит внести в свое законо-
дательство поправки, которые дадут 
профильным ведомствам (в РФ это 
Минздрав) возможность следовать 
его принципам.

К формированию единого рынка 
лекарств Россия, Армения, Белорус-
сия, Казахстан и Киргизия присту-
пили с 2017 года. Сейчас его объем 
составляет почти 3 трлн руб., на РФ 
при этом приходится 2,57 трлн руб. 
К 2025 году правила производства 
и продажи фармпрепаратов и ме-
дицинских изделий в этих странах 

должны быть полностью унифици-
рованы. Сама возможность ускорен-
ной регистрации была предусмо-
трена документами, утвержденны-
ми решением Совета ЕЭК еще в ноя-
бре 2016 года. Предложенное сейчас 
руководство должно установить еди-
нообразие практики отбора препа-
ратов, которые обладают особой зна-
чимостью и подходят под требова-
ния ускоренной регистрации. Тер-
мин «особо значимый лекарствен-
ный препарат» также ранее уже был 
введен ЕЭК (в марте 2022 года).

Как следует из проекта руковод-
ства, при отборе заявок на ускорен-
ную регистрацию препараты будут 
оценивать по четырем критериям: 
«потребность здравоохранения» по-
зволит оценить, насколько уникаль-
ным является препарат в сравнении 

с уже существующими на рынке, «тя-
жесть заболевания» учтет степень 
вреда (в т.ч. смертность и инвалиди-
зацию) при болезни, для лечения ко-
торой предназначено лекарство. «Те-
рапевтическая ценность» учтет пре-
имущества препарата по профилю 
эффективности и безопасности по 
сравнению со стандартной терапи-
ей или плацебо, «весомость доказа-
тельств» позволит оценить убеди-
тельность представленной на реги-
страцию заявки.

Директор по развитию компа-
нии RNC Pharma Николай Беспа-
лов отмечает, что сама по себе про-
цедура регистрации препарата да-
леко не самая обременительная со-
ставляющая процесса его вывода на 
рынок ЕАЭС. «Оригинальным пре-
паратам необходимо провести на 

территории стран союза клиниче-
ские испытания. Так что на практи-
ке ускоренный трек позволит бы-
стрее выводить на рынок только 
дженерики, для регистрации кото-
рых необходимо только подтверж-
дение их биоэквивалентности»,— 
говорит эксперт. Сопредседатель 
Всероссийского союза пациентов 
Юрий Жулев отмечает, что сокраще-
ние регистрации важно и для ори-
гинальных препаратов: «когда речь 
идет о доступе к терапии для смер-
тельно больных, на счету каждый 
день». «Очень надеемся, что в бли-
жайшее время Минздрав внесет за-
конодательные поправки, чтобы 
иметь возможность использовать 
руководство при регистрации пре-
паратов»,— говорит он 

Анастасия Мануйлова

Таблетки с ускорением
ЕЭК сформулировала рекомендации по быстрому выводу лекарств на рынок

Как выяснил „Ъ“, в правительстве сфор-
мировали перечень важных направлений 
технологического развития РФ до 2030 
года. В него вошли десять «сквозных тех-
нологий», перечень которых был пере-
смотрен в конце 2022 года из-за утраты 
доступа к сложному импортному обору-
дованию и утраты актуальности (это кван-
товые вычисления, ИИ и другие), а также 
восемь направлений промышленного 
развития — включение их в перечень «хай-
тека» в Минобрнауки объясняют наличием 
«заделов для успехов», однако если ранее 
технологическое будущее Белый дом свя-
зывал с прорывными разработками миро-
вого уровня, то теперь половина инициа-
тив нацелена на повторение существую-
щих иностранных технологий, более не-
доступных РФ из-за санкций.

При подготовке концепции технологиче-
ского развития до 2030 года ее разработчики 
во главе с первым вице-премьером Андреем 
Белоусовым из предложений Минэкономики 
и Минпромторга отобрали 18 направлений, 
упор на которые будут делать власти, сообщи-
ли „Ъ“ в Минобрнауки (также участвует в со-
ставлении концепции): «По десяти — „дорож-
ные карты“ уже есть, еще восемь рассматри-
ваются правительством для дальнейшей раз-
работки соглашений (с компаниями, которые 
предполагается вовлечь в проекты по их реа-
лизации.— „Ъ“) и „дорожных карт“». 

Среди новых направлений оказались про-
изводство лекарственных средств, атомное 
и нефтегазовое машиностроение, включая 
оборудование для переработки углеводоро-
дов, авиационная промышленность и инфра-

структура для воздушных перевозок, а также 
энергетическое машиностроение и услуги 
в сфере энергетики, рассказали в ведомстве. 
Это технологические направления, «где сей-
час у российской экономики уже есть опре-

деленные заделы для их успешного развития 
и формирования крупного рынка»,— отмети-
ли в ведомстве.

«Дорожные карты» по десяти «сквозным тех-
нологиям», работу над которыми Белый дом 
начинал еще в довоенное время параллельно 
с организацией в РФ инвестиционного бума 
для обеспечения прорывного экономическо-
го роста, также прошли «перезагрузку» в 2022 
году. Теперь к ним относятся искусственный 
интеллект (ИИ); современные и перспектив-
ные сети мобильной связи; квантовые вычис-
ления; квантовые коммуникации; новое ин-
дустриальное ПО; новое общесистемное ПО; 
системы накопления энергии; водородная 
энергетика; перспективные космические си-
стемы и сервисы; технологии новых матери-
алов и веществ. Всего в актуализированном 
списке 12 «сквозных технологий»: «Генетика» 
и «Интеллектуальные энергосистемы» разви-
ваются в рамках госпрограмм (см. подробнее 
„Ъ“ от 30 декабря 2022 года). От развития не-
которых, например нейротехнологий, отка-
зались. «Они перестали быть приоритетны-
ми с точки зрения бизнеса многих стран, в том 
числе и РФ, поэтому в „дорожной карте“ оста-
лось все, что связано только с ИИ»,— пояснил 
„Ъ“ источник, близкий к Минэкономики (под-
робнее см. справку). Впрочем, во многом эво-
люции перечня также лучше объясняются изо-
ляцией российской науки и недоступностью 
передового оборудования, что вынудило вла-
сти разделить прежние амбициозные цели на 
неисполнимые в ближайшем будущем (они из 
списка ушли) и исполнимые частично на име-
ющейся в РФ базе (они были перегруппирова-
ны по этому принципу).

Итоговый перечень проектов в результате 
оказался ориентирован не на прорывы, а, как 
отмечают в Минэкономики, на обеспечение 
«технологического суверенитета» — в част-
ности, в сферах авиапромышленности (в т. ч. 
беспилотников), робототехники, автомоби-
лестроения, микроэлектроники, медицины 
и других. Концепция технологического разви-
тия, включающая в себя в том числе и этот спи-
сок, будет рассмотрена на стратегической сес-
сии у премьер-министра Михаила Мишустина 
в ближайшее время, сообщили „Ъ“ в Минобрна-
уки, добавив, что в апреле документ будет офи-
циально внесен в Белый дом для утверждения.

Таким образом, в ближайшие семь лет в тех-
нологическом развитии РФ де-факто в основ-
ном предлагается заниматься «догоняющим» 
импортозамещением — разработкой теле-
ком-оборудования после ухода Ericsson и Nokia, 
индустриального ПО (вместо SAP, Oracle и др.), 
авиастроения — после отказа поставок и обслу-
живания Boeing и Airbus, энергетического ма-
шиностроения — вместо основного поставщи-
ка Siemens Energy. Включение фармтехноло-
гий в «прорывные» также объясняется приоста-
новкой работы в РФ производителя сырья для 
лекарств BASF, в добыче и переработке нефти 
оно продиктовано сворачиванием деятельно-
сти в РФ технолидеров нефтесервиса Hallibur-
ton и Baker Hughes и санкционной недоступ-
ностью покупки иностранных НПЗ. При этом 
степень отрыва «суверенного развития» к 2030 
году от мирового будет в большей степени опре-
деляться не скоростью переизобретения само-
летов и турбин в РФ, а тем, как далеко уйдут за 
это время мировые передовые технологии.

Венера Петрова, Олег Сапожков

Мысль с ограничением по высоте полета
Власти вынуждены снизить амбиции в области технологического развития РФ

Чиновникам Белого дома  
под руководством первого  
вице-премьера Андрея Белоусова 
пришлось сильно изменить  
взгляды на то, что теперь считать  
технологическими прорывами   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Авторы также считают оправданным и до-
пустимым в таких ситуациях введение в из-
бирательный процесс и других новелл, таких 
как многодневное и досрочное голосование, 
изменение порядка организации и проведе-
ния агитационных мероприятий, ограниче-
ние доступа к персональным данным избира-
телей, кандидатов и членов избиркомов, ог-
раничение фото- и видеосъемки голосующих 
и т. п. «Мобильность российской избиратель-
ной системы, ее возможность оперативно сле-
довать запросам избирателей и отвечать но-
вым вызовам времени, без сомнения, позво-
лят организовать и провести все последую-
щие выборы в РФ на уровне не ниже лучших 
мировых практик организации электораль-
ных процедур и в полном соответствии с ме-
ждународными демократическими стандар-
тами»,— сказал „Ъ“ Игорь Борисов.

Депутат Госдумы и бывший зампред ЦИКа 
Леонид Ивлев напоминает, что недавно вне-
сенный в Думу пакет поправок к избиратель-
ному законодательству уже предусматривает 
право регионов применять многие подобные 
новации (например, сокращать сроки агит-
кампании и самостоятельно определять вре-
мя голосования), а также возможность голо-
сования и подведения итогов в территориаль-
ных избиркомах. Почти все эти нововведения 
уже были опробованы в ходе референдумов 
о присоединении к России новых террито-
рий, отмечает господин Ивлев. Теперь же но-
вые субъекты сами смогут определиться, ка-
кие технологии им применять в ходе предсто-
ящей кампании.

Осенние выборы необходимы для леги-
тимации органов власти новых территорий, 
объясняет политолог Николай Миронов, все 
они были созданы еще до их вхождения в со-
став РФ и теперь должны быть сформирова-

ны уже по российским законам. Это завершит 
процесс включения новых регионов в рос-
сийское правовое поле, и этот процесс неже-
лательно откладывать, так как ситуацию нель-
зя останавливать на полпути, уверен эксперт.

Кремлю очень важно полноценно ввес-
ти новые территории в российское право-
вое поле, чтобы они ничем не отличались от 
«обычных» регионов и в последующем никто 
не мог оспаривать их принадлежность к Рос-

сии, рассуждает политолог Александр Нем-
цев. По его словам, сейчас в ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областях действу-
ют, скорее, переходные формы управления, 
а выборы заложат крепкую базу под легитим-
ность действующей власти. «Все рано или 
поздно заканчивается миром. И после него 
Кремлю будет важно показать, что граждане 
этих регионов сделали свой выбор: проголо-
совали за российские партии, избрали своих 
депутатов и глав. Ведь территории — это хо-
рошо, но ключевое — выбор людей, которые 
там живут»,— резюмирует эксперт.

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Чрезвычайное, но вероятное

Выборы мэра Москвы пройдут 
в этом году в новых условиях, 
когда количество избиратель-
ных участков будет сокращено 
с 3,4 тыс. до почти 2 тыс. на 
фоне растущей популярности 
дистанционного электронного 
голосования. Опрошенные „Ъ“ 
парламентские партии, которые 
с высокой долей вероятности 
выдвинут своих кандидатов на 
эти выборы, особо менять стра-
тегию кампании не планируют, 
но сделают упор на усиление на-
блюдения за онлайн-голосова-
нием. По мнению экспертов, 
цифровизация выборов в Мо-
скве может повлиять и на расхо-
ды партий и кандидатов на аги-
тацию: вести ее «партизанскими 
методами» в интернете дешевле 
и эффективнее.

Как уже сообщал „Ъ“, процесс со-
кращения избирательных участков 
в Москве должен завершиться к май-
ским праздникам. Один из глав-
ных аргументов в поддержку опти-
мизации — изменение нагрузки на 
участковые избирательные комис-
сии (УИК) в связи с введением ди-
станционного электронного голосо-
вания (ДЭГ). Как выяснил „Ъ“, карди-
нально менять привычную страте-
гию ведения кампании парламент-
ские партии не планируют, но одно 
очевидное изменение их точно за-
тронет — это сокращение необхо-
димого числа наблюдателей. Напом-
ним, что с введением практики мно-
годневного голосования перед пар-
тиями и кандидатами встала задача 
значительно увеличить число своих 
наблюдателей, чтобы не только «по-
крыть» ими все участки Москве, но 
и подобрать людей на каждый день 
выборов.

Глава исполкома столичного отде-
ления «Единой России» Максим Руд-
нев заявил Ъ“, что у партии никог-
да не было трудностей с набором на-
блюдателей и покрытием всех сто-
личных участков. «Наблюдатели от 
„Единой России“ как работали на 
100% избирательных участков, так 
и будут работать. У нас есть необхо-
димое количество опытных наблю-
дателей, которых мы системно об-
учаем накануне каждой избиратель-
ной кампании»,— пояснил едино-
росс. Популярность ДЭГ, по его мне-
нию, будет только расти.

Коммунисты в этой кампании бу-
дут снова призывать своих сторон-
ников голосовать на традиционных 
участках, несмотря на их «оптимиза-
цию», поскольку принципиальная 
позиция партии против ДЭГ не меня-
ется. «Наша задача в ходе этой изби-
рательной кампании — сделать все, 
чтобы стопроцентно защитить воле-
изъявление граждан на избиратель-
ных участках. Власть будет пропаган-
дировать ДЭГ, а мы — голосование 
на участках»,— сказал „Ъ“ первый 
зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы 
Юрий Афонин (вошел в шорт-лист 
возможных кандидатов партии для 
участия в выборах мэра). Также, по 
словам депутата, коммунисты по-
ставили задачу на этих выборах за-
крыть 100% избирательных участ-
ков наблюдателями, и решить ее 
планируется к середине августа. «На-
верное, в этот избирательный цикл 
у нас будет самое серьезное предста-
вительство наблюдателей в Москве 
за последние годы»,— полагает го-
сподин Афонин.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Борис Чернышов, который тоже яв-
ляется потенциальным кандида-
том в мэры от своей партии, сооб-
щил „Ъ“, что либерал-демократы бу-
дут следить за тем, какой получится 
итоговая архитектура избиратель-
ных участков. «Будем отрабатывать 
формат смены наблюдателей, что-
бы в рамках многодневного голо-
сования участки были максималь-
но „закрыты“, чтобы мы вниматель-
но отслеживали все происходящие 
события»,— пояснил господин Чер-
нышов.

Лидер московского отделения 
«Справедливой России — За правду» 
(СЗРП), депутат Госдумы Дмитрий Гу-
сев, который уже объявил о своем на-
мерении участвовать в мэрских вы-
борах, считает, что в новых условиях 
необходимо усиливать наблюдение 

за ДЭГ, на чем будет сделан особый 
акцент. В целом же покрытие пар-
тийными наблюдателями участков 
в столице всегда зависело от уровня 
выборов и числа кандидатов, добав-
ляет депутат: например, на муници-
пальных выборах в 2022 году наблю-
дателей от СЗРП было больше, чем на 
думской кампании-2021.

Если сокращение участков бу-
дет проходить путем слияния смеж-
ных УИК, которые голосовали в од-
ном помещении, то «особой разни-
цы никто не почувствует», полага-
ет секретарь совета московского от-
деления партии «Новые люди» Анна 
Трофименко: «Будет хуже, если при-
вычные места для голосования пе-
ренесут, тогда будет путаница, и до 
участков дойдет меньше людей. Со-
ответственно, еще больше возрастет 
роль ДЭГ». Наблюдателей понадобит-
ся меньше, но с учетом трехдневно-
го голосования нагрузка на них все 
равно существенно выше по срав-
нению с доковидными временами, 
подчеркивает госпожа Трофименко. 
Кроме того, результаты голосования 
«на земле» важны для оценки настро-
ения людей как некая «контрольная 
сумма», по которой можно прове-
рять ДЭГ, отмечает глава отделения: 
«Поэтому наблюдать будем, но оче-
видно, что основную работу нужно 
будет вести с теми избирателями, ко-
торые на участки не пойдут».

Наблюдателей на традиционные 
участки могут направлять не толь-
ко кандидаты и партии, но и обще-
ственные организации — через об-
щественные палаты регионов. За-
меститель руководителя столичного 
штаба по наблюдению за выборами 
и член Общественной палаты Мо-
сквы Александр Асафов рассказал 
„Ъ“, что общественные наблюдате-
ли в столице на прошлых выборах, 
когда число УИК еще превышало 
3,4 тыс., уже закрывали 100% участ-
ков. «Даже при сокращении участ-
ков все, кто захочет наблюдать за вы-
борами в Москве в этом году, смогут 
это сделать, всем найдется дело»,— 
заверил господин Асафов. Партиям, 
по его мнению, новая схема участ-
ков будет удобна, «потому что ни 
одна из них, кроме „Единой Росси“, 
ни разу не обеспечила наблюдение 
на 100% участков в Москве».

Политтехнолог, экс-глава яро-
славского избиркома Олег Захаров 
считает, что электоральная цифро-
визация в Москве упрощает жизнь 
и партии власти, и оппозиции. «ДЭГ 
позволяет кандидатам с администра-
тивным ресурсом „оцифровывать“ 
своих избирателей и проводить их 
электронную мобилизацию. Оппо-
зиции, в свою очередь, становится 
легче контролировать голосование 
на участках: даже с учетом трехднев-
ного голосования меньшее число 
участков позволяет покрыть боль-
ший их процент наблюдением»,— 
поясняет эксперт. Кроме того, пе-
реход выборов в онлайн упрощает 
процесс агитации, отмечает госпо-
дин Захаров: «Цены на рекламу и ре-
крутинг агитаторов в Москве самые 
высокие в стране. Переход в интер-
нет-агитацию для онлайн-голосова-
ния, пусть и требует новых компе-
тенций от избирательных штабов, 
открывает новые возможности, осо-
бенно для кандидатов не от влас-
ти». Здесь, по словам эксперта, мак-
симально востребованы «партизан-
ские» технологии агитации в интер-
нете и соцсетях, например в «сосед-
ских чатах» в мессенджерах: «Это 
сейчас одна из прорывных техноло-
гий, и она более всего ориентирова-
на на голосование онлайн».

Политконсультант Евгений Мин-
ченко, напротив, считает, что в но-
вых условиях кандидатам не от влас-
ти могут помочь только договорен-
ности с мэрией и префектурами. 
«Вес административного ресурса се-
рьезно вырос, и я думаю, что техно-
логии элитных договоренностей 
сегодня являются доминирующи-
ми»,— говорит эксперт. По его мне-
нию, усиление контроля за ДЭГ со 
стороны партий и кандидатов вряд 
ли может значительно повысить эф-
фективность наблюдения за этим ви-
дом голосования.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

Кому лучше меньше
Как сокращение числа участков 
в Москве отразится на стратегии 
партий на выборах мэра

По мнению близких к Центр избиркому 
электоральных экспертов, проведение 
 выборов в условиях спец операции 
не только возможно, но и необходимо 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет председатель правления общества 
«Международный Мемориал»* Ян Рачинский:
— Уважаемый Григорий Алексеевич! Поздравляю Вас 
с днем рождения и помимо обычных по такому случаю 
пожеланий — здоровья, счастья, мира — хочу высказать 
мою личную Вам благодарность. За редкую среди поли-
тиков последовательность. За постоянную открытость 
к диалогу. За готовность прийти на помощь. За мужество 
перед лицом реальной опасности и смелость идти про-

тив массовых заблуждений. За постоянное напомина-
ние, что дважды два все равно четыре, независимо от ре-
комендаций властей и мнения княгини Марьи Алексев-
ны. Моральный выбор в конечном счете оказывается са-
мым прагматичным. Успехов и удачи!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

*  Признано иностранным агентом в РФ  
и ликвидировано по решению суда

Сегодня исполняется 71 год  
председателю федерального политкомитета партии «Яблоко» 
Григорию Явлинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эта рабочая неделя в Госдуме 
 будет весьма насыщенной: в ее 
планах — сразу несколько гром-
ких инициатив, так или иначе свя-
занных со специальной военной 
операцией (СВО). Депутаты про-
должат борьбу с внешними вра-
гами, снова озаботятся помощью 
семьям участников СВО и заслу-
шают итоговый доклад парла-
ментской комиссии по расследо-
ванию деятельности американ-
ских биолабораторий на Украине. 
Кроме того, в список актуальных 
для России угроз стремительно 
ворвались вейпы: рассмотрение 
только что внесенного законо-
проекта, ограничивающего 
их продажу, тоже ожидается 
на этой неделе.

11 апреля, на первом пленарном 
заседании этой недели, Дума должна 
рассмотреть во втором чтении прези-
дентский законопроект «О граждан-
стве», принятый в первом чтении 
еще год назад. Напомним, он, в част-
ности, расширяет полномочия главы 
государства по определению катего-
рий лиц, имеющих право на упро-
щенное получение гражданства РФ; 
сокращает требования при прие-
ме в российское гражданство более 
чем к 20 категориям претендентов; 
вводит институт прекращения граж-
данства РФ вместо отмены решения 
о приеме в гражданство. По сравне-
нию с вариантом первого чтения чи-
сло статей Уголовного кодекса (УК), 
приговор по которым может стать 
основанием для прекращения при-
обретенного гражданства, увеличи-
лось с 35 до 94. Среди них — дискре-
дитация армии, призывы к экстре-
мизму, посягательство на жизнь гос-
деятеля и организация вооруженно-
го мятежа.

Также во вторник Дума рассмо-
трит во втором чтении поправки 
в КоАП, уточняющие ответствен-
ность за самовольное проникнове-
ние на особо важные и режимные 
объекты (ст. 20.17). Единороссы во 
главе с вице-спикером Ириной Яро-
вой и председателем комитета по без-
опасности Василием Пискаревым 
предложили выделить в отдельное 
правонарушение самовольное про-
никновение на объекты Росгвардии, 
МЧС, СВР, ФСБ, МВД и ФСИН, а так-
же объекты, отнесенные к сфере мо-
билизационной подготовки и моби-
лизации, и наказывать за это штра-
фом от 5 тыс. до 10 тыс. руб. или аре-

стом на срок до десяти суток. Заодно 
будет расширена прежняя формули-
ровка о проникновении на «подзем-
ный или подводный объект, охраня-
емый в соответствии с законодатель-
ством РФ»: в нее добавят объекты во-
оруженных сил РФ и топливно-энер-
гетического комплекса, «сооружения 
на коммуникациях» и «специальные 
грузы». Наказание останется преж-
ним: штраф от 75 тыс. до 200 тыс. руб. 
или арест до 15 суток. Внесение по-
правок господин Пискарев объяс-
нял «повышенным интересом спец-
служб Украины» к российским стра-
тегическим объектам: в первом квар-
тале 2022 года было зафиксировано 
в три раза больше попыток проник-
новения на них, чем за аналогичный 
период 2021 года. В марте были при-
няты поправки в УК тех же авторов, 
устанавливающие уголовное наказа-
ние (до четырех лет лишения свобо-
ды) за повторное нарушение.

11 или 12 апреля депутаты заслу-
шают итоговый доклад парламент-
ской комиссии по расследованию 
обстоятельств, связанных с созда-
нием американских биологических 
лабораторий на территории Украи-
ны. С ним выступит сопредседатель 
комиссии с думской стороны Ирина 
Яровая.

Источник „Ъ“ в Думе не исключа-
ет, что уже на этой неделе могут быть 
приняты и поправки в УК об уже-
сточении ответственности за терро-
ризм и госизмену. Василий Писка-
рев сообщил об их внесении в пят-
ницу в своем Telegram-канале, от-
метив, что они поданы ко второму 
чтению другого законопроекта, что 
«позволит рассмотреть их оператив-
но». Он также рассказал, что сразу 
по нескольким составам преступле-

ний предлагается существенно по-
высить нижний и верхний предел 
ответственности. Например, по ч. 1 
ст. 205 (теракт без отягчающих обсто-
ятельств) максимальный срок увели-
чится с 15 до 20 лет лишения свобо-
ды, а по ст. 275 (госизмена) — с 20 лет 
до пожизненного.

Параллельно депутаты пытают-
ся облегчить жизнь семьям участни-
ков СВО. 11 апреля Дума планиру-
ет принять во втором чтении два за-
конопроекта, упрощающие призна-
ние участников спецоперации и гра-
ждан, проживающих в зоне СВО, без-
вестно отсутствующими, объявле-
ние их умершими и установление 
факта их смерти. В отношении таких 
граждан не будет действовать прави-
ло, согласно которому военнослужа-
щий и человек, пропавший без вес-
ти в связи с военными действиями, 
может быть объявлен судом умер-
шим лишь через два года после их 
окончания.

Помимо «спецоперационных» 
инициатив в планах Думы есть 
и одна «мирная», но тоже весьма ре-
зонансная. Во вторник депутаты рас-
смотрят в первом чтении законопро-
ект, внесенный 7 апреля 392 депута-
тами во главе со спикером Вячесла-
вом Володиным: он предусматрива-
ет введение ограничений на прода-
жу и рекламу вейпов, а также запрет 
добавления в жидкости для вейпов 
ароматизаторов и других добавок, 
которые усиливают никотиновую за-
висимость. Законодатели регулярно 
выступали с предложениями полно-
стью запретить вейпы, но эта идея не 
находила полного одобрения в пра-
вительстве. 23 марта господин Воло-
дин поднял этот вопрос во время от-
чета о работе правительства, предло-

жив премьеру Михаилу Мишусти-
ну поддержать запрет. Тот пообещал 
сформулировать позицию. А на засе-
дании Думы 5 апреля спикер сооб-
щил, что планируется внесение из-
менений в налоговое законодатель-
ство, чтобы кратно увеличить акци-
зы на вейпы. Он отметил, что, по-
скольку Россия — член ЕАЭС наря-
ду с Белоруссией и Казахстаном, где 
вейпы разрешены, надо «найти ре-
шение, позволяющее нам, находясь 
в правовом поле, сделать вейпы тем 
товаром, который будет стоить очень 
дорого».

Наконец, на этой неделе депута-
ты могут вернуться к законопроек-
ту единороссов из комитета по обо-
роне, который в пятницу был воз-
вращен во второе чтение для при-
нятия поправок. Согласно докумен-
ту, повестки призывникам можно 
будет направлять по почте заказны-
ми письмами с уведомлением о вру-
чении. Проект также обязывает при-
зывника, который не дождался по-
вестки, явиться в военкомат в тече-
ние двух недель с начала следующей 
призывной кампании. Глава коми-
тета по обороне Андрей Картаполов 
(ЕР) уверял депутатов, что причина 
возвращения во второе чтение чи-
сто техническая — нужно исправить 
дату вступления поправок в силу 
(сейчас там указано 1 апреля 2022 
года). Но собеседники „Ъ“ в Думе не 
исключают, что в проект может быть 
вписана новая норма — о рассылке 
повесток через портал «Госуслуги». 
Правда, пока в планах на следующую 
неделю этот законопроект не значит-
ся: по информации из думской базы, 
он включен в примерный план зако-
нодательной работы на июль.

Ксения Веретенникова

Россиянам предлагают не париться
Депутаты планируют защитить сограждан  
от террористов, диверсантов и вейпов

с1
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Как стало известно „Ъ“, прекра-
щен розыск менеджера Алексан-
дра Дагуцы, обвиняемого в вы-
воде за границу $24 млн. Уже 
находясь под судом, молодой че-
ловек заключил контракт, отпра-
вившись в составе подразделе-
ния десантно-штурмового полка 
участвовать в СВО. Суд счел это 
уважительной причиной, при-
остановив разбирательство на 
неопределенный срок, так как 
подсудимый, уже отмеченный 
медалью, хочет связать свое бу-
дущее с вооруженными силами.

Находящийся под подпиской 
о невыезде по обвинению в неза
конном выводе денежных средств 
за границу Александр Дагуца исчез 
осенью прошлого года, вскоре по
сле начала судебного разбирательст
ва по его уголовному делу. Судье Ле
фортовского райсуда Москвы Елене 
Галихановой подсудимый передал 
рукописное заявление, в котором 
попросил «приостановить процесс» 
в связи с его участием в СВО. «По 
окончании спецоперации или мое
го контракта обязуюсь добровольно 
явиться в суд»,— сообщил Александр 
Дагуца, однако это не избавило его 
от вполне ожидаемых проблем. Гос
обвинитель по делу заявил, что за
писка никак не подтверждает досто
верность изложенных подсудимым 
сведений, и добился судебных ре
шений о заочном аресте и объявле
нии уроженца Молдавии Дагуцы 
в международный розыск. До поим
ки беглеца судья Галиханова прио
становила и начатый процесс в его 
отношении.

Однако, когда уже Московский 
городской суд начал рассматривать 
жалобу адвоката Олега Целипотки
на на незаконные, по его мнению, 
розыск и арест клиента, ситуация 
принципиально изменилась. За
щитник пояснил суду, что его до

веритель, гражданин России и па
триот своей новой родины, не мог 
оставаться в стороне от происходя
щих в Донбассе событий. После об
суждения ситуации с самим обвиня

емым и его супругой они, по словам 
адвоката Целипоткина, приняли ре
шение об участии Александра Дагу
цы в боевых действиях в качестве до
бровольца.

С этим, как пояснил суду защит
ник, возникли проблемы. Не слу
жившего в армии коммерсанта 
отказались брать на службу по кон
тракту сначала в московском рай
военкомате, а потом и в столичном 
представительстве ЧВК «Вагнер». 
Помощь добровольцу неожиданно 
оказали в крупной коммерческой 
структуре, порекомендовав ему 
обратиться в военкомат Новорос
сийска, что коммерсант и сделал че
рез своего адвоката.

В результате Александр Дагуца 
стал водителемгранатометчиком 
второго разряда самоходноартил
лерийской батареи усиления про
тиводиверсионной борьбы 108го 
гвардейского десантноштурмового 
кубанского казачьего ордена Крас
ной Звезды полка, дислоцирован
ного в Новороссийске. В соответст
вии с его контрактом, заключенным 
с командиром части, рядовой Дагуца 
обязался «участвовать в боевых дей
ствиях и выполнять специальные 
задачи по поддержанию междуна
родного мира и безопасности либо 
пресечению международной терро
ристической деятельности за преде
лами России».

К моменту разбирательства жа
лобы в Мосгорсуде стало известно, 
что подсудимый Дагуца не только 
взял на себя обязательства, но и дос
тойно выполнил их. Гранатомет
чик вместе с однополчанами участ
вовал в освобождении нескольких 
населенных пунктов и получил за 
это пусть не государственную, но 
вполне почетную у десантников ве
домственную медаль «Генерал ар
мии Маргелов». О заслугах рядово
го Дагуцы косвенно сообщалось 
и в справкехарактеристике, дан
ной ему начальником штаба пол
ка для «предоставления по месту 
требования». Полковник в этом до
кументе отмечал, что в апреле это

го года собирается продлить с ним 
контракт.

Адвокат Олег Целипоткин пояс
нил суду, что сообщать точное ме
сто своей сегодняшней дислока
ции и вообще обсуждать детали 
службы его клиент не имеет пра
ва. По словам защитника, в корот
ком телефонном разговоре Алек
сандр Дагуца сообщил, что у него 
«все хорошо» и он планирует участ
вовать в СВО «до победы», а может 
быть, свяжет с ВДВ и всю дальней
шую жизнь. Отметив, что выпол
нение подсудимым его конститу
ционного и гражданского долга по 
защите Отечества нельзя считать по
бегом, Олег Целипоткин попросил 
квалифицировать отсутствие свое
го клиента в соответствии с п. 4 ч. 1 
ст. 238 УПК РФ, предписывающим 
приостановку судебного процесса 
в связи с невозможностью участия 
в нем обвиняемого. Мосгорсуд с ад
вокатом согласился, и вынесенные 
ранее Лефортовским райсудом ре
шения о розыске и заочном аресте 
участника СВО были отменены.

Как пояснил „Ъ“ сам защитник 
Целипоткин, к отсутствующему по 
уважительной причине фигуранту 
уголовного дела у правоохраните
лей сегодня никаких претензий нет, 
а вопрос с уголовным преследовани
ем Александра Дагуцы будет решать
ся после завершения его участия 
в боевых действиях.

Стоит отметить, что свою причаст
ность к инкриминированному ему 
полицией Западного округа Москвы 
«переводу денежных средств нере
зидентам группой лиц по предвари
тельному сговору в особо крупном 
размере с предоставлением банку, 
выполняющему функции валютно
го контроля, заведомо ложных све
дений об основаниях, целях и назна
чении перевода» (ч. 3 ст. 193.1 УК РФ) 
Александр Дагуца так и не признал.

По версии следствия, менеджер 
являлся участником преступной 
группы, созданной «после 17 октя
бря 2017 года» в неизвестном месте 
неустановленными организатора
ми с целью извлечения «прямой фи
нансовой выгоды». Лидеры группы, 
как следует из обвинения, взяли под 
контроль московское ООО «Темпо», 
поручив менеджеру Дагуце и бухгал
теру Василе Альковой «реальное ру
ководство обществом». Эти двое, по 
данным полиции, перевели на счет 
указанной организаторами фирмы 
в Турции $24 млн в качестве оплаты 
крупной партии стройматериалов. 
При этом товар они получили толь
ко на $263 тыс., а остальные деньги 
просто вывели, подрывая, как сказа
но в уголовном деле, «стабильность 
валютного рынка России».

Защита менеджера Дагуцы с вы
водами следствия не согласилась, на
зывая их неконкретными и не
полными. По ее мнению, полиция 
привлекла к ответственности двух 
неосведомленных о преступной схе
ме служащих «Темпо», а при этом ее 
главные участники — организато
ры вывода валюты — остались за ка
дром. Ключевым аргументом защиты 
в этом споре стали результаты обы
сков, проведенных у обвиняемого 
Дагуцы. У менеджера не нашли сколь
конибудь крупных накоплений на 
банковских счетах и дорогих авто
мобилей, а единственная принадле
жавшая его семье квартира оказалась 
обременена ипотечным кредитом, 
который ее владелец несколько ме
сяцев не мог оплачивать. После за
ключения эксменеджером контрак
та с Минобороны эта проблема тоже 
была благополучно решена, за что су
пруга Александра Дагуцы, по словам 
адвоката Целипоткина, сказала от
дельное спасибо своему мужу, его ад
вокату и всей российской армии.

Сергей Машкин

Служба в Донбассе отменила розыск
Обвиняемый в выводе миллионов долларов отличился в ходе СВО

Как стало известно „Ъ“, начальники СИЗО «Ма-
тросская Тишина» и медико-санитарной части 77 
ФСИН России дали показания по резонансному 
уголовному делу Александра Кравченко — бывше-
го руководителя расположенной в этом изолято-
ре больницы, которая считается крупнейшей в пе-
нитенциарной системе. Изначально следствие 
обвиняло медика в том, что он способствовал ос-
вобождению заключенных за деньги, но факты кор-
рупции не подтвердились, и заслуженному врачу 
вменили стремление разгрузить изолятор из лож-
ного понимания распоряжения его руководства, 
а также карьерных интересов. Сам он настаивает 
на том, что лишь выполнял свой долг, спасая жизни 
тяжелобольных. На свободе же никто из них не со-
вершил ничего предосудительного.

На очередном заседании Преображенского райсу
да Москвы, прошедшем за закрытыми дверями, дала 
показания полковник Галина Тимчук, с 2014 года воз
главляющая медикосанитарную часть (МСЧ) 77 ФСИН 
России. Это учреждение имеет подразделения во всех 
московских СИЗО и два обособленных филиаластаци
онара — «Психиатрическая больница» и «Больница», ко
торая расположена на территории «Матросской Тиши
ны». Начальником последней с конца 2019 года являлся 
подполковник Кравченко, зарекомендовавший себя, 
по словам госпожи Тимчук, грамотным руководителем. 
В частности, как отметила глава МСЧ, он поднял статус 
больницы, сплотив ее коллектив, и снизил отток сотруд
ников, сократив имевшийся некомплект с 38% до 18%. 
Офицермедик, по данным своего эксруководителя, так
же увеличил «хирургическую активность» с привлече
нием новых специалистов. До его прихода на должность 
в больнице в 2018–2019 годах проводилось около 100 
операций заключенным, в напряженном «ковидном» 
2020 году удалось выйти на цифру 190, а в следующем 
провести около 350 операций. При невозможности про
вести хирургическое вмешательство на месте больного 
приходилось вывозить в «гражданский» стационар. Это 
было неудобно и для СИЗО, которому надо было каждый 
раз выделять четверых вооруженных конвоиров, и для 
«штатских» врачей и их пациентов, которых нервирова
ли больныезаключенные.

«Утверждение обвинения, что Александр Кравчен
ко пытался освобождением больных заключенных раз
грузить „Матросскую Тишину“, полковник Тимчук со
чла несостоятельным»,— пояснил адвокат подсудимого 
Дмитрий Рощин. По его словам, полковник Тимчук при

вела цифры: переполненность московских СИЗО в сред
нем держится на уровне не менее 10%, что в пересчете на 
СИЗО1 «Матросская Тишина», в котором находится око
ло 1,7 тыс. человек спецконтингента, в 2020 году могло 
составлять от 100 до 150 лишних человек. При таких об
стоятельствах освобождение четверых осужденных ни
как не могло повлиять на эти цифры. Кроме того, сама 
карьера главы больницы зависела не от числа заключен
ных, а лишь от его работы как медика.

Начальник СИЗО «Матросская Тишина» Сергей Боб
рышев также, как сообщил защитник обвиняемого, фак
тически не смог подтвердить выводы следствия и свои 
прежние показания о корыстном мотиве Александра 
Кравченко в «разгрузке» в 2020 году изолятора. Как ока
залось, в том году господин Бобрышев вообще не рабо
тал в «Матросской Тишине», а служил в другом учрежде
нии ФСИН России и даже не был знаком с господином 
Кравченко. При этом офицер уточнил, что давал показа
ния следователю в СКР, а из протокола следовало, что его 
допрашивали в его кабинете в «Матросской Тишине».

Сам Александр Кравченко, по словам адвоката Рощи
на, пояснил суду, что не имел никакого отношения к раз
мещению на территории больницы, являющейся ре
жимным учреждением, следственноарестованных. По 
его данным, любое перемещение заключенных по па
латам филиала МСЧ, которые, кстати, ничем не отлича
ются от камер СИЗО, проводится только сотрудниками 
оперчасти «Матросской Тишины», подчиняющимися на
чальнику учреждения. А потому без его ведома врач про
сто не мог удерживать заключенного, тем более «автори
тета», за которым установлен особый контроль.

Напомним, что Александра Кравченко, который по 
иронии судьбы после ареста оказался в той же «Матрос
ской Тишине», ГСУ СКР обвиняет в незаконном освобо
ждении в 2020 году четверых осужденных и четверых 
следственноарестованных, а также в переводе без осно
ваний на больничный режим еще одного заключенного. 
При этом первоначальное обвинение во взяточничестве 
Александру Кравченко заменили на повлекшее тяжкие 
последствия злоупотребление должностными полномо
чиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ). По версии следствия, умысел 
врача, действовавшего «вопреки интересам службы», 
был связан «с иной личной заинтересованностью, об
условленной желанием получить от руководства похва
лу и поощрение, продвижение по службе, а также иное 
покровительство». Медик, по данным СКР, пытался ис
полнить «любыми способами ложно понятое им указа
ние руководства по распределению и снижению коли

чества» заключенных в «Матросской Тишине». А уже для 
этого он или подписывал сам, или давал указания своим 
подчиненным утвердить заключения о наличии у спец
контингента «объективно не проверенных и, как след
ствие, необоснованно выставленных диагнозов о тя
желых заболеваниях». Сам господин Кравченко вину 
категорически отрицает, настаивая, что принимал един
ственно правильные решения.

«Не представляете, какая у меня была сложная и на
пряженная должность. Каждый день возникали новые 
и зачастую уникальные проблемы, требовавшие мо
его личного участия»,— передал „Ъ“ адвокат Рощин 
слова своего подзащитного. По данным подсудимого, 

у него в больнице находились самые тяжелые пациен
ты из всех СИЗО Москвы, а кроме того, в нее привози
ли зэков из других регионов, «с которыми просто не 
знали, что делать».

Адвокат также отметил, что обвинение не разъясни
ло, в чем заключаются тяжкие последствия от действий 
его доверителя. По его мнению, под этим должны подра
зумеваться некие материальные убытки, причинение 
вреда здоровью или смерти, но в данном случае благода
ря врачу больные заключенные лишь сменили тюрем
ные больничные палаты на гражданские, не совершив 
при этом повторных преступлений.

Сергей Сергеев

Врачосвободитель
Эксначальника больницы «Матросской Тишины» поддержали системно

Верховный суд Крыма поддержал заоч-
ный арест сотрудника Главного управ-
ления разведки Минобороны Украины 
Александра Гурко, обвиняемого в орга-
низации терактов в зоне специальной 
военной операции. На офицера сотруд-
ники ФСБ вышли благодаря признаниям 
Павла Запорожца, готовившего теракт 
в Херсоне на 9 мая,— первого украинца, 
которого судят в России по обвинению 
в акте международного терроризма.

По данным из Верховного суда Крыма, 
он отклонил жалобу защиты на заочный 
арест Александра Гурко, обвиняемого ре
гиональным УФСБ в совершении преступ
ления, предусмотренного ч. 2 ст. 361 (скло
нение, вербовка, вооружение лица в целях 
совершения акта международного терро

ризма) УК РФ. Ранее меру пресечения в виде 
двухмесячного ареста с момента задержа
ния в России или выдачи изза границы ему 
по ходатайству УФСБ избрал Киевский рай
суд Симферополя. В соответствующем по
становлении, которое имеется в распоряже
нии „Ъ“, говорится, что Гурко, которого уже 
объявили в международный розыск, обви
няется в актах международного террориз
ма, «совершенных в целях нарушения мир
ного существования государств и народов» 
и «направленных против интересов Россий
ской Федерации». Преступления, инкрими
нированные сотруднику спецслужбы, были 
совершены в период с 24 февраля по 9 мая 
прошлого года.

Ранее следствию удалось установить связь 
между офицером ГУР Минобороны Украины 

и ветераном АТО Павлом Запорожцем, кото
рый является главным обвиняемым в деле 
о подготовке теракта в Херсоне на прошлый 
День Победы во время проведения патрио
тической акции «Бессмертный полк».

Для этого, согласно материалам дела, он 
подготовил мощные взрывные устройства, 
которые у него были найдены и изъяты во 
время обыска дома.

Кроме того, украинцу инкриминирова
ли подготовку нападения на российских 
военнослужащих, которые патрулирова
ли город для поддержания общественно
го порядка. Запорожец сначала признался 
в предъявленных ему преступлениях, на
звав имена офицеров, в том числе Гурко, 
которые курировали его действия. По его 
словам, в результате взрыва должны были 

пострадать российские военные и росгвар
дейцы, а также жители города, поддержи
вающие Россию.

Однако позже он попытался дезавуиро
вать свои показания. Его защита ходатайст
вовала о смене статуса клиента с террориста 
на военнопленного и включении его в об
менные списки между Россией и Украиной.

По утверждению адвокатов, Запоро
жец — обычный военнослужащий, выпол
нявший боевой приказ, одним из условий 
которого было исключение угрозы жизни 
и здоровью мирных граждан, поэтому обви
нение в терроризме он теперь отрицает. 

Уголовное дело Павла Запорожца рассма
тривается по существу в Южном окружном 
военном суде в РостовенаДону. При этом 
других граждан Украины — председателя 

Федерации кунгфу Мелитополя Андрея Го
лубева, а также Игоря Горлова, Александра 
Жукова, Владимира Зуева и Юрия Петрова, 
которые также обвиняются по ст. 361 УК РФ 
и входили, по версии следствия, в сеть, ор
ганизованную Александром Гурко, отправи
ли из Крыма в Москву. На днях по ходатайст
ву следователя центрального аппарата ФСБ, 
в который было передано громкое дело, Ле
фортовский райсуд продлил им аресты еще 
на три месяца. 

По версии ФСБ, обвиняемые, действуя 
по заданию украинских спецслужб, долж
ны были взорвать с помощью заминирован
ных автомобилей колонны с гуманитарны
ми грузами из России.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Архитектора террора взяли заочно
Объявлен в международный розыск офицер украинской разведки, готовивший теракты на новых территориях России

Бывший подсудимый Александр Дагуца стал бойцом штурмово-
го подразделения ВДВ  ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСАНДРА ДАГУЦЫ
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Удачи под камерой
Подмосковье наращивает группировку слежения за водителями, другие регионы не отстают

Накануне дачного сезона подмосков-
ные власти отчитались об установке 
400 новых камер на региональных доро-
гах и пообещали до 1 июня установить 
еще 200. Комплексы ставят на «отдален-
ных участках дорог» — трассах М-1, М-3, 
М-10, Западном обходе Сергиева Поса-
да. При этом Иркутская область, Татар-
стан, Удмуртия и другие регионы также 
расширяют системы фотовидеофикса-
ции. На фоне роста парка камер нужно 
проводить аудит скоростных ограниче-
ний на трассах и сокращать долю оши-
бочных штрафов, говорят эксперты.

Минтранс Московской области отчитал-
ся об установке 400 новых стационарных 
камер в регионе. Новые комплексы моде-
ли «Азимут-4» фиксируют 25 различных ви-
дов нарушений, включая езду с непристег-
нутым ремнем безопасности и разговор за 
рулем по телефону, рассказал глава ведом-
ства Алексей Гержик. Комплексы появи-
лись на отдаленных участках региональ-
ных и федеральных трасс — например, на 
Р-22 в Серебряных Прудах, на М-10 в Кли-
ну, на Западном обходе Сергиева Посада, на 

Ярославском шоссе. До 1 июня на дорогах 
появится еще 200 стационарных камер, со-
общили „Ъ“ в областном минтрансе. Таким 
образом, их общее количество увеличится 
до 1,8 тыс. штук.

Подмосковная система фотовидеофикса-
ции, напомним, с 2016 года обслуживается 
компанией «МВС Груп» (входит в группу «Ур-
бантех»): подмосковное правительство за-
ключило с ней концессионное соглашение, 
в рамках которого с каждого оплаченного 
штрафа компания получает 233 руб. В 2016 
году «МВС Груп» обязалась инвестировать 
в систему 5 млрд руб., установив и обслу-
живая более 1 тыс. камер. В конце 2022 года 
подписано дополнительное соглашение по 
расширению системы до 1,83 тыс. приборов 
(„Ъ“ рассказывал об этом). Количество пере-
движных комплексов осталось прежним — 
200 штук.

Система фиксации нарушений расширя-
ется не только в Подмосковье: по данным 
МВД, за 2022 год количество камер по стра-
не увеличилось на 16,9%, достигнув 26,9 тыс. 
(из них 23,8 тыс. стационарных и 3,1 тыс. пе-
редвижных). Более свежих цифр по России 

нет, но уже известно, что региональные 
власти активно ставят новые камеры. Влас-
ти Иркутской области в марте заявили о пла-
нах нарастить парк комплексов с 106 до 206 
в этом году, правительство Татарстана — 
с 927 до 997. Минтранс Удмуртии собирается 
поставить 11 новых камер на региональных 
и муниципальных дорогах. Больше всего 
устройств в Москве (3,8 тыс. штук), и больше 
их пока не будет, заявлял в начале года „Ъ“ 
вице-мэр Максим Ликсутов.

На фоне расширения парка камер не пре-
кращаются споры между ГИБДД, региона-
ми и экспертами о влиянии комплексов на 
аварийность. Субъекты федерации опери-
руют данными о снижении числа ДТП в зо-
нах контроля, это подтверждается и стати-
стикой ГИБДД: с начала 2023 года число ДТП 
в местах установки камер сократилось на 
27%. Однако общество «Синие ведерки» счи-
тает, что влияние приборов на аварийность 
снижается, а вот регионы финансово заин-
тересованы в сборе штрафов. Независимые 
эксперты давно просят власти провести про-
верку ограничений на трассах, чтобы исклю-
чить вынужденные штрафы из-за «рваных» 

скоростных режимов (60–90–60 км/ч на ко-
ротком участке трассы).

В большинстве регионов инспекторы 
ГИБДД тратят минимальное время на про-
верку фотоматериалов с камер, прежде чем 
подписать и отправить штрафное постанов-
ление, пояснил „Ъ“ эксперт по системам фик-
сации Григорий Шухман. Это и приводит 
к лавинообразному росту числа постановле-
ний (более 180 млн в 2022 году), многие из ко-
торых ошибочные. В качестве примеров экс-
перт приводит большое количество спорных 
случаев наказания водителей за непристег-
нутый ремень (сами автомобилисты утвер-
ждают, что были пристегнуты, но инспектор 
этого не видел) — часть из них отменяется по-
сле жалоб. Рост числа камер, отмечает госпо-
дин Шухман, приводит к еще большей на-
грузке на инспекторский состав, а поскольку 
штат ГИБДД не увеличивается, то вероят-
ность пропуска ошибок растет. По данным 
МВД, в 2022 году было отменено 298,9 тыс. 
постановлений по жалобам граждан (+3,8% 
к 2021 году), большая часть из них — по штра-
фам, вынесенным с помощью камер.

Иван Буранов

Байкальской нерпе грозят сокращения
Власти считают, что тюленей в озере стало слишком много

Правительство поручило ученым 
и регио нальным властям изучить вопрос 
принудительного сокращения популяции 
байкальской нерпы — иными словами, ее 
отстрела. Это обосновывается версией 
о том, что расплодившийся тюлень ме-
шает промышленной добыче байкаль-
ского омуля. Ученые и отраслевые спе-
циалисты подтверждают, что популяция 
нерпы в последние несколько лет слиш-
ком выросла. Однако для массового от-
стрела тюленя сейчас нет инфраструкту-
ры, связанной с переработкой и сбытом 
туш. Кроме того, ученые напоминают 
о сложности экосистемы озера и опаса-
ются, что в случае принудительной регу-
ляции численности под угрозой вымира-
ния может оказаться сама нерпа.

Вице-премьер Виктория Абрамченко ут-
вердила 4 апреля перечень поручений по ито-
гам заседания правительственной комиссии 
по вопросам охраны озера Байкал. Часть из 
них касается темы возобновления промыш-
ленного и любительского рыболовства на 
Байкале, для чего необходимо наращивание 
воспроизводства байкальского омуля. «До 25 
мая 2023 года проанализировать возможные 
отрицательные последствия увеличения чи-
сленности байкальской нерпы и рассмотреть 
необходимость и механизмы регулирования 
ее численности»,— отмечается в «рыболов-
ном» перечне поручений. В списке адресатов 
указаны Росрыболовство, Минприроды РФ, 
ФГБНУ ВНИРО, Сибирское отделение Россий-
ской академии наук, правительства Иркут-
ской области и Республики Бурятии.

Байкальский омуль — рыба рода сиговых 
семейства лососевых, относится к ценным 
промысловым видам и при этом является 
эндемиком озера. Ограничения на вылов 
байкальского омуля были введены Минсель-
хозом РФ с 1 октября 2017 года. Байкальская 
нерпа также эндемик — она является вер-
шиной в пищевой цепочке экосистемы озе-
ра и не имеет там естественных врагов. Про-
мышленная добыча нерпы на Байкале была 
запрещена в 2007 году.

Начальник отдела науки Забайкальско-
го национального парка (ФГБУ «Заповедное 
Подлеморье») Александр Ананин называет 

регулирование численности нерпы «неиз-
бежным процессом». «Риск, что ее популя-
ция в ближайшие годы превысит пороговое 
значение, очень велик. После этого начнет-
ся массовая гибель тюленей от различных 
заболеваний. Подобные явления на Байка-
ле уже происходили ранее»,— сообщил он 
„Ъ“. Впрочем, ученый уточнил, что актуаль-
ных и достоверно доказанных данных о чи-
сленности эндемика сейчас дать никто не 
может, «но считается, что популяция близка 
к 130 тыс. особей, в то время как пороговое 
значение составляет около 100 тыс.».

Интересно, что омуль не является естест-
венной пищей нерпы. «В природе она просто 
не может его догнать и поймать. Но нерпа на-
училась успешно выедать рыбу из сетей. Для 
нее это как поход в супермаркет — доступная 
еда в ассортименте. С учетом большой попу-
ляции общий ущерб рыболовству может быть 
значителен»,— объясняет Александр Ананин.

В то же время регулирование численно-
сти нерпы сейчас не представляется воз-
можным, признает представитель запо-
ведника — в частности, из-за отсутствия 
инфраструктуры для переработки и сбыта 
туш. «Мясом можно кормить животных на 
пушных зверофермах. Но такие предпри-
ятия надо создавать и развивать. А что де-
лать со шкурами, с жиром нерпы — вооб-
ще непонятно. Да и места ее отстрела надо 
определить очень четко, вне зоны особо ох-
раняемых природных территорий, туристи-
ческих мест. Общественность не простит, 
если кадры отстрела символа Байкала нач-
нут мелькать в соцсетях»,— рассуждает он.

Академик РАН, научный руководитель 
Байкальского института природопользова-
ния СО РАН Арнольд Тулохонов напоминает 
про опыт советского времени, когда регули-
рование численности байкальского тюле-
ня велось постоянно: «Жир использовался 
в парфюмерной промышленности, в меди-
цине. Мясом кормили других животных. 
Шкурки шли на нужды легкой промыш-

ленности — например, в нерпичьих шубах 
нашу страну представляли спортсмены на 
Олимпиаде в 1964 году». По его словам, та-
кая инфраструктура успешно работала на се-
вере Байкала — «подальше от заповедников 
и населенных пунктов».

Академик, директор Иркутского филиала 
Сибирского отделения РАН Игорь Бычков не 
согласен с коллегами. «Существуют не под-
твержденные наукой предположения: если 
численность нерпы растет, а численность 
омуля падает — значит, нерпа его съедает. 
От этого абстрактного сопоставления необ-
ходимо уйти. Важно понимать, что экосис-
тема Байкала состоит не из двух-пяти видов, 
она большая и сложная. Поэтому необходи-
мо изучать, как эти два вида взаимосвязаны 
между собой,— говорит эксперт.— На мой 
взгляд, если мы хотим восстановить ущерб 
после бесконтрольного лова омуля и отбора 
икры, то надо многократно увеличить про-
изводительность наших рыборазводных 
заводов. И выпускать не два и не двадцать 
миллионов икринок, а один-три миллиар-
да в год. Лучше работать в этом направле-
нии»,— полагает он. Господин Бычков также 
напоминает об этической стороне вопроса 
«сокращения численности нашего тюленя». 
Он указывает, что «человечество не нуждает-
ся в каких-либо продуктах из байкальского 
эндемика», а потому «уничтожение нерпы 
неприемлемо».

Исполнительный директор НКО «Совет 
по морским млекопитающим» Дмитрий 
Глазов размышляет: «Если решение о регу-
лировке численности и будет принято, то 
ему должен предшествовать строгий науч-
ный подход. Это бесспорные методики под-
тверждения численности тюленя, установ-
ленные квоты на отстрел по возрасту и полу 
животных, постоянный мониторинг ре-
зультатов регулирования. На Байкале в по-
следние годы по экологическим причинам 
наблюдается сокращение естественной кор-
мовой базы нерпы». «Если этот фактор нало-
жится на бесконтрольный и непродуман-
ный отстрел, то мы рискуем через несколько 
лет столкнуться с угрозой для популяции эн-
демика»,— резюмирует он.

Влад Никифоров, Иркутск

Группа риска сильно рискует
Более половины россиян с заболеваниями иммунитета  
отказались от прививки против COVID-19

Всероссийский союз пациентов (ВСП) 
провел анализ влияния коронавирус-
ной инфекции на людей с ослабленным 
иммунитетом. Более половины опро-
шенных отказались прививаться, при 
этом за последний год практически каж-
дый второй в этой группе риска пере-
нес болезнь, а лечился в стационаре по-
чти каждый третий. ВОЗ напоминает, что 
именно этим людям следует ревакцини-
роваться против коронавируса.

Эксперты ВСП опросили 542 человека 
старше 18 лет с иммуновоспалительными, 
аутоиммунными, онкологическими и онко-
гематологическими заболеваниями, а также 
на диализе и после трансплантации органов. 
Выяснилось, что за последний год практиче-
ски у каждого второго такого пациента был 
диагностирован COVID-19 (48%). При этом 
сравнительно больше перенесших коро-
навирус среди больных на диализе и после 
трансплантации (59,4%). Меньше переболев-
ших, по данным исследования, среди боль-
ных аутоиммунными заболеваниями — 41%.

Стационарно лечился от коронавируса 
в прошлом году примерно каждый третий 
среди заболевших пациентов со вторичным 
иммунодефицитом. Чаще в больнице оказы-
вались пациенты на диализе и после транс-
плантации (55%), а также онкологические 
пациенты (39,4%). В других группах госпитали-
зировали около трети заболевших пациентов.

Не вакцинированы от COVID-19 по раз-
ным причинам 53% пациентов с ослаблен-
ным иммунитетом. Из них не привиты по 
убеждениям 23% опрошенных, причем 43% 

от их числа не делают вообще никаких при-
вивок. Перенесли коронавирус и отказались 
от прививки по этой причине около 30%. 
А примерно 27% не делать прививку реко-
мендовал врач.

Двойную вакцину имеют 26%, но ревак-
цинацию прошли только 12,6%, а вакцина-
цию моноклональными антителами — 2,4%. 
Вакцинированных больше среди пациентов 
с иммуновоспалительными ревматически-
ми заболеваниями — практически каждый 
второй (47,5% опрошенных). А непривитых 
сравнительно больше среди онкологиче-
ских пациентов (30%) и больных аутоиммун-
ными заболеваниями (28,7%).

Эпидемиолог, директор Института ме-
ждисциплинарных исследований Евро-
пейского университета в Санкт-Петербурге 
Антон Барчук говорит, что пациенты со вто-
ричным иммунодефицитом — одна из основ-
ных групп риска по коронавирусу. В частно-
сти, исследования показывают, что у людей 
на диализе риски как инфицирования, так 
и осложнений — вплоть до смертельного ис-
хода — выше, чем в среднем по популяции. 
Для них с точки зрения предотвращения тя-
желых последствий наиболее эффективна 
вакцинация. «Поэтому хорошо, что полови-
на привилась,— продолжает господин Бар-
чук.— Что касается остальных, проблема 
здесь больше в медицинском сообществе, ко-
торое считает, что вторичный иммунодефи-
цит — это противопоказание к вакцинации».

Соучредительница АНО по развитию 
и поддержке вакцинопрофилактики «Кол-
лективный иммунитет» Елена Савинова 

соглашается: среди российских медработ-
ников сохраняется значительная доля тех, 
кто скептически относится как к вакцина-
ции в целом, так и к вакцинации от кови-
да в частности. Поэтому ожидать просвети-
тельской работы, по ее словам, можно было 
лишь от тех, кто понимает, зачем нужна при-
вивка. Научный руководитель сети клиник 
иммунореабилитации и превентивной ме-
дицины Grand Clinic Ольга Шуппо, напро-
тив, говорит, что у пациентов с хронически-
ми заболеваниями, как правило, есть много 
ограничений против вакцинации. Госпожа 
Шуппо рекомендует им уделять повышен-
ное внимание иным мерам профилактики. 
При этом, согласно данным исследования, 
подавляющее большинство пациентов на 
иммуносупрессивной терапии сегодня не 
обсуждают со своим лечащим врачом допол-
нительные варианты защиты от COVID-19 
(65,6% опрошенных).

44% опрошенных склоняются к тому, что 
влияние коронавируса на их жизнь сегодня 
минимизировано. В большей мере убежде-
ны, что коронавирусная инфекция не вли-
яет на их жизнь, онкологические пациен-
ты — 56,7%. В других группах доля скорее 
согласных составила 30–45%.

«Ощущение сохраняющейся дистанции, 
отрезанности себя от остального мира, кото-
рый смог вернуться к нормальной жизни по-
сле пандемии», свойственно 31,2% опрошен-
ных в большей мере; еще 24,6% согласны 
с утверждением отчасти. Снижение доступ-
ности основного лечения в связи с панде-
мийными ограничениями в 2022 году так 

или иначе почувствовал примерно каждый 
второй пациент (25% опрошенных больше 
согласны с утверждением; 22,3% согласны 
отчасти). С потерей работы в прежнем «до-
пандемийном» объеме и снижением дохода 
столкнулись в той или иной мере более 40% 
опрошенных.

По мнению Елены Савиновой, это пока-
зывает усталость людей от темы коронави-
руса и пандемии. Кроме того, в ряде стран 
свернуто пристальное наблюдение за пан-
демией, которое было характерно в первые 
два года: «Если принять во внимание первую 
пандемию гриппа 1918–1920 годов, то мож-
но предположить, что пандемия подходит 
к концу». Антон Барчук напоминает, что ко-
ронавирус как инфекционный агент нику-
да не делся. И люди из групп риска наиболее 
восприимчивы к нему, как к любым инфек-
ционным заболеваниям. По его словам, от-
ношение к коронавирусу теперь должно 
быть как и к другим инфекционным болез-
ням: «О нем нужно знать и помнить, что есть 
способ профилактики в виде вакцинации». 
Госпожа Савинова напоминает, что 29 мар-
та Всемирная организация здравоохране-
ния заявила, что ревакцинация от ковида 
рекомендуется только группам повышенно-
го риска. Отметим, 59,4% пациентов со сни-
женным иммунитетом заинтересованы в по-
лучении информации о защите от COVID-19. 
А каждый второй пациент со вторичным им-
мунодефицитом (55%) считает важными опо-
вещения с напоминанием об истечении сро-
ка действия вакцинации.

Наталья Костарнова

Байкальские нерпы не знают, 
что их стало слишком много
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВЕДЕРНИКОВА

светская 
жизнь

Своих звезд хватило
Прошлая светская неделя была не 
слишком активной в Москве. Зато 
в Петербурге буквально прогреме-
ла церемония вручения премии 
WHERETOEAT. Многочасовое меро-
приятие посетили многие первые 
лица отечественной ресторанной ин-
дустрии (но многие не посетили — 
очень уж многоликая, максимально 
далекая от монополии индустрия). 
На праздник приехали некоторые 
светские гости из Москвы: Ольга 
Карпуть, Елена Крыгина, Андрей 
Артемов, Виктория и Илья Давыдо-
вы. Однако не могу сказать, что они 
в полной мере чувствовали себя сво-
ими на этом торжестве. Во всяком 
случае, номинанты и победители уж 
точно не нуждались ни в чьем сто-
роннем одобрении, а вот на апло-
дисменты и поздравления коллег 
отзывались всей душой. С каждым 
следующим часом души победите-
лей распахивались все шире.

В этом году инициатива WHERE-
TOEAT отмечает десятилетие. Осно-
вательница премии Ирина Тиусо-
нина тогда владела петербургской 
франшизой международного еже-
месячного гайда Where. Соответст-
венно, поначалу это была локаль-

ная премия локального издания. 
Сам журнал, причем по всему миру, 
не оправился от пандемии, и пре-
мия осталась уже сама по себе. Но на 
тот момент ей уже и не нужно было 
печатное подспорье: эксперты пре-
мии начали оценивать рестораны 
в других регионах и составлять соб-
ственные рейтинги по разным горо-
дам (сейчас их восемь). А поскольку 
Санкт-Петербург за эти годы стал га-
строномической столицей России, 
то и экспертность пришельцев отту-
да не ставилась под сомнение. Плюс 
они не так раздражали, как если бы 
это были москвичи. Три года назад, 
помимо региональных и столичного 
рейтингов, начали вручать общерос-
сийскую версию премии и публико-
вать федеральный рейтинг рестора-
нов. А теперь, когда гид «Мишлен» 
ушел и не вернется, организато-
ры небезосновательно считают, что 
были и остаются здесь за главного.

О том, какой путь был пройден за 
десятилетие, собравшимся показали 
примерно десятиминутный фильм. 
После эту информацию закрепили 
в торжественных речах. Места в рей-
тинге, особенно с сотого до одиннад-
цатого, объявляли стремительно. Но 
между каждым десятком обнаружи-
валась какая-то спецноминация, у ко-
торой был партнер, у партнера был 
видеоматериал о себе и приготов-
ленная заблаговременно речь о важ-
ности премии и большой чести сто-
ять на сцене. Видео бывало разным, 
но речи — просто близнецы-братья, 
и никому из выступавших не хвати-
ло духу, чтобы сократить текст. От-
дельная интрига была с шеф-пова-
рами братьями Иваном и Сергеем 
Березуцкими. В прошлом году их ре-
сторан Twins Garden занял первое 
место во всероссийском рейтинге. 
Буквально пару недель назад госпо-
да Березуцкие объявили о своем ухо-
де из ресторана, его совладельцами 
они перестали быть еще в 2019-м, 
уступив свои доли главе «Р-Фарм» 
Алексею Репику. По итогам вечера 
господам Березуцким, которые пока 
планируют отдохнуть и осмотреться, 
вручили награду в спецноминации 
«За вклад в развитие ресторанной ин-
дустрии». Сам же ресторан опустил-
ся на вторую строчку рейтинга. Его 
команда пообещала «много всего но-
вого, несмотря на слухи». «Шеф-по-
варом года» выбрали Владимира Му-
хина, «Ресторатором года» — Антона 
Пинского. Оба поблагодарили жен, 
и атмосфера в Этнографическом му-
зее, где все происходило, стала еще 
более семейной. Команды рестора-
нов первой десятки поднимались за 
призовой тарелкой по очереди. Бук-
вально каждый главарь каждой ре-
стобанды начинал со слов: «Мы, ко-
нечно, заслуживаем более высокой 
строчки…» Только победители из ре-
сторана Birch были всем довольны — 
переходящий кубок вернулся к ним 
после года разлуки.

С каждым часом 
 души победителей 
распахивались 
все шире

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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В один Тайвань можно войти дважды
Конгрессмены-республиканцы продолжают дело Нэнси Пелоси
Народно-освободительная 
 армия Китая (НОАК) проводит 
крупнейшие в этом году учения 
«Объединенный острый меч», 
 отрабатывая действия по пол-
ной блокаде Тайваня. Репети-
ция силового сценария проходит 
в ответ на действия руководства 
Конгресса США, вернувшего тай-
ваньский кризис на уровень авгу-
ста прошлого года. Несмотря на 
то что визит на Тайвань бывше-
го спикера Палаты представите-
лей Нэнси Пелоси едва не при-
вел к войне на Тихом океане, ее 
преемник Кевин Маккарти встре-
тился в Калифорнии с главой тай-
ваньской администрации Цай 
Инвэнь, а глава комитета по ме-
ждународным делам Палаты 
представителей Майкл Маккол 
сам посетил Тайбэй, где сооб-
щил: США будут готовы рассмо-
треть вопрос об отправке сво-
их военных на Тайвань в случае 
вторжения Китая.

В проходящих с 8 по 10 апреля 
учениях вооруженных сил КНР при-
нимают участие эсминцы и фрега-
ты, десантные группы, истребите-
ли, бомбардировщики, самолеты 
специального назначения, артил-
лерийские бригады, ракетные вой-
ска. Цель маневров обозначил пред-
ставитель Восточной зоны боевого 
командования НОАК Ши И. По его 
словам, они должны стать предупре-
ждением сепаратистским силам.

На старте учений «Объединен-
ный острый меч» эсминцы и фрега-
ты Восточной зоны боевого коман-
дования НОАК на большой скорости 
продвинулись в морскую акваторию 
вокруг острова, маневрируя для за-
нятия выгодных позиций, а также 
отрабатывали атаку с близкого рас-
стояния, дальнее сдерживание, про-
тивовоздушные и противоракетные 
действия. Китайские военные сооб-
щили об имитации высокоточных 
ударов по целям на острове и в при-
легающих водах. Для отработки пол-
ной морской и воздушной блокады 
острова в акватории вокруг Тайва-
ня также прошли противолодочные 
учения, в которых были задейство-

ваны патрульные корабли и патруль-
ные противолодочные самолеты. По 
сообщению китайского командова-
ния, в отработке захвата господства 
в воздухе участвовали десятки истре-
бителей J-16 и J-10C, самолет даль-
него радиолокационного обнару-
жения, самолет радиоэлектронной 
борьбы и самолет-заправщик.

Как заявили в воскресенье в Ми-
нобороны Тайваня, его силы зафик-
сировали приближение к острову 71 
самолета НОАК, включая истреби-
тели J-10, J-11, J-16, стратегический 
бомбардировщик H-6, военно-транс-
портный самолет Y-20.

Началу учений «Объединенный 
острый меч» в минувший четверг 
предшествовал проход авианосной 
группы ВМС НОАК во главе с авиа-
носцем «Шаньдун», на борту кото-
рого могут базироваться 36 истре-

бителей J-15, в 200 морских милях 
(370,4 км) к востоку от самой южной 
точки Тайваня. Это был первый за-
фиксированный случай выхода в Ти-
хий океан авианосца «Шаньдун» — 
второго авианосца на вооружении 
ВМС НОАК и первого подобного бое-
вого корабля производства КНР.

Беспрецедентная игра мускулами 
сопровождается звучащими в Пеки-
не заявлениями, в которых, как это 
было в августе прошлого года, во вре-
мя визита на остров спикера Пала-
ты представителей Конгресса США 
Нэнси Пелоси, сквозят неприкры-
тые намеки на возможность военно-
го столкновения с США. «Проблема 
Тайваня входит в ключевые интере-
сы КНР и является главной красной 
линией, которую нельзя пересекать 
в китайско-американских отноше-
ниях»,— предупредили в МИД КНР.

Свою оценку ситуации дали 
и в канцелярии ЦК Компартии Китая 
по делам Тайваня, обвинив нынеш-
нее руководство острова в том, что 
оно повышает риск силового сцена-
рия. «На протяжении определенного 
периода времени руководство Демо-
кратической прогрессивной партии 
(ДПП) Тайваня неправильно оцени-
вало ситуацию, полагая, что стратеги-
ческое соперничество между Китаем 
и США дает возможность опирать-
ся на поддержку США в стремлении 
к независимости. ДПП стала более 
неразборчивой в средствах для при-
влечения внешних сил»,— признали 
в канцелярии китайской Компартии. 
Как следует из официального заяв-
ления, такие действия Тайбэя «лишь 
подтолкнут Тайвань к опасной грани 
войны и нанесут серьезный вред тай-
ваньским соотечественникам».

И наконец, в Минобороны Ки-
тая выразили решительный про-
тест «против любых официальных 
контактов между США и Тайванем 
и проникновения тайваньских ру-
ководителей в Соединенные Шта-
ты под любыми предлогами и при-
чинами». В заявлении китайского 
военного ведомства отмечается, что 
своими последними действиями 
Вашингтон нарушает принцип «од-
ного Китая» и положения трех ки-
тайско-американских совместных 
коммюнике, а также «посылает серь-
езные ложные сигналы сепаратист-
ским силам, выступающим за неза-
висимость Тайваня».

Возвращение тайваньского кри-
зиса в острую фазу после более чем 
полугодичного затишья, когда ди-
пломатические перепалки не со-
провождались приведением в дви-
жение военных армад, произошло 
усилиями ведущих конгрессме-
нов-республиканцев, которые, не-
смотря на партийную принадлеж-
ность, пошли по стопам демократки 
Нэнси Пелоси. Эскалация вызва-
на усилиями ее преемника на по-
сту спикера Палаты представителей 
Кевина Маккарти и главы комите-
та по международным делам Пала-
ты представителей Майкла Макко-
ла. На прошлой неделе два ведущих 
конгрессмена синхронно подожгли 
тайваньский бикфордов шнур в от-
ношениях с Китаем.

Кевин Маккарти встретился в сре-
ду в Калифорнии с главой админист-
рации Тайваня Цай Инвэнь, которая 
возвращалась на остров после визи-
та в Гватемалу и Белиз. В тот же день 
Майк Маккол отправился в Тайбэй во 
главе делегации членов Конгресса 
из восьми человек, в которую вошли 
представители как Республикан-
ской, так и Демократической партии.

Третий человек в иерархии аме-
риканской власти господин Мак-
карти принимал госпожу Цай Ин-
вэнь в Президентской библиотеке 
Рональда Рейгана в южнокалифор-
нийском городе Симми-Валли, не-
далеко от Лос-Анджелеса. Разместив 
фотографию с ней на фоне камина, 
Кевин Маккарти написал в Twitter, 

что «дружба между Америкой и на-
родом Тайваня еще никогда не была 
такой крепкой». По итогам встре-
чи собеседники провели совмест-
ную пресс-конференцию, в ходе ко-
торой господин Маккарти сделал 
ряд громких заявлений, раскрываю-
щих его видение будущего тайвань-
ской проблемы в контексте амери-
кано-китайских отношений. Так, он 
не исключил возможности своей по-
ездки на Тайвань, хотя и не рискнул 
ее анонсировать, оставив вопрос от-
крытым. «У меня нет ближайших 
планов, но это не значит, что я не от-
правлюсь туда»,— заявил Кевин Мак-
карти, подчеркнув, что при приня-
тии окончательного решения вряд 
ли будет прислушиваться к предо-
стережениям из Пекина.

Самый острый вопрос, заданный 
спикеру Палаты представителей, ка-
сался гипотетического американ-
ского участия в прямом столкно-
вении с Китаем. Кевина Маккарти 
спросили, какой, по его мнению, 
была бы реакция американских гра-
ждан, если бы в Вашингтоне приня-
ли решение об отправке американ-
ских военных для защиты Тайваня 
в случае атаки Китая. «Это гипотети-
ческий вопрос, и мы не хотим, что-
бы нам когда-нибудь пришлось пе-
рейти к его рассмотрению. Мы не 
хотим, чтобы этот вопрос пришлось 
задавать»,— попытался уйти от отве-
та спикер Палаты представителей.

Когда же аналогичный вопрос 
был задан его коллеге, главе коми-
тета по международным делам Пала-
ты представителей Майклу Макколу, 
совершающему визит на Тайвань, он 
высказался более определенно. Го-
сподин Маккол не стал исключать 
возможность отправки американ-
ских военных на Тайвань в случае 
проведения Пекином попытки си-
лового захвата острова.

«Если Китай вторгнется на Тай-
вань, эта опция будет на повестке, 
будет обсуждаться Конгрессом и аме-
риканским народом, готовы ли они 
к этому, стоит ли этого Тайвань»,— 
пояснил Майкл Маккол в интервью 
телеканалу Fox News.

Сергей Строкань

На совместной пресс-конференции с тайваньским лидером Цай Инвэнь спикер Палаты 
представителей США Кевин Маккарти заявил, что рассматривает возможность визита на Тайвань, 
и дал понять, что не будет прислушиваться к предостережениям из Пекина   
ФОТО TAIWAN PRESIDENTIAL OFFICE / REUTERS

«Платиновый волк» вернул Сербию в лоно НАТО
Белград проведет совместные учения со странами альянса

Сербия, продолжающая деклариро-
вать военный нейтралитет и равноуда-
ленность в конфликте на Украине, воз-
вращается к активному взаимодействию 
с НАТО. Сербское Минобороны подтвер-
дило проведение в июне на юге стра-
ны совместных учений с НАТО «Плати-
новый волк», несмотря на объявленный 
год назад мораторий на военные актив-
ности со всеми иностранными партнера-
ми. США решение Белграда горячо при-
ветствовали, а Кремль пообещал «очень 
внимательно наблюдать» за предсто-
ящими учениями. С подробностями — 
 корреспондент „Ъ“ на Балканах Генна-
дий Сысоев.

О проведении на территории Сербии воен-
ных учений со странами НАТО под кодовым 
названием «Платиновый волк» объявил на 
минувшей неделе глава сербского Миноборо-
ны Милош Вучевич. Учения пройдут с 16 по 30 
июня на базе «Юг», расположенной в южной 
части Сербии. По словам министра, в манев-
рах примут участие «воинские контингенты 
Сербии, США и еще десяти партнеров».

Тем самым глава сербского Минобороны 
подтвердил информацию, обнародованную 
ранее специальным советником американ-

ского Госдепа Дереком Шолле. 23 марта у себя 
в Twitter он поблагодарил президента Сер-
бии Александра Вучича за «возобновление 
взаимодействия с США в оборонительных во-
енных учениях» и добавил хештег #Platinum-
Wolf. Однако вплоть до минувшей недели 
сербские власти не подтверждали эту инфор-
мацию. Теперь же выяснилось, что решение 
о совместных с НАТО маневрах правительст-
во Сербии приняло еще 16 марта.

Официальное подтверждение Белгра-
дом проведения учений с НАТО прозвучало 
почти сенсационно. Несмотря на то что ма-
невры «Платиновый волк» регулярно про-
водились на сербской базе «Юг» с 2014 года, 
в феврале прошлого года, сразу после ввода 
российских войск на Украину, Сербия объя-
вила мораторий «на военные активности со 
всеми иностранными партнерами». Серб-
ские власти пояснили тогда, что не станут 
вводить санкции против РФ, но «с учетом по-
литики военного нейтралитета приостанав-
ливают участие в военных учениях со страна-
ми как Востока, так и Запада».

Сегодня в сербском Минобороны говорят, 
что «введенный в прошлом году мораторий 
остается в силе, но из него сделано исклю-
чение». «Причина данного решения — в вы-

полнении обязательств Сербии в многонаци-
ональных операциях»,— пояснили на днях 
в военном ведомстве. Глава же Миноборо-
ны Милош Вучевич заверил, что в принятом 
решении «нет никаких скрытых сигналов 
и смыслов и что оно не является пробным ша-
ром». «Речи об отказе Сербии от военного ней-
тралитета не идет, как и о том, что мы стано-
вимся на ту или иную сторону в украинском 
конфликте»,— заявил он.

Тем не менее решение Белграда вызвало 
незамедлительную реакцию как в США, так 
и в России. В конце минувшей недели США 
приветствовали готовность Сербии «провес-
ти у себя военные учения со своими глобаль-
ными партнерами». «Выступаем за мощное 
двустороннее военное и оборонное партнер-
ство с Сербией, направленное на достижение 
наших совместных целей во имя стабильно-
сти в регионе и мире»,— говорится в заявле-
нии американского посольства в Белграде.

Чуть ранее в Кремле дали понять, что уче-
ния Сербии со странами НАТО не останутся 
вне поля зрения Москвы. «Мы, безусловно, бу-
дем внимательно за ними наблюдать»,— за-
верил пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. По его словам, в Кремле в курсе 
того, что «Белград находится под страшным, 

беспрецедентным давлением» и что «посто-
янно предпринимаются попытки привлечь 
Сербию на сторону тех, кто занимает антирос-
сийскую позицию».

И до нынешнего украинского кризиса 
Сербия, претендующая на роль ключевого 
российского союзника на Балканах, актив-
но взаимодействовала с НАТО. В конце 2019 
года Белград принял новый план индивиду-
ального партнерства с НАТО (IPAP), подтвер-
див «все более тесное партнерство с альян-
сом». Предыдущий IPAP предоставил альянсу 
право использовать сербскую военную ин-
фраструктуру. А в 2016 году парламент Сер-
бии ратифицировал соглашение, по которо-
му натовцы получили свободу передвижения 
по сербской территории, доступ ко всем объ-
ектам, а главное — дипломатический имму-
нитет. Да и число учений Сербии со странами 
НАТО все последние годы в разы превосходи-
ло совместные мероприятия с РФ.

После ввода российских войск на Украи-
ну в феврале прошлого года взаимодействие 
Белграда с НАТО было заморожено. Во всяком 
случае, официально. Теперь, похоже, это со-
трудничество возобновляется.

В феврале США посетил начальник серб-
ского Генштаба Милан Мойсилович. Тот ви-

зит политики и эксперты в Белграде расцени-
ли как «подтверждение сближения Сербии 
и США». Член пропрезидентской Сербской 
прогрессивной партии и глава Евроатланти-
ческого союза Сербии Драган Шормаз даже 
выразил надежду на то, что «визит является 
свидетельством отказа от ошибочной поли-
тики военного нейтралитета». А белградский 
политолог Драгомир Анджелкович предпо-
ложил: «Президент Александр Вучич посы-
лает американцам сигнал о готовности про-
двигать сотрудничество во всех сферах, в том 
числе в евроатлантической интеграции, если 
Белград получит более или менее приемле-
мый для себя вариант по Косово».

Подтверждением данного тезиса вполне 
может служить и решение руководства Сер-
бии вернуться к военному взаимодействию 
с НАТО и провести на своей территории сов-
местные учения «Платиновый волк».

Да и сам президент Сербии Александр Ву-
чич в интервью сербскому телевидению и ра-
дио признал на днях: «Мы до сих пор сохра-
няли военный нейтралитет... Будет ли так 
и дальше, поклясться не могу, это нереально, 
несерьезно и безответственно... Мы не можем 
без Европы сделать многого, у нас нет боль-
шого выбора и иного пути».

Ваши карты слиты
А советник главы офиса президента Укра-

ины Михаил Подоляк и вовсе назвал файлы 
«фотошопом» и «виртуальным псевдосливом».

За первой партией секретных докумен-
тов последовала и вторая. Причем обнару-
жено было более 100 файлов, касающихся 
американской национальной безопасно-
сти в отношении Украины, Ближнего Вос-
тока, Китая, а также слежки за союзниками, 
в частности за Южной Кореей, Израилем 
и Великобританией. Согласно утечкам, 
спецслужбы США следят и за представителя-
ми руководства РФ, и за высшими государст-
венными чиновниками Украины, и даже за 
руководством стран-партнеров. 

The New York Times утверждает, что Ва-
шингтону удавалось получать информацию 
почти из всех российских ведомств и спец-
служб, что позволяло США предупреждать 
украинских коллег о времени планируемых 
Россией ударов и даже конкретных целях. 
В частности, в одном из файлов обсуждают-
ся планы Генштаба РФ по противодействию 
танкам, которые США собираются передать 
Украине, из чего журналисты делают вы-
вод, что в Вашингтоне хорошо осведомлены 
о планах российского военного руководства.

Отдельное внимание СМИ привлекла се-
кретная карта с подробным описанием хода 
боевых действий в Бахмуте (РФ называет го-

род Артемовском) — в главной горячей точ-
ке конфликта последних месяцев. В частно-
сти, американская разведка указывала на 
острую нехватку боеприпасов у украинских 
военных, но в то же время отмечала успехи 
ВСУ в обороне города. Кроме того, по состоя-
нию на 25 февраля украинские силы «были 
практически окружены российскими вой-
сками», а украинская разведка оценивала 
положение своих войск как «катастрофиче-
ское». Руководитель Главного управления 
разведки (ГУР) Украины Кирилл Буданов тог-
да же предложил перебросить в город элит-
ные подразделения, чтобы спасти ситуацию. 
Судя по всему, по просьбе командующего су-
хопутными войсками ВСУ генерал-полков-
ника Александра Сырского в Артемовск пе-
ребросили спецподразделение Kraken ГУР 
Украины, которое в конце марта президент 
страны Владимир Зеленский благодарил «за 
мощную работу» в этом городе.

Пожалуй, самое удивительное в этой 
истории то, что документы попали в откры-
тый доступ еще в начале марта и были загру-
жены в мессенджер Discord, наиболее попу-
лярный у любителей компьютерных игр. За 
месяц файлы успели распространиться и на 
других платформах, однако до статьи в The 
New York Times публично о них ничего не 
было известно. Как отметило издание Polit-
ico, все материалы, в которых речь идет об 
Украине, датируются периодом с конца фев-

раля по начало марта и совпадают по време-
ни с мероприятиями, когда американские 
генералы принимали украинских военных 
на базе США в Германии в рамках подготов-
ки к весенней операции. Журналисты Po-
litico, изучив документы с различных плат-
форм и сравнив их с теми, что первоначало 
оказались в Discord, пришли к выводу: как 
минимум один раздел — о потерях — дейст-
вительно редактировался. «Неясно, кто изна-
чально получил документы, кто допустил их 
утечку и в какой степени они были измене-
ны»,— отметило издание.

Между тем кроме Украины на государст-
венном уровне никто больше не ставил сли-
тые в сеть документы под сомнение. По ин-
формации ведущих американских СМИ, 
среди которых и The New York Times, и CNN, 
и USA Today, разразившийся скандал выз-
вал переполох в администрации прези-
дента Джо Байдена. Во-первых, по мнению 
экспертов, утечка может нанести ущерб во-
енным планам Украины, особенно если 
Москве удастся перекрыть источники ин-
формации из своих ведомств. Во-вторых, 
союзники США уже непублично выражают 
недовольство и ставят под сомнение способ-
ность Вашингтона бережно обращаться с се-
кретными данными, написала The New York 
Times. Неназванный украинский высокопо-
ставленный чиновник в комментарии The 
Washington Post признался, что появивши-

еся файлы разозлили власти Украины, кото-
рые не хотели бы выставлять на всеобщее 
обозрение свои уязвимые места на поле боя. 
По данным газеты, паника и раздражение 
царят и в Пентагоне.

Высокопоставленный источник The New 
York Times в спецслужбах назвал случивше-
еся «кошмаром для „Пяти глаз“» — сообще-
ства стран (США, Великобритании, Австра-
лии, Новой Зеландии и Канады), которые 
регулярно обмениваются между собой раз-
ведданными. Сотрудники американских ве-
домств, связанных с нацбезопасностью, опа-
саются, что количество попавших в общий 
доступ файлов может оказаться еще больше, 
и спешно ищут источник утечки.

Как сообщила заместитель пресс-секрета-
ря Пентагона Сабрина Сингх, «Министерство 
обороны активно изучает этот вопрос и офи-
циально направило в Министерство юсти-
ции запрос на расследование». Минюст США 
более детальной информации не предоста-
вил, но подтвердил начало расследования.

Старший офицер британской военной 
разведки в отставке Филипп Инграм в ин-
тервью британской The Telegraph заявил, 
что утечка «очень значительная» и говорит 
о «промахах на самых высоких уровнях в об-
ласти секретной информации». «Это совер-
шенно секретные или сверхсекретные (доку-
менты.— „Ъ“). Это ежедневные справочные 
документы для высокопоставленных лиц, 

принимающих решения в США, на уров-
не руководителей ведомств или, возможно, 
на президентском уровне. Если это правда, 
у американцев очень серьезная проблема. 
Самая большая со времен Эдварда Сноуде-
на»,— считает эксперт.

Путаница в данных о потерях дала ана-
литикам также повод задуматься о причаст-
ности Москвы к утечке. Неназванные аме-
риканские чиновники заявили агентству 
Reuters, что, вероятно, «Россия или пророс-
сийские элементы» стоят за появлением до-
кументов в сети. А The New York Times и во-
все назвала случившееся «первым прорывом 
российской разведки с начала войны».

При этом официально Москва достаточ-
но сдержанно отреагировала на разразив-
шийся скандал. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, комментируя для 
CNN утечку документов, отметил лишь, что 
Россия и раньше была в курсе о военной по-
мощи странами Запада Киеву. «У нас нет ни 
малейших сомнений в прямом или косвен-
ном участии Соединенных Штатов и НАТО 
в конфликте между Россией и Украиной»,— 
заявил господин Песков. По его мнению, 
«уровень вовлеченности растет, постоянно 
повышается» и это «усложняет всю историю, 
но это не может повлиять на конечный ис-
ход спецоперации».

Алексей Забродин;  
Екатерина Мур, Вашингтон
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27518,31 (+45,68)
РТС 974,52 (+7,40)
FTSE 100* 7741,56 (+78,62)

DAX* 15597,89 (+77,72)
DJIA* 33485,29 (+2,57)
NASDAQ Composite* 12087,96 (+91,1)

*На 08.04.23. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.04.23
Австралийский доллар 55,1578
Английский фунт 102,5865
Белорусский рубль 27,7110
Гонконгский доллар* 10,5121

Дирхам ОАЭ 22,4355
Доллар США 82,3988
Евро 90,2892
Индийская рупия** 10,0221

Казахский тенге** 18,4210
Канадский доллар 61,1358
Китайский юань 11,9582
СДР 111,1140

Сингапурский доллар 61,9633
Турецкая лира* 42,7968
Украинская гривна* 22,4558
Шведская крона* 79,1315

Швейцарский франк 91,1088
Японская иена** 62,5513
*За 10. **За 100. 

В портах запахло аммиаком
Власти смягчают правила перевалки химических веществ

Минпромторг подготовил 
 поправки к  законодательству, 
разрешающие размещение 
в водоохранных зонах морских 
портов химических, опасных, 
токсичных и взрывчатых ве
ществ. Это сделано для облег
чения реализации проектов 
создания в России мощностей 
по перевалке аммиака и мета
нола. Раньше в них не было 
острой необходимости, так как 
исторически перевалка шла 
через Украину и Прибалтику. 
Но в результате военных дейст
вий и жесткого конфликта с За
падом потребовались альтерна
тивные экспортные мощности.

Минпромторг разработал про-
ект поправок к ст. 65 Водного ко-
декса РФ, обеспечивающих снятие 
ограничений на размещение хи-
мических, опасных, токсичных, 
взрывчатых и ядовитых веществ 
в границах водоохранных зон для 
территорий морских портов. Обя-
зательным условием будет разме-
щение этих веществ в специали-
зированных хранилищах. Об этом 
сообщил Telegram-канал «„Зеле-
ный“ змий», информацию „Ъ“ под-
твердили в Минпромторге.

В министерстве пояснили, что 
проект подготовлен во исполнение 
поручения первого вице-премьера 
Андрея Белоусова в рамках «дорож-
ной карты» по развитию портовых 
мощностей для перевалки неопас-
ных сухих минеральных удобре-
ний, аммиака и метанола в РФ. До-
кумент согласован Минтрансом, 
Минстроем и Минприроды и сей-
час направлен в Минюст.

«Изменения будут способст-
вовать развитию портовых мощ-
ностей и гибкости в перевалке 
продуктов, востребованных про-
мышленностью, при безусловном 
соблюдении требований безопас-
ности»,— заверили в министерст-
ве. В Ассоциации морских торговых 
портов (АСОП) считают «нецелесо-
образным» давать правовую оцен-
ку законопроекту на данном этапе, 
поскольку в отношении него не за-
пущена официальная процедура со-
гласования и рассмотрения, а также 
общественного обсуждения.

Согласно «дорожной карте» („Ъ“ 
видел редакцию от конца декабря 

2022 года), в 2023 году объем порто-
вых мощностей для перевалки упо-
мянутых в документе категорий 
грузов должен составить 43,75 млн 
тонн, из них 0,54 млн тонн будет 
приходиться на не переваливав-
шийся до сих пор в стране аммиак 
и 2,2 млн тонн — на сухие опасные 
минудобрения. К 2030 году общие 
мощности в категории должны уве-
личиться до 99,25–107,25 млн тонн 
в зависимости от решений по стро-
ительству терминала для перевал-
ки опасных грузов на Приморском 
УПК. Из них 2,2 млн тонн долж-
ны приходиться на опасные сухие 
грузы, 3 млн тонн — на опасные 

жидкие минудобрения, 4,85 млн 
тонн — на аммиак и 3 млн тонн — 
на метанол.

Россия выступает  крупнейшим 
в мире экспортером аммиака 
(4,4 млн тонн в 2021 году), однако 
не располагает собственными мощ-
ностями по его перевалке. Дефи-
цит стал особенно остро заметен 
из-за закрытия в первый же день 
военных действий РФ на Украине 
24 февраля 2022 года аммиакопро-
вода «Тольяттиазота» на Одессу.

Сейчас «Тольяттиазот» строит 
морской комплекс по перевалке 
аммиака в Тамани, первую очередь 
на 2 млн тонн в год планируют за-

пустить уже в конце этого года (см. 
„Ъ“ от 2 марта). В «дорожную карту» 
также заложено 0,85 млн тонн пере-
валки аммиака на терминале «Евро-
хима» в Усть-Луге, 3 млн тонн с 2027 
года и 6 млн тонн с 2029 года пере-
валки жидких удобрений, аммиа-
ка и метанола на терминале «Бал-
тийский метанол» и до 15 млн тонн 
соответствующих грузов на При-
морском УПК при корректировке 
сметной документации.

Потребности отрасли в перевал-
ке всех подпадающих под действие 
проекта номенклатур уже в этом 
году оцениваются в 14,6 млн тонн, 
в том числе 7,7 млн тонн опасных су-
хих, 1,3 млн тонн опасных жидких 
минудобрений, 4,08 млн тонн ам-
миака и 1,5 млн тонн метанола.

Официально производители хи-
мудобрений, аммиака и метано-
ла от комментариев отказались. 
Источник „Ъ“ на рынке отмечает, 
что законодательство «фактически 
подстраивают под сложившиеся об-
стоятельства». Собеседник „Ъ“ под-
черкивает, что еще несколько лет 
назад не было потребности во вну-
тренней перевалке, так как исто-
рически транспортировка шла че-
рез Украину или Прибалтику, где 
была сформирована соответствую-
щая инфраструктура. В то же время 
источник „Ъ“ уверен, что существен-
ных проблем при создании россий-
ских перевалочных мощностей не 
возникнет. Собеседник „Ъ“ в круп-
ной химической компании добав-
ляет, что там заинтересованы в пере-
воде перевалки аммиака в Россию.

Наталья Скорлыгина, 
Ольга Мордюшенко
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Затоваренность внутреннего рын-
ка РФ зерном при неясных перспек-
тивах экспорта не только продолжа-
ет давить на цены (они снизились 
до минимумов 2019 года, см. „Ъ“ от 
5 апреля), но и вынуждает регулято-
ров агросектора, вопреки прежним 
твердым заявлениям о неизменно-
сти госполитики в АПК, смягчать ри-
торику и корректировать цифры про-
гнозов и планов. Это редкий случай, 
когда правительству под санкциями 
приходится решать проблему не де-
фицита, а избытка продукции — и ду-
мать о том, как привести его к норме, 
 которая пока неизвестна. 

Так, 7 апреля Минсельхоз назвал 
новый плановый уровень сбора зер-
на в РФ в 2023 году — 120 млн тонн. 
Это много (потребление не превыша-
ет 80 млн тонн в год), но на деле речь 
действительно идет о постепенном 
осознании положения, в котором ока-
залась отрасль: в декабре 2022 года тот 
же Минсельхоз настаивал на сохране-
нии сборов в 125–127 млн тонн. 

Проблема известна: избытки зер-
на с конца 2000-х, после массовой мо-
дернизации АПК, РФ традиционно 
«выгружала» на мировой рынок, за-
няв на нем первое место по экспорту 
пшеницы. Военная операция на Ук-
раине сломала эти планы: хотя зер-
но под санкции не попадает, торговля 
резко усложнилась — она включа-
ет в себя логистику, фрахт, страхова-
ние, хранение и банковские расчеты, 
и перспективы оказаться под санкци-
ями, например, за финансовое сопро-
вождение перевозок начали подтал-
кивать иностранных контрагентов 
к отказам от сделок с российскими 
компаниями. Зерновая сделка с Укра-
иной и Турцией, в которой ООН обя-
залась способствовать снятию огра-
ничений на поставки РФ, пока не 
помогла: в минувшую пятницу гла-
ва МИД Турции Мевлют Чавушоглу 
подтвердил, что ряд ограничений 
в  отношении России сохраняются.

Инструментарий Минсельхоза 
в борьбе с избытком зерна доволь-
но ограничен: ведомство уже пообе-
щало выкупить дополнительно до 
7 млн тонн зерна в госфонд (см. „Ъ“ 
от 24 марта — но потом его все рав-
но придется продавать) и разработа-
ло проект торговли зерном по защи-
щенной от санкций «газовой» схеме 
(см. „Ъ“ от 20 марта — но неизвестно, 
насколько сама схема окажется рабо-
чей для покупателей). 

На минувшей неделе министер-
ство начало делать и регуляторные 
шаги, пообещав, в частности, повы-
сить «цену отсечения» для расчета экс-
портной пошлины до 17 тыс. руб. за 
тонну (фактически речь идет о почти 
беспошлинном экспорте, против ко-
торого министерство возражало все 
последние годы). Также интересным 
в контексте выглядит скромное по-
вышение Минсельхозом планов по 
производству скота и птицы (16,4 млн 
тонн в 2023 году против 16,2 млн го-
дом ранее), что может указывать на 
планы по росту внутреннего потре-
бления зерна животноводством. В лю-
бом случае в том, что ребалансиров-
ка рынка такого объема простой не 
будет и займет годы, посевы зерно-
вых придется сокращать, а рентабель-
ность в АПК будет малопредсказуе-
мой,  сомневаться вряд ли приходится.

Избыток продукции 
АПК при закрытии 
внешних рынков  
оказался не меньшей 
проблемой, чем дефи
цит промышленной 
продукции

Электроника выпала из реестра
Список отечественных производителей уменьшился вдвое

Объем реестра российской радиоэлек
троники Минпромторга неожиданно 
сократился вдвое, рассказали „Ъ“ участ
ники рынка и подтвердили в мини
стерстве. Это произошло после 1 апре
ля изза введения балльной системы 
оценки «отечественности» электрони
ки. В Минпромторге рассчитывают, 
что компании «подтянутся» к требова
ниям, реестр восстановится и даже рас
ширится. Но переоценка электроники 
может растянуться на месяцы, ослож
няя компаниям участие в госзакупках.

Из реестра радиоэлектронной продукции 
Минпромторга в апреле была исключена 
продукция более половины производителей 
электроники, рассказал „Ъ“ директор «Про-
мобита» Максим Копосов. По его словам, это 
связано с запуском осенью 2022 года балль-
ной системы по определению уровня «отече-
ственности» радиоэлектроники. Дело в том, 
что до 31 марта производители электроники 
могли находиться в реестре по старым пра-
вилам, а уже после 1 апреля там осталось 
только оборудование, которое набрало необ-
ходимое число баллов. Сейчас в реестре нахо-
дится больше 4 тыс. изделий, а до 1 апреля их 
было 7,7 тыс., уточнили „Ъ“ в Минпромтор-
ге. „Ъ“ изучил реестр и на момент написания 

заметки не обнаружил в нем электронику 
« Рикор Электроникс», Yadro, ICL и т. д.

В сентябре 2022 года премьер Михаил Ми-
шустин утвердил проект постановления о бал-
льной системе определения уровня «отечест-
венности» радиоэлектроники (регулируется 
719-м постановлением правительства). За ка-
ждую технологическую операцию при произ-
водстве в РФ компания получает баллы, при 
наборе достаточного числа которых обору-
дование включается в реестр. Для получения 
акта о происхождении продукции нужно об-
ращаться в ТПП, на его основании Минпром-
торг делает заключение. Электроника из ре-
естра получает преференции на госзакупках 
(см. „Ъ“ от 15 сентября).

До этого признание электроники отечест-
венной происходило по адвалорному прин-
ципу: стоимость российских компонентов 
внутри единицы должна была превышать 
 стоимость иностранных.

В Ассоциации разработчиков и произво-
дителей электроники подтверждают про-
блему: при продлении заключений о под-
тверждении российского происхождения 
продукции ряд членов ассоциации столкну-
лись с тем, что Минпромторг не принимает 
заключение ТПП. В Минпромторге говорят, 
что сейчас в ТПП находятся на рассмотрении 

более 2,7 тыс. заявок по подтверждению про-
изводства продукции на территории России. 
«Производители готовы работать по новым 
правилам, и реестр значительно расширит-
ся»,— утверждают в министерстве.

Но производители подчеркивают, что про-
цесс идет очень медленно. «Мы заранее пода-
вали заявку в Минпромторг, однако по-преж-
нему получаем в ответ, что она находится 
в стадии рассмотрения»,— говорит вице-пре-
зидент производителя ноутбуков «Рикор Элек-
троникс» Борис Иванов. С начала года идет 
процедура продления заключений по всему 
продуктовому портфелю компании, сейчас 
осталось три продукта, по которым экспер-
тами выданы акты, они находятся на заклю-
чительной стадии рассмотрения, говорят 
в Yadro. «Мы надеемся получить заключения 
о продлении в ближайшее время»,— отмети-
ли там. В ТПП, ICL, и «Аквариусе» не ответили 
на запросы „Ъ“.

Исключение продукции ряда отечествен-
ных компаний уже привело к тому, что они 
не могут поставлять оборудование госзаказ-
чикам, говорит источник „Ъ“ в российском 
производителе электроники. «Из-за этого 
в том числе и наша компания не может участ-
вовать в госзакупках в качестве поставщика 
российского оборудования, для этого нужно, 

чтобы запись в реестре была актуальной на 
момент подачи заявки на участие в аукцио-
не»,— отмечает он.

Основатель и главный конструктор «Аква-
риуса» Александр Калинин называет текущие 
трудности техническими: по логике регуля-
тора, реестр должен, напротив, расширяться, 
и «к этому все идет» с учетом отсутствия требо-
вания наличия в технике российского процес-
сора. Он не видит серьезных рисков потери 
игроками, которые пока не попали в реестр, 
крупных госзаказов: «Крупные тендеры на за-
купку электроники, как показывает практика, 
формируются во второй половине года, бли-
же к августу. Компании к этому сроку, я думаю, 
успеют перевключиться в реестр».

Сокращение реестра продолжится: в нем 
еще много компаний, которые вошли в него 
еще без прохождения оценки по балльной си-
стеме, возражает управляющий партнер ГК 
«F+ tech» Алексей Мельников. «Не все к этому 
оказались готовы, и теперь им придется зано-
во проходить весь процесс реестризации, ко-
торый может занять несколько месяцев и быть 
не таким успешным, так как есть риск недо-
брать баллы из-за недостаточного уровня ло-
кализации и количества операций, выполня-
емых на территории страны»,— говорит он.

Тимофей Корнев, Никита Королев

Деньги с неба
Авиакомпании просят о новых мерах господдержки

По данным „Ъ“, перевозчики обрати
лись в Минтранс с просьбой предоста
вить три новых меры господдержки. 
Первая — распространить субсидии, 
предусмотренные для эксплуатантов 
SSJ 100, на новые Ту214. Вторая — со
финансировать замену двигателей вы
пущенных до 2022 года «Суперджетов» 
на отечественные ПД8. Третья — отме
нить требование о предоставлении бан
ковских и госгарантий при покупке 
и лизинге новых самолетов. У послед
ней идеи, по мнению экспертов, шан
сы на реализацию выше, чем у осталь
ных. В 2020 году необходимый объем 
госгарантий лизингодателям по кре
дитам на 59 SSJ 100 оценивался почти 
в 140 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“, Ассоциация экс-
плуатантов воздушного транспорта (АЭВТ) на-
правила в Минтранс предложения по трем 
 новым мерам поддержки отрасли.

Во-первых, речь идет о субсидиях на ремо-
торизацию SSJ: замену двигателей SaM-146 
российско-французского СП PowerJet на оте-
чественные, но пока несертифицированные 
ПД-8. Требуемый объем субсидий в письме не 
указан. В феврале глава Объединенной авиа-
строительной корпорации Юрий Слюсарь на 
форуме NAIS выразил сомнение, что ремото-
ризация будет экономически оправданна для 
эксплуатантов, поскольку затраты на нее мо-
гут оказаться сопоставимы «с, условно, оста-
точной стоимостью самолета».

Планы по ремоторизации, как неодно-
кратно писал „Ъ“, не заложены в утвержден-
ной правительством авиационной стратегии 
до 2030 года: согласно документу, ОДК долж-
на поставить 314 двигателей за семь лет, а «Ир-
кут» за то же время — 142 SSJ New. Оставшиеся 
30 двигателей предусмотрены для подменно-
го пула, уточняли источники „Ъ“ в авиапроме.

Во-вторых, АЭВТ предлагает распростра-
нить действие постановления правительст-

ва №245 — на компенсацию авиакомпани-
ям части затрат, связанных с обслуживанием 
ВС,— на самолеты типа Ту-214. Субсидия пре-
доставляется в рамках госпрограммы «Разви-
тие авиационной промышленности», в том 
числе «для повышения уровня исправности 
SSJ 100». В текущем бюджете на 2023–2025 годы 
на нее заложено по 7,83 млрд руб. ежегодно. 
Сейчас Ту-214 не проходит по критериям суб-
сидии: она выдается на самолеты, получившие 
сертификат типа не ранее 2011 года. Пассажи-
ровместимость не должна превышать 130 кре-
сел (на Ту-214 — 210 кресел), а максимальная 
взлетная масса — 56 тонн (у Ту-214 — 110 тонн). 
Получателем 40 Ту-214 из обещанных произво-
дителем 70 машин до 2030 года будет «Аэроф-
лот», в связи с этим некоторые собеседники „Ъ“ 
в отрасли оценивают предложение как «не ли-
шенное перспектив». В авиакомпании, АЭВТ 
и Минтрансе не стали это комментировать.

Наиболее высокие шансы на реализацию, 
по оценке ряда источников „Ъ“, имеет третье 

предложение — об отмене требования предо-
ставлять банковские или госгарантии, чтобы 
получить субсидию при покупке или офор-
млении лизинга на отечественные ВС (по по-
становлению №1212). Объем этой субсидии 
в 2023 году — 2,5 млрд руб. и примерно по 
7 млрд руб. на 2024 и 2025 годы. Банковская га-
рантия выдается банком не бесплатно, но ука-
зать ее точную стоимость в подобных сделках 
собеседники „Ъ“ затруднились, называя сум-
мы от 5–10% от стоимости сделки до двух-трех 
месячных лизинговых платежей. 

Размер банковской гарантии определяет-
ся договоренностью сторон, правилами бан-
ка и платежеспособностью должника, гово-
рит советник BGP Litigation Владислав Риков. 
При этом размер госгарантии определяется 
на основании соответствующего акта прави-
тельства и зависит в том числе от параметров 
бюджета.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На фоне кризиса в экономике, 
ужесточения регулирования 
и ухода из РФ части крупных ре-
кламных площадок микрофи-
нансовые организации (МФО) 
столкнулись с ростом стоимо-
сти привлечения клиентов — 
в зависимости от компании 
рост на каждого нового клиента 
составил 10–30%. И в 2023 году 
цена клиента продолжит расти 
для отрасли на фоне снижения 
спроса со стороны граждан од-
новременно с сужением ворон-
ки одобрения.

По данным Unicom, стоимость од-
ного рекламного лида для МФО по 
итогам февраля составила 2,57 тыс. 
руб. Это почти на четверть больше, 
чем годом ранее. Опрошенные „Ъ“ 
компании подтверждают рост сто-
имости на 10–30%. «Столь агрессив-
ная динамика обусловлена совокуп-
ностью негативных факторов, таких 
как сокращение рекламного инвен-
таря из-за ухода Meta и Google, изме-
нение в законодательстве в части 

маркировки рекламы финансовых 
услуг, ужесточение регулирования 
со стороны ЦБ и общие негативные 
настроения заемщиков,— поясняет 
гендиректор Unicom Дмитрий Аф-
риканов.— Стоимость привлечения 
клиента в 2023 году покажет при-
рост на уровне 10–20%».

Повышение стоимости привлече-
ния продолжится даже без новых шо-
ковых событий на рекламном рын-
ке. «Перед МФО как бизнесом стоит 
задача показать качественный рост 
с минимальным уровнем дефолтов, 
а такой трафик изначально не может 
быть дешевым»,— поясняет дирек-
тор СРО «МиР» Елена Стратьева. Уже 
в начале прошлого года тренд отра-
зился на маркетинговых стратегиях 
большинства МФО: более трети ком-
паний сообщили, что маркетинго-
вый бюджет вырос, говорят в СРО.

По словам госпожи Стратьевой, 
средний годовой бюджет на марке-
тинг в отрасли находится в пределах 
50 млн руб. Если из данных убрать 
показатели крупнейших компаний, 

то у 80% рынка бюджет на маркетинг 
составляет около 10–11 млн руб. 
в год. По данным ЦБ, около 80% зай-
мов выдается онлайн, этот сегмент 
является ключевым для поиска но-
вых клиентов.

Усугубляет ситуацию падение 
спроса на микрозаймы со сторо-
ны клиентов. По словам гендирек-
тора МФК «Займер» Романа Макаро-
ва, первый квартал 2023 года не при-
нес оживления на микрофинансо-
вый рынок: число полученных зая-
вок практически совпало с тем, ко-
торое было зафиксировано в четвер-
том квартале 2022 года,— чуть более 
3 млн. На фоне замедления эконо-
мики спрос будет умеренно низким 
в течение всего 2023 года, уверены 
в компании.

Количество заявок со стороны 
первичных клиентов сократилось 
на 13% в годовом сравнении по ито-
гам первого квартала, подтверждает 
тренд гендиректор финансовой он-
лайн-платформы Webbankir Андрей 
Пономарев. При этом спрос со сторо-

ны повторных клиентов вырос на 
треть за аналогичный период, добав-
ляет он. «МФО будет все сложнее на-
ходить качественных клиентов, вви-
ду того что маржинальность микро-
финансового бизнеса на фоне сни-
жения процентной ставки упадет, 
а многие клиенты перегружены дол-
говой нагрузкой,— описывает ситуа-
цию на рынке коммерческий дирек-
тор МФК „МигКредит“ Марат Аббя-
сов.— Получить такого клиента, ко-
торый будет удовлетворять всем тре-
бованиям как самой компании, так 
и регулятора, будет достаточно слож-
но». Поэтому, очевидно, обострится 
конкуренция за хорошие лиды, что, 
конечно, подтолкнет вверх стои-
мость привлечения, компании заин-
тересованы в том, чтобы возместить 
выпадающую прибыль, продолжает 
господин Аббясов.

В итоге участники рынка гото-
вы переплачивать за качественных 
клиентов, в том числе банковских, 
согласен директор по маркетингу 
MoneyMan Андрей Грезнев. «Если 
сегодня заем нужен, к примеру, 100 
лицам, которые подходят под требо-
вания 200 кредиторов, борьба меж-
ду последними развернется имен-
но на поле маркетинга, и чем она 
плотнее, тем выше будет цена. Ком-
пании вынуждены искать новые 
источники трафика, в том числе ак-
тивнее развивать взаимодействие 
с CPA-сетями»,— приводит пример 
коммерческий директор Summit 
Group Елена Малышева.

Окупать же растущие расходы на 
привлечение клиентов МФО могут 
только за счет повышения эффек-
тивности, сокращения расходов, 
расширения линейки дополнитель-
ных продуктов и источников некре-
дитного заработка, уверен господин 
Аббясов.

Полина Трифонова
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Как выяснил „Ъ“, почти вся 
«Большая четверка» аудиторов 
показала снижение выручки по 
итогам 2022 года, тогда как сред-
ние игроки, наоборот, серьезно 
выросли. Эксперты связывают 
тенденцию с сокращением и пе-
ретоком клиентов, а также отъ-
ездом за границу специалистов 
крупнейших игроков.

Выручка крупных аудиторских 
компаний показала снижение по ито-
гам 2022 года, следует из их отчетно-
сти. Так, Kept (ранее KPMG) заработа-
ла 11,7 млрд руб., что на 9% ниже по-
казателя 2021 года. Выручка «Деловых 
решений и технологий» (Deloitte) упа-
ла на 17%, до 5,8 млрд руб. У «Техноло-
гии доверия» (PwC) она снизилась на 
4%, до 5,8 млрд руб. В Б1 (E&Y) сообщи-
ли, что выручка компании «несущест-
венно отличается» от прошлого года.

При этом выручка большой части 
средних компаний в 2022 году, нао-
борот, выросла. В частности, «Фин-
экспертиза» (6-е место по выручке, по 
данным «РАЭКС Аналитики») показа-
ла увеличение на 26%, до 686 млн руб., 
«Мариллион» (8-е место) — почти на 
10%, до 547 млн руб. «Пачоли» (входит 
в топ-20) заработала 404 млн руб., что 
на 15% больше показателей 2021 года. 
Доходы «Росэкспертизы» (14-е место) 
выросли на 6%, до 400 млн руб.

По мнению экспертов, выручка 
крупных компаний снизилась в свя-
зи с перераспределением клиентов 
и оттоком персонала. Собеседник „Ъ“ 
на рынке аудита отмечает, что мно-
гие сотрудники «большой четверки» 
после начала военных действий на 
Украине уехали работать за границу, 
что «сократило возможности компа-
ний». При этом у «большой четвер-
ки» ушли международные клиенты, 
а часть российских также перестали 
пользоваться ее услугами, добавляет 
источник „Ъ“. По оценкам независи-
мого эксперта Андрея Бархоты, пере-
ток заказов от крупнейших игроков 
к средним составляет 5–15%.

Если раньше приоритетом клиен-
тов было привлечение иностранных 
инвесторов и аудиторское заклю-
чение «большой четверки» играло 
«некую рекламную роль», то в связи 
с проводимой государственной поли-
тикой ускоренного импортозамеще-
ния аудиторские заключения между-
народных компаний потеряли свою 
былую значимость, поясняет управ-
ляющий партнер «Докар-консалтин-

га» Владислав Карастелин. К тому 
же режим повсеместной экономии 
коснулся и аудита: зачем платить за 
«брендовое» заключение, если по со-
держанию и информативности оно 
ничем не отличается от выданного 
менее «именитой фирмой», добавля-
ет он. Управляющий партнер депар-
тамента аудиторских услуг компании 
ДРТ Владимир Бирюков уточняет, что 
в целом количество сделок на рынках 
капитала, сопровождаемых аудито-
рами, снизилось в несколько раз по 
сравнению с 2021 годом. 

Эксперты уверены, что у крупных 
аудиторских компаний выручка бу-
дет расти, но медленнее, чем у сред-
них. По оценкам господина Бархо-
ты, выручка преемников компаний 
«большой четверки» может вырасти 
на 5–15%, тогда как выручка компа-
ний второго эшелона покажет более 
сильную динамику — 10–20%.

По словам президента «Пачоли» 
Светланы Романовой, 2022 год про-
шел еще по инерции: договоры, ис-
полнение которых пришлось на 
2022 год, были заключены в 2021 
году — начале 2022 года. Поэтому 
есть ожидания, что в будущем пере-
распределение произойдет в сторо-
ну более комфортных цен и средних 
компаний, отмечает она.

Сокращение выручки крупные 
аудиторы будут стремиться компен-
сировать в 2023 году потоками от 
консалтинговых услуг, кроме того, 
будет попытка реанимировать тему 
услуг в области устойчивого разви-
тия и ESG, добавляет господин Бар-
хота. По данным «РАЭКС Аналити-
ки», в 2021 году на доходы компаний 
от аудита в целом пришлось 35% (око-
ло 29 млрд руб.), а от консалтинга — 
65% (54 млрд руб.). Годом ранее со-
отношение было в пользу аудита — 
59% (около 24 млрд руб.) против 41% 
(17 млрд руб.).

Господин Карастелин подчерки-
вает, что в текущем году будут иметь 
место определенные сложности ро-
тации аудиторских кадров в компа-
ниях — в частности, в связи с высо-
ким отсевом претендентов на полу-
чение аттестатов. Еще один важный 
вопрос, отмечает он, будут ли далее 
внедряться международные стандар-
ты учета и отчетности: от этого зави-
сят перспектива выручки крупней-
ших компаний, которые традицион-
но аудируют по МСФО.

Юлия Пославская

«Большая четверка» 
стала меньше
Клиенты все чаще выбирают 
аудиторов среднего уровня

Микрозаймеры дорожают
Стоимость привлечения клиентов МФО растет

Банк России планирует прове-
сти эксперимент по решению 
споров профучастников рын-
ка с клиентами с подключени-
ем финомбудсмена. По оценкам 
аналитиков, в год в суды обраща-
ются до 5 тыс. инвесторов. Участ-
ники рынка считают инициа-
тиву полезной, так как зачастую 
у представителей судов нет чет-
кого понимания тонкостей бро-
керского бизнеса. Однако ряд 
экспертов сомневается в эффек-
тивности нового механизма.

Как рассказали „Ъ“ в ЦБ, регулятор 
планирует провести эксперимент с ря-
дом брокеров, в рамках которого спо-
ры клиентов с профучастниками рын-
ка будут решаться при участии финан-
сового уполномоченного. В ЦБ счита-
ют, что, поскольку клиент является 
заведомо слабой стороной, финансо-
вый уполномоченный сможет более 
эффективно решать разногласия.

Речь не идет об убытках, связан-
ных с рыночными рисками, потому 
что инвестиции всегда сопряжены 
с риском, пояснили в ЦБ. «Но, напри-
мер, споры, вызванные сбоями в мо-
бильных приложениях брокеров, 
могли бы рассматриваться при уча-
стии финомбудсмена и привлечен-
ных им независимых экспертов»,— 
отмечают в ЦБ. Сроки пока не уста-
новлены. В пресс-службе финомбуд-
смена на запрос „Ъ“ не ответили.

Попытки «продемонстрировать 
способности финансового омбудсме-
на» предпринимаются ЦБ давно, го-
ворит главный аналитик «РегБлока» 
Анна Авакимян, он «выполняет функ-

ции адвоката и в какой-то степени ар-
битражного управляющего». По оцен-
кам госпожи Авакимян, в год в суды 
обращаются до 5 тыс. инвесторов для 
решения споров с профучастниками 
рынка. До 70% от этого числа могут 
обратиться к финуполномоченному, 
считает аналитик. Стоимость услуг 
финомбудсмена, по ее словам,— ко-
миссия в 0,5–1,5% от размера финан-
совой выгоды. При этом количество 
жалоб на профучастников в ЦБ выро-
сло на 18% в 2022 году, до 368 тыс.

В Ассоциации владельцев облига-
ций (АВО) отметили, что обращались 
по этому вопросу в ЦБ в 2021 году. 
Там пояснили, что частный инвестор 
в спорах с брокером «выступает один 
на один и, как правило, соотношение 

сил не равно». Финуполномоченный, 
по мнению АВО, мог бы урегулиро-
вать многие вопросы, не доводя дело 
до судебных разбирательств, когда 
физлицо было бы вынуждено нести 
расходы на судебную защиту своих 
интересов, причем по месту нахожде-
ния брокера (как правило, в Москве), 
а судебная система получает дополни-
тельную нагрузку от миллионов част-
ных инвесторов. «Мера не то что сво-
евременная, а даже несколько запо-
здавшая»,— добавили там.

Попытки включить все финансо-
вые индустрии в юрисдикцию фи-
номбудсмена кажутся последователь-
ными, однако решение на этот счет 
следует принимать, только если чи-
сло исков граждан к финорганиза-
циям каждой индустрии значитель-
но и это решает задачу ускорения рас-
смотрения споров без несоразмер-
ных эффекту издержек, считает пре-
зидент НАУФОР Алексей Тимофеев. 
По его словам, на фондовом рынке 
относительно мало споров и издер-
жки будут очевидно неоправданны-
ми «и, вероятно, будут направлены на 
финансирование рассмотрения спо-
ров в других индустриях».

Источник „Ъ“ в крупной брокер-
ской компании рассказал, что сейчас 
споры между клиентами и брокера-
ми в большинстве случаев и так реша-
ются вне судов. «Физлица, как прави-
ло, не идут в суд, а направляют жало-
бу в ЦБ. Не очень понятно, куда здесь 
включить еще одно звено в виде фи-
номбудсмена»,— говорит он.

Начальник управления брокер-
ского обслуживания БК «Ингос-

страх-Инвестиции» Наталья Кондра-
тьева считает, что привлечение фи-
нансового уполномоченного в су-
дебных делах и спорах между кли-
ентом и брокером было бы очень по-
лезным, так как зачастую у предста-
вителей судов нет четкого понима-
ния тонкостей брокерского бизнеса. 
«Кстати, я бы не сказала, что клиент 
в суде в данных ситуациях является 
слабой стороной. На рынке были слу-
чаи, когда было как раз наоборот, суд, 
не разобравшись в тонкостях брокер-
ского бизнеса, встал на сторону кли-
ента, хотя ситуация была в пользу 
брокера»,— добавила она.

Заместитель генерального дирек-
тора АО «Финам» Дмитрий Мурахов-
ский не видит в инициативе пользы 
для клиентов. В «Финаме», по его сло-
вам, выстроена система допретен-
зионной работы и абсолютное боль-
шинство конфликтов разрешается 
задолго до обращения клиента в суд 
или с жалобой в ЦБ РФ.

Социальная значимость и охват на-
селения брокерскими услугами несо-
поставимы с теми же параметрами 
по другим отраслям, в которых дей-
ствует финуполномоченный, счита-
ет господин Мураховский. Статисти-
ка показывает, что на брокеров жалу-
ются значительно реже, чем на банки 
или страховые компании, подчерки-
вает он. Единственный эффект, кото-
рый можно прогнозировать,— рост 
административной нагрузки, пола-
гает Дмитрий Мураховский, а «допол-
нительные расходы понесут в конеч-
ном счете клиенты».

Ксения Куликова

Профучастникам  
прописали финомбудсмена
Инициатива может быть полезна, но дорога для граждан

Крупнейшие аудиторские компании на российском рынке 
по итогам 2022 года

Название Местоположение Выручка Изм.  Доля выручки  
 головного (млн руб.) за год (%) от аудиторских  
 офиса   услуг (%)
Группа компаний «Кэпт» (быв. КПМГ) Москва 11700,0 -9,4 36,8

Группа компаний «Технологии доверия»  Москва 5846,4 -3,5 75,3 
(быв. «ПрайсвотерхаусКуперс»)

Группа компаний ДРТ (быв. «Делойт энд Туш») Москва 5809,1 -16,5 40,2

«Юникон» Москва 2004,9 0,3 77,3

«Финансовые и бухгалтерские консультанты» (ФБК) Москва 1466,1 -1,1 73,3

Группа компаний «Финэкспертиза» Москва 732,2 25,7 85,0

«Мариллион Аудит» (быв. «Мазар Аудит») Москва 548,0 9,8 81,8

«Бетерра» (быв. «Бейкер Тилли Рус») Москва 422,5 -7,7 35,6

«Русаудит оценка и консалтинг» Москва 404,5 4,6 54,2

«Пачоли» Москва 404,3 15,4 89,9

«Р.О.С.Экспертиза» Москва 401,0 5,9 90,5

«Группа Финансы» Москва 286,0 13,6 83,8

«АФК-Аудит» Санкт-Петербург 240,9 -9,1 20,7

«Интерком-Аудит» Москва 211,5 0,5 68,9

«Аудит-НТ» Санкт-Петербург 188,8 -9,4 62,4

«Деловой профиль» Москва 166,0 0,0 24,1

«Моор СТ» Москва 154,7 7,9 80,7

«Правовест Аудит» Москва 143,9 30,2 87,3

«Уральский союз» Москва 137,4 -46,3 8,7

Международный консультативно-правовой центр Москва 128,2 4,6 77,5

«Аудиторское партнерство НИКА» Москва 126,9 -1,4 56,3

«Интерэкспертиза» Москва 96,1 -27,6 69,3

АКК «Кроу Аудэкс» Казань 92,5 12,7 98,4

«Аудит-Консалтинг» Краснодарский край 81,9 н.д. 6,3

«ПРИМА аудит» Санкт-Петербург 74,7 -5,3 95,4

Компания Б1 (быв. «Эрнст энд Янг»), по итогам 2021 года занимавшая третье место  
по суммарной выручке, не раскрыла отчетность.

Источник: по данным отчетности компаний, размещенной на сайтах.

Действительно,  
очень частый вопрос —  
куда инвестировать...  

У каждого своя склонность  
к риску, какие цели,  

какие допустимые риски — 
это, конечно,  

очень индивидуально
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 16 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А
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Продажи шин в первом кварта-
ле 2023 года упали на 16% в ко-
личественном выражении, но 
сразу на 42% в денежном, следу-
ет из данных производителей 
и маркетплейсов. Российские 
автовладельцы стали чаще вы-
бирать более бюджетные пред-
ложения. Кроме того, в марте 
2022 года на рынке был ажио-
таж из-за опасений дефицита 
шин на фоне массовой приоста-
новки отгрузок продукции ино-
странными марками, что со-
здало высокую базу для сравне-
ния. Впрочем, подчеркивают 
в профильной ассоциации, од-
нозначно говорить о падении 
спроса еще рано и справедливо 
оценить его можно будет толь-
ко летом.

В январе-марте продажи шин 
в российской рознице снизились 
на 16%, до 3,2 млн штук, следует из 
данных системы маркировки «Чест-
ный знак». Наибольшей популярно-
стью пользовались покрышки под 
диск радиусом 16 дюймов (25% по-
купок), R15 (21,1% покупок) и R14 
(13,4% покупок). Всего в РФ к нача-
лу сезона смены резины на складах 
и в магазинах имелось 34,8 млн лет-
них и всесезонных шин, отмечают 
в ЦРПТ (оператор «Честного знака»): 
из них почти 25,7 млн летних, около 
8,8 млн — всесезонных шин. Склад-
ских запасов летней автомобиль-
ной резины, уточнили в ЦРПТ, при 
текущем уровне потребления доста-
точно на 22 месяца, всесезонной — 
на 15 месяцев.

В деньгах за январь—март, по 
оценкам ЦРПТ, рынок сократился 
еще существеннее, чем в штуках: на 

42%, до 14 млрд руб. Помимо цен ска-
залось и изменение запросов потре-
бителей. Так, в Nokian Tyres (сейчас 
компания продала российские акти-
вы «Татнефти») указывали на сокра-
щение премиального сегмента шин 
из-за падения спроса на них.

«Российские автовладельцы вза-
мен привычных марок открыли для 
себя новые бренды шин, которые го-
товы предложить бюджетные, но ка-
чественные варианты»,— говорит 
руководитель категории «Запчасти» 
в «Авито» Александр Куроптев. Он 
приводит в пример китайскую мар-
ку Triangle, которая на «Авито» впер-
вые оказалась в лидерах продаж но-
вой летней резины — ее продажи за 
год выросли в 2,6 раза. 

Сезонный всплеск спроса на 
шины маркетплейсы все-таки фик-
сируют: так, в марте продажи шин, 
включая б/у, на «Авито» выросли 
в 3,5 раза по сравнению с предыду-
щим месяцем. В компании зафик-
сировали прирост спроса отдель-
но по новым шинам по сравнению 
с прошлым годом — на 23%. При 
этом частично динамика связана 
с ростом предложения — в 2,2 раза. 
Чаще всего среди новой продукции 
на «Авито» покупали шины брен-
дов Pirelli, Triangle и Yokohama, 
а в сегменте б/у — Pirelli, Michelin 
и Bridgestone.

Новые шины составляют почти 
половину (46%) от всего объема про-
данных сервисом летних комплек-
тов резины, говорит Александр Ку-
роптев. «Вопреки пессимистич-
ным прогнозам прошлого года мы 
не наблюдаем снижения предложе-
ния или стагнации рынка новых 
шин: дистрибуторы перенастрои-

ли каналы продаж, в том числе че-
рез параллельный импорт, а ряд 
крупнейших производств, распо-
ложенных в РФ, перезапустились 
и продолжили работу»,— говорит 
он. Средняя цена нового комплек-
та летних шин на платформе в мар-
те составила 35,3 тыс. руб. Б/у-ком-
плект можно приобрести в среднем 
за 11,6 тыс. руб.

В Ассоциации производителей 
шин отмечают, что результаты пер-
вого квартала не в полной мере от-
ражают уровень спроса, в том числе 
с точки зрения дифференциации по 
сегментам. «Наиболее репрезента-
тивными данными являются итоги 
продаж первого полугодия, где клю-
чевыми показателями будут прода-
жи летних шин. Сейчас оценивать 
уровень спроса летнего сезона пре-
ждевременно в связи со спецификой 
шинного бизнеса, продажи летних 
шин стартовали в конце марта»,— 
поясняют там. Кроме того, в ассоци-
ации указывают на высокую базу 
прошлого года: «В первом квартале 
2022 года на рынке отмечался ажио-
тажный спрос, обусловленный собы-
тиями прошлого года».

В марте 2022 года на фоне нача-
ла кризиса и приостановки работы 
иностранных поставщиков, вклю-
чая их российские заводы, на рын-
ке комплектующих фиксировались 
рост цен и ажиотажный спрос из-за 
опасений дефицита. По данным 
TyresAddict, пик цен на шины на-
иболее популярных размеров был 
достигнут в апреле 2022 года, а сей-
час средняя цена на них все-таки на 
несколько тысяч рублей ниже, чем 
год назад.

Ольга Никитина

Шины вошли  
в режим экономии
Россияне сокращают расходы на смену резины

Снижение спроса на мебель 
в РФ, остановка фабрик IKEA 
и закрытие для российских про-
изводителей многих экспорт-
ных рынков привели к умень-
шению ее выпуска в стране 
с в первые месяцы года почти 
на 10%. Это самое глубокое паде-
ние за последние несколько лет. 
Снижения доходов мебельщики 
избежали за счет роста цен, что 
усугубило снижение спроса. На 
рынке сформировались серьез-
ные складские запасы, которые 
сохранятся в ближайшие не-
сколько лет. По итогам года иг-
роки ожидают падения до 20%.

Согласно предоставленным „Ъ“ 
данным Ассоциации предприя-
тий мебельной и деревообрабаты-
вающей промышленности России 
(АМДПР), за первые два месяца 2023 
года производство мебели в стране 
в натуральном выражении сокра-
тилось почти на 10%, до 7,9 млн еди-
ниц. Такое заметное снижение про-
исходит впервые за последние два 
года: в январе—феврале 2021–2022 
годов выпуск мебели, напротив, 
рос, в том числе на фоне ввода боль-
шого объема жилья, отмечают экс-
перты. По данным АМДПР, в янва-
ре—феврале 2022 года почти на 40% 
год к году, до 1,9 млн единиц, выро-
сло производство кухонной мебели, 
а диванов и кроватей — на 15%, до 
650 тыс. единиц. 

Гендиректор АМДПР Тимур Ир-
туганов поясняет тенденцию сни-
жением активности покупателей: 
«Многие стали откладывать покуп-
ку мебели до нормализации ситу-
ации в экономике». Еще один фак-
тор — приостановка работы рос-
сийских предприятий шведской 
IKEA, на долю которых, по данным 

Business Stat, приходилось более 
20% объема выпуска мебели в РФ. 

Ряд компаний могли сократить 
производства из-за нарастающих 
складских запасов: их объем на ко-
нец 2022 года Business Stat оцени-
вал в 18,9 млн единиц, или 22,5% от 
всей произведенной за год продук-
ции, что на 4–5 процентных пунктов 
(п. п.) больше, чем в 2017–2021 годах. 
Эксперты полагают, что существен-
ный объем нераспроданной про-
дукции сохранится на протяжении 
2023–2025 годов.

На бизнесе мебельщиков серьез-
но сказываются в том числе европей-
ские ограничения на экспорт из Рос-
сии их продукции. По данным госпо-
дина Иртуганова, в январе—февра-
ле 2023 года объемы вывоза мебели 
за границу упали на 74% год к году, 
до 1,9 млрд руб. Причем импорт, хоть 
и сократился на 56%, все еще остает-
ся существенным — 13,4 млрд руб. По 
данным Business Stat, в 2021 году из 

всего экспорта мебели на Германию 
приходилось 11,6%, или 713,2 тыс. 
единиц, по 6%, или 376 тыс.,— 
на Польшу и Украину, 4,5%, или 
280 тыс.,— на США. В АМДПР отмеча-
ют, что мебель, предназначавшаяся 
на экспорт, с начала года в основном 
шла на внутренний рынок.

Несмотря на падение выпуска 
в натуральном выражении, рост цен 
позволил мебельщикам сохранить 
доходы: в денежном выражении их 
производство в январе—феврале со-
кратилось всего на 1%, до 53,4 млрд 
руб., отмечают в АМДПР. В ассоциа-
ции настаивают, что дело в росте рас-
ходов мебельщиков. Часть сырья, за-
купавшегося ранее за рубежом, до сих 
пор не удалось заместить локальным, 
затраты на него выросли из-за неста-
бильного курса валют, поясняет ком-
мерческий директор Divan.ru Евге-
ний Романов. В целом, по его словам, 
только за первые два месяца года сто-
имость мебели для конечных покупа-
телей увеличилась на 10–15%, и «пред-
посылок для стабилизации не наблю-
дается». Рост ожидаемо привел к сни-
жению спроса, добавляет эксперт.

На этом фоне растут продажи то-
варов со скидками. Например, в In-
myroom отмечают, что на них прихо-
дится до 80% продаж. Заметен и рост 
программ рассрочки, добавляет со-
основатель Mr.Doors Максим Ва-
лецкий. В Hoff говорят, что средний 
чек в сети с начала года сократился 
на 5%. По итогам 2023 года в АМДПР 
ожидают снижения выпуска мебели 
на 6,7%. У Hoff прогнозы более пес-
симистичные: рынок мебели может 
упасть на 10–20%, до 500–550 млрд 
руб., а товаров для дома — на 10–16%, 
до 250–270 млрд руб.

Алина Савицкая,  
Халиль Аминов

Мебель зашаталась
Ее производство и продажи в РФ ускоряют падение

В 2020 году при обсуждении про-
граммы по поставке 59 новых «Су-
перджетов» в отрасли говорили 
о планах правительства выдать ли-
зингодателям госгарантии на всю 
сумму закупки — почти на 140 млрд 
руб., отмечает источник „Ъ“ на рын-
ке. Эта сумма высчитывалась из 
цены SSJ 100 примерно $33 млн 
(2,4 млрд руб. за один самолет). Стои-
мость нового SSJ New не называлась, 
но источники „Ъ“ разделяют мнение 
о существенном подорожании им-
портозамещенного самолета.

Высчитывать потенциальную сто-
имость госгарантий сейчас вряд ли 
имеет смысл, полагает эксперт Ин-

ститута экономики транспорта ВШЭ 
Андрей Крамаренко, поскольку влас-
ти, «вероятно, не пойдут на ее предо-
ставление». Согласно Бюджетному 
кодексу, поясняет он, под госгаран-

тии в бюджете формируются резер-
вы в 100% от их размера на случай ри-
ска даже частичного непогашения. 
Это, в свою очередь, создает риски 
для «разбалансировки и планирова-
ния бюджета».

До 2022 года госгарантии счита-
лись хорошим рыночным инстру-
ментом, гарантирующим лизингода-
телям кредиты по «пониженным став-
кам, близким к суверенному долгу», 
но с учетом усиления присутствия го-
сударства в банковском секторе этот 
фактор теряет свою значимость, до-
бавляет эксперт. При этом он подтвер-
ждает, что оплата банковских гаран-
тий остается дорогостоящей услугой 
«и, конечно, должна быть отменена».

Айгуль Абдуллина

Деньги с неба

В марте рынок коллективных 
инвестиций показал первый по-
ложительный результат с начала 
года и лучший с сентября 2022 
года. За месяц граждане вложи-
ли в розничные фонды почти 
5 млрд руб., с лихвой компенси-
ровав потери предыдущих двух 
месяцев. Основными бенефи-
циарами привлечений высту-
пали УК, продажи паев которых 
идут через крупные банковские 
сети. Последние на фоне низких 
ставок заинтересованы в росте 
комиссионных доходов.

Объем привлеченных средств 
в розничные ПИФы в марте впервые 
с начала года превысил объем выве-
денных. По оценке „Ъ“, основанной 
на данных Investfunds, чистый при-
ток средств в открытые и биржевые 
фонды составил почти 4,9 млрд руб., 
тогда как в феврале было выведено 
около 100 млн руб. Это максимум 
с сентября прошлого года.

Основной приток средств в марте 
пришелся на открытые фонды, чи-
стые привлечения в которые соста-
вили 3,3 млрд руб., что почти в пять 
раз больше оттока месяцем ранее 
и первый положительный результат 
с сентября. В то же время вложения 
в биржевые фонды выросли втрое, 
до 1,5 млрд руб.

Как и прежде, частные инвесто-
ры предпочитают в основном рис-
ковые инструменты — чистый при-
ток в фонды акций и смешанных ин-
вестиций составил соответствен-
но 1 млрд и 3,7 млрд руб. против 
0,85 млрд и 1,4 млрд руб. месяцем ра-
нее. Рост привлечений в такие фон-

ды произошел на фоне подъема ин-
декса Московской биржи более чем 
на 8,7%, до 2450,67 пункта за месяц.

«Рост фондового рынка, значи-
тельная ликвидность на счетах и не-
высокая ставка по депозитам застав-
ляют частных инвесторов искать 
альтернативные варианты защиты 
от инфляции»,— отмечает замген-
директора «РСХБ Управление ак-
тивами» по розничному бизнесу 
и маркетингу Константин Кирпи-
чев. Директор по инвестициям УК 
«РБ Капитал» Иван Лавриненко до-
бавляет, что клиенты стали спокой-
нее относиться к «сложившейся об-
становке в стране и мире», что поло-
жительно влияет на их инвестици-
онные решения.

Продолжились притоки и в фон-
ды денежного рынка и драгметал-
лов, чистые привлечения состави-
ли соответственно 3 млрд и 0,3 млрд 
руб. Из фондов облигаций пайщики 
забрали более 3,1 млрд руб., что по-
чти на треть ниже продаж февраля. 
«Летом высока вероятность повыше-
ния ставки со стороны ЦБ, что в мо-
менте делает облигации менее при-
влекательным инструментом, чем 
акции»,— отмечает директор по раз-
витию продаж продуктов благосо-
стояния ПСБ Максим Быковец.

Однако не всем управляющим 
компаниям (УК) удается воспользо-
ваться улучшившейся рыночной 
конъюнктурой. В лидерах привлече-
ния остаются УК, активно использу-
ющие агентскую сеть банков. В мар-
те первую пятерку по привлечению 
возглавили УК «Первая» (3,8 млрд 
руб.), «Промсвязь» (1,2 млрд руб.), 

«РБ-Капитал» (0,8 млрд руб.), «Аль-
фа-Капитал» (0,7 млрд руб.), «Райф-
файзен Капитал» (0,7 млрд руб.).

Банковские группы, заинтересо-
ванные в росте комиссионного до-
хода, активно маркетируют ПИФы 
частным клиентам в качестве допол-
нения к базовой линейке вкладов. 
«Продажа ПИФов позволяет зарабо-
тать комиссионный доход, увели-
чить лояльность собственных кли-
ентов и переманить средства клиен-
тов от менее расторопных конкурен-
тов»,— отмечает Константин Кирпи-
чев. Исключением из общей кар-
тины выступает разве что УК «Аль-
фа-Капитал», которая исторически 
имеет большой штат инвестконсуль-
тантов и развитую сеть цифровых ка-
налов продаж.

Управляющие не исключают 
дальнейшего роста на российском 
фондовом рынке и привлечений 
в розничные ПИФы. «Российские 
компании до сих сильно недооцене-
ны, а дивидендная доходность в этом 
году может составить 10–11%. Поми-
мо этого, второй и третий кварта-
лы — пик дивидендных выплат, это 
также будет стимулировать инвесто-
ров к вложениям в ПИФы с выплатой 
доходов»,— отмечает руководитель 
отдела продаж УК «Первая» Андрей 
Макаров. По мнению Константина 
Кирпичева, увеличению привлече-
ний со стороны пайщиков будет спо-
собствовать не только рост на фондо-
вом рынке, но и сохранение низких 
ставок по депозитам, а также про-
должающаяся маркетинговая актив-
ность банковских розничных сетей.

Виталий Гайдаев

Индекс поманил пайщиков
Вложения в розничные фонды выросли до полугодового максимума

Какие-то инвестпроекты 
в мебельной отрасли 

закрываются,  
у кого-то  

возникли проблемы 
с импортозамещением

— Максим Гришаков,
гендиректор Hoff, в интервью  

«Ведомостям» в июле 2022 года

Ц И Т А Т А

7,8 миллиарда 
 рублей в год выделяет 
 государство авиаком
паниями на повышение 
уровня технической 
 исправности парка SSJ
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Как стало известно „Ъ“, студия 
Lesta Games (издатель игр «Мир 
танков» и «Мир кораблей») нача-
ла пополнять портфель новы-
ми активами: компания прио-
брела у структур Tencent права 
на издание и разработку в Рос-
сии многопользовательской 
игры Royal Quest. Источники го-
ворят, что в дальнейшем студия 
будет как приобретать чужие 
игры, так и разрабатывать но-
вые собственные, так как ком-
пании нужно снижать зависи-
мость от Wargaming.

По словам двух источников „Ъ“ 
на рынке видеоигр, «Леста» (Lesta 
Games, издает в России и Белоруссии 
«Мир танков» и «Мир кораблей») при-
обрела у кипрской Fulqrum Publish-
ing Ltd права на издание в РФ ролевой 
многопользовательской игры Royal 
Quest. Fulqrum Publishing Ltd входит 
в Fulqrum Games, которая с 2021 года 
принадлежит китайскому холдингу 
Tencent (до этого входила в 1С и на-
зывалась 1C Entertainment). Источ-
ник „Ъ“ в венчурном фонде предпо-
лагает, что с учетом выручки игры 
сумма сделки могла составить $10–

12 млн. Собеседник „Ъ“, знакомый 
с ходом сделки, впрочем, утвержда-
ет, что речь идет не о покупке, а о «пе-
редаче». Основатель rawg.io Гаджи 
Махтиев допускает, что сделка была 
безденежной: «Стороны могли дого-
вориться о разделении выручки».

Lesta Games будет заниматься опе-
рированием и дальнейшей разра-
боткой Royal Quest, говорится в сооб-
щении «Лесты», поступившем в „Ъ“: 
«Для компании это первый опыт по-
лучения стороннего проекта. В даль-
нейшем Lesta Games рассматривает 
возможность брать в оперирование 
другие онлайн-игры, требующие 
комплексного подхода с точки зре-
ния технологий, работы с игровым 
сообществом и маркетинга». В Ful-
qrum не ответили „Ъ“.

До начала военных действий РФ 
на Украине ООО «Леста» было по-
дразделением Wargaming (World 
of Tanks, World of Warships). В апре-
ле 2022 года Wargaming объявил 
об уходе из РФ и Белоруссии. «Ле-
ста» получила права на игры в этих 
странах под брендами «Мир тан-
ков» и «Мир кораблей», Wargam-
ing — на международном рынке. 

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Леста» на 99% принадлежит 
гонконгской Lesta Hongkong LTD 
и на 1% — «Леста Геймс Эдженси». 
Гендиректор компании — Малик Ха-
тажаев. Он же, по данным источни-
ков „Ъ“, выступает бенефициаром. 
Выручка «Лесты» по итогам 2022 года 
составила 3,7 млрд руб. при чистой 
прибыли 365,4 млн руб.

Собеседник „Ъ“ в международной 
видеоигровой компании считает, что 
Royal Quest не принесет «Лесте» круп-
ной выручки в ближайшее время: 
«Проект нишевый, имеет небольшую 
аудиторию и требует вложений в пе-
резапуск и обновление. Эта игра для 
„Лесты“, скорее, возможность натре-
нировать команду развивать и под-
держивать новые проекты». Если 
«Леста» теперь действительно само-
стоятельный игрок, который не свя-
зан с Wargaming, логика действий 
понятна, добавляет другой источ-
ник „Ъ“: компании нужно как мож-
но быстрее диверсифицировать пор-
тфель, чтобы снизить зависимость 
от Wargaming. Последний, полагает 
он, «скорее всего, пока связан с „Ле-
стой“ отношениями, а в случае их раз-

рыва развитие танкового и корабель-
ного направления осложнится».

«Леста» продолжит расширять пор-
тфель проектов, полагает собеседник 
„Ъ“ на российском игровом рынке. 
Он уверен, что это будут именно но-
вые направления. Венчурный парт-
нер фонда «Восход» Артур Мартиро-
сов отмечает на российском игровом 
рынке два тренда. С одной стороны, 
появляются новые небольшие сту-
дии разработки. С другой — крупные 
игроки либо поглощают тех, у кого 
проекты на ранней стадии, либо пе-
резапускают старые игры. «В случае 
„Лесты“ ставка делается на переза-
пуск Royal Quest для дистрибуции 
в РФ. В жанре ММО (массовая мно-
гопользовательская онлайн-игра.— 
„Ъ“) есть потенциал для роста из-за 
ухода иностранных игроков — на-
пример, Activision Blizzard»,— гово-
рит он. Пока всерьез говорить о кон-
солидации игрового рынка в руках 
ряда крупных разработчиков рано, 
отмечает сооснователь XYZ School 
и гендиректор Ultimate Education Па-
вел Мосейкин, но «процессы опреде-
ленно идут в эту сторону».

Никита Королев

И целого «Мира танков»  
мало
Lesta Games начала расширять продуктовый портфель

Дистрибутор электроники di-
House вслед за «Марвел» откры-
вает собственный потребитель-
ский бизнес по продаже тех-
ники для «умного» дома. Судя 
по сайту проекта, компания на-
мерена открыть шоурум и ока-
зывать услуги по комплекс-
ному обустройству. Эксперты 
признают, что сейчас на это на-
правление есть спрос, но уточ-
няют, что наиболее перспек-
тивным будет сотрудничество 
с девелоперами и дизайнера-
ми, а не розничные продажи.

Дистрибутор diHouse (ООО «Ди-
хаус», входит в ГК «Ланит») подал 
в марте в Роспатент заявку на то-
варный знак «diHouse Pro». 24 мар-
та заявленное обозначение направ-
лено на экспертизу, следует из базы 
Федерального института промыш-
ленной собственности. Под брен-
дом, согласно проектируемому сай-
ту на dihouse-pro.ru, будет работать 
сервис по обустройству домов «ум-
ной» техникой. Шоурум diHouse 
Pro планируется организовать в мо-
сковском дизайн-центре Artplay 
(на его сайте пока нет данных о та-
ком арендаторе). В diHouse отказа-
лись от комментариев.

Домен diHouse Pro зарегистри-
рован на ООО «Дихаус ритейл», ко-
торое могло создаваться под планы 
diHouse выходить в офлайн-роз-
ницу (см. „Ъ“ от 20 октября 2022 
года), это же юрлицо указано в по-
литике конфиденциальности сай-
та. ООО «Дихаус» в феврале так-
же зарегистрировало два домена 
с упоминанием Yeelight Pro — ли-
нейки бренда «умного» освещения 
Yeelight (принадлежит китайской 
Xiaomi), объединяющей професси-
ональные устройства. Yeelight упо-
мянута на сайте diHouse Pro вместе 
с другими китайскими бренда-
ми (Hikvision, Tuya), а также рос-
сийской маркой «умных» камер 
и замков Novicam. На сайте гово-
рится, что техника завезена офи-
циально и «изготовлена для наше-
го региона».

В мире спрос на устройства для 
«умного» дома стагнирует: по дан-
ным IDC, их поставки в 2022 году 
упали на 2,6%, до 878,1 млн штук. 
В 2023 году аналитики ожидают 
символический рост в 2,2%, кото-
рый продолжится в перспекти-
ве пяти лет (см. график). Но в Рос-

сии рынок только формируется. 
DiHouse стала вторым крупным 
российским дистрибутором, кото-
рый открывает розничные магази-
ны именно с расчетом на продажу 
устройств «умного» дома. «Мар-
вел-Дистрибуция» в 2022 году за-
пустила сеть «Всесмарт». «Люди 
приходят с разными запросами: 
кто-то с дизайн-проектом ново-
го жилища, кого-то к нам отправ-
ляют из обычного магазина быто-
вой техники, кто-то слышал про 
условную колонку с голосовым по-
мощником и хотел бы узнать, что 
с ней еще можно делать»,— пояс-
нял стратегию «Марвел» глава сети 
Александр Буйневич.

В сфере «умной» техники для 
дома, как и в сфере профессиональ-
ной техники, есть спрос на услуги 
интеграторов, «потребителю удоб-
но, когда он приходит к одной ком-
пании и оплачивает ей настройку 
„умного“ дома, не мучаясь само-
стоятельно с „готовыми к работе“ 
устройствами», говорил аналитик 
MForum Алексей Бойко. Он утвер-
ждает, что с 2022 года среди поку-
пателей таких устройств «возникло 
понимание, что нужно брать ре-
шения тех поставщиков, которые 
не отключатся в России, то есть или 
российских производителей, или 
от российских поставщиков и ин-
теграторов».

Решение размещать шоурум 
техники для домашней автома-
тизации рядом с магазинами для 
дизайна и ремонта выглядит ло-
гичным, говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. «Системы „умного“ дома 
сейчас становятся неотъемлемым 
элементом крупного и серьезного 
ремонта, пусть разные потребите-
ли и готовы на разный уровень вне-
дрения техники»,— добавляет он. 
По мнению эксперта, diHouse полу-
чит приток покупателей и избежит 
прямой конкуренции с бытовыми 
магазинами электроники, а также 
маркетплейсами.

Гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков уточняет, что diHouse 
стоит рассчитывать в первую оче-
редь не на розничных клиентов, 
а на контакты со строительными 
и дизайнерскими компаниями 
и становиться их постоянным по-
ставщиком.

Юрий Литвиненко

Дистрибуторы 
проживут 
собственным умом
DiHouse открывает  
новое направление бизнеса

В декабре казахстанское издание 
«Капитал» сообщало, что Wildberries 
предложены два складских помеще-
ния и участки под строительство ло-
гопарков в Астане и Алматы. В ком-
пании сообщили „Ъ“, что постоянно 
находятся в поиске новых складских 
площадей для повышения скорости 
доставки заказов и поэтому есть по-
требность в таких объектах в Бело-
руссии, Казахстане, Узбекистане 
и других странах.

В январе 2023 года Ozon открыл 
сортировочный центр и офис в Биш-
кеке, а в феврале запустил пер-
вый фулфилмент-центр на 10 тыс. 
кв. м в Казахстане, рассчитывая уве-
личить сроки доставки в РФ в пол-
тора раза. По словам операционно-
го директора Ozon в СНГ Алексея 
Сапона, с 2021 года у маркетплейса 
есть логистическая инфраструкту-
ра в Белоруссии, Казахстане и Кир-
гизии, что позволяет увеличить на 
50% число продавцов из этих стран 

на онлайн-площадке и снизить сто-
имость доставки.

Однако заметный рост спроса 
российских компаний на складские 
помещения в странах СНГ столкнул-
ся с серьезной нехваткой предложе-
ния. По словам партнера NF Group 
Константина Фомиченко, в Казах-
стане, Грузии, Армении, Киргизии 
и Таджикистане свободных площа-
дей практически нет, в Белоруссии 
уровень вакансии в логопарках не 
превышает 2,8% из 1,6 млн кв. м гото-

вых объектов, в Узбекистане — 4,5% 
из 207 тыс. кв. м. Нехватка складской 
инфраструктуры осложняет даль-
нейший рост объемов параллельно-
го импорта в Россию, говорит один 
из логистических операторов.

В сложившейся ситуации один 
из выходов — заключение россий-
скими компаниями в СНГ сделок 
built-to-suit (заказ строительства 
складов под свои нужды), считает 
старший директор отдела складской 
и индустриальной недвижимости 

CORE.XP Антон Алябьев. Но, по его 
словам, проблема — в отсутствии на 
этих рынках профессиональных де-
велоперов логопарков, поэтому на 
этих рынках активно могут начать 
реализовывать проекты built-to-suit 
российские застройщики. Но, пре-
дупреждает Константин Фомичен-
ко, в странах СНГ не так много под-
готовленных к застройке площадок 
под склады.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Подальше не положишь
Ключевые показатели рынков складской недвижимости стран СНГ по итогам первого квартала 2023 года

Страна Общий объем  Доля вакантных площадей  Средневзвешенная   Средневзвешенная   
 предложения складов (%) запрашиваемая ставка аренды, запрашиваемая ставка аренды, 
 в классе A и B (тыс. кв. м)  класс A ($ за 1 кв. м в год) класс B ($ за 1 кв. м в год)
Белоруссия 1 642 2,8 66 57

Казахстан 1 273 0 116 60

Азербайджан 330 13,3 н/д 52

Узбекистан 207 4,5 н/д 64

Грузия 74 0 н/д 51

Армения 72 0 н/д н/д

Киргизия 46 0 н/д 60

Таджикистан 10 0 н/д н/д

Источник: NF Group.     

ПРОГНОЗИРУЕМЫЕ ОБЪЕМЫ ПОСТАВОК УСТРОЙСТВ «УМНОГО» ДОМА 
В МИРЕ (МЛН ШТ.)   ИСТОЧНИК: IDC.
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У дистрибутора западных 
брендов «Джамилько» воз-
никли проблемы с оформле-
нием залога по кредитам 
на 1,85 млрд руб., полученных 
полтора года назад от ОТП-бан-
ка. Росреестр отказался реги-
стрировать договор ипотеки 
в пользу кредитора. Суд не под-
держал компанию, посколь-
ку ее бенефициаром выступа-
ет офшор с Кипра, недружест-
венной страны, резидентам ко-
торой запрещены операции 
с российской недвижимостью. 
Юристы, ожидая роста числа 
таких разбирательств, счита-
ют, что одобрить договор мож-
но в правкомиссии по контр-
олю за иностранными инвес-
тициями.

О проблемах «Джамилько» с пе-
редачей в залог недвижимости 
ОТП-банку „Ъ“ узнал из материа-
лов апелляционного суда, где ри-
тейлер оспаривал бездействия 
Росреестра по регистрации дого-
вора. В них говорится, что в июне 
2021 года банк выдал два кредита 
на €10,7 млн и $12,7 млн (в целом 
около 1,85 млрд руб. по тогдашнему 
курсу ЦБ). Цели кредита и объект за-
лога не уточняются.

В «СПАРК-Интерфакс» в списке ак-
тивов ритейлера значится только не-
движимость в Столешниковом пере-
улке в центре Москвы, однако она 
уже находится в ипотеке. Источник 
„Ъ“ говорит, что ОТП-банк кредито-
вал «Джамилько» закупки товаров. 
Обычно банки выдают ритейлерам 
средства под залог будущей выруч-
ки, иногда — под недвижимость, 
поясняет собеседник „Ъ“. В «Джа-

милько» и ОТП-банке на запросы „Ъ“ 
не ответили.

• «Джамилько», основанная в 1993 
году Халедом Джамилем, поставля-
ет в РФ, в частности, бренды New 
Balance, Kiko, DKNY, Timberland. 
Управляет более 150 магазинами. 
Выручка за 2021 год составила 
11,2 млрд руб., чистая прибыль — 
1,2 млрд руб.
Договор залога стороны направ-

ляли для регистрации в Росреестр 
дважды, но получили отказы. Суд 
признал действия ведомства за-
конными, потому что «Джамилько» 
принадлежит «Лосфорд трейдингу» 
с Кипра, внесенного год назад рос-

сийскими властями наряду с други-
ми странами ЕС в список недруже-
ственных из-за военных действий 
на Украине. Резидентам этих стран 
запрещены любые операции с не-
движимостью в РФ.

«Джамилько» предоставила дока-
зательства конечного владения оф-
шором гражданином РФ, но суд «счел 
их недостаточными». Суд не указал, 
что венгерский ОТП-банк — из не-
дружественной страны, так как 

в этот список Венгрия попала только 
в конце марта. Для суда доказатель-
ством конечного владения офшо-
ром выступает информация от на-
логовой службы, поясняет партнер 
Orchards Юрий Аксенов. Если суд 
посчитал информацию недостаточ-
ной, то, возможно, конечный бе-
нефициар не полностью раскрыл 
в налоговых органах структуру вла-
дения, полагает эксперт. В таких слу-
чаях для суда важно, чтобы контроль 
был у граждан РФ, добавляет специ-
альный советник по санкционным 
вопросам Pen & Paper Кира Вино-
курова.

Второй довод суда заключался 
в том, что кредиты выданы в евро 
и долларах, что запрещено предпи-
саниями ЦБ РФ. Такой кредит, как 
и передачу кипрской компанией 
актива в РФ в залог, должна утвер-
дить правкомиссия по контролю 
за иностранными инвестициями, 
чего не было сделано. ОТП-банк одо-
брил «Джамилько» финансирова-
ние до начала военного конфликта, 
повлекшего изменения в законода-
тельстве, но кредитное соглашение 
считается действующим после реги-
страции договора о залоге. Поэтому 
у ритейлера один выход — получить 
разрешение в правкомиссии, счита-
ет Кира Винокурова. По ее прогно-
зам, ситуация с «Джамилько» может 
оказаться не единственной и «скоро 
возможна череда аналогичных су-
дебных разбирательств».

По словам источника „Ъ“, знако-
мого с работой правкомиссии, сей-
час там аккумулировано «несколько 
десятков тысяч запросов» на сдел-
ки от нерезидентов из недружест-
венных стран, но в месяц выдается 

около десяти разрешений преиму-
щественно для заявителей из стра-
тегических секторов. Поэтому, по-
лагает он, обращения компаний 
из других сегментов рассматривают-
ся не в приоритетном порядке, что 
увеличивает для них сроки согласо-
вания сделок минимум до полугода.

Халиль Аминов

«Джамилько» не дается в залог
Ритейлер через суд пытался обеспечить кредиты

Более 70  
западных брендов
объявили в 2022 году 
об  уходе  
с рынка России,  
по данным Fashion 
Consulting Group
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В прокате — «Мгла» (La Tour) 
 Гийома Никлу: то ли социаль‑
ная притча с элементами филь‑
ма ужасов, то ли фильм ужасов 
с претензиями на  социальные 
обобщения. Ужасы Михаила  
Трофименкова не напугали, 
а обобщения не убедили.

глу» можно назвать 
смелым, если не самоубийствен-
ным экспериментом Никлу. Режис-
сер, привыкший работать со звезда-
ми от Депардье и Денёв до Беллуччи 
и Юппер, собрал на этот раз на экра-
не не столько актерский ансамбль, 
сколько толпу невразумительных 
статистов.

Обычно Никлу заботился о креп-
кой литературной основе сво-
их фильмов, среди них экраниза-
ции «Монахини» Дидро и, скажем, 
«Братства камня» Гранже. Сценарий 
же «Мглы» напоминает, за исклю-
чением первых пятнадцати минут 
фильма, экранизацию черновиков, 

выброшенных в мусорную корзину 
по причине вопиющей драматурги-
ческой нелепости.

Единственное достоинство филь-
ма, выдержанного в грязной, зелено-
вато-коричневой гамме,— его полу-
торачасовой хронометраж. Впрочем, 
как пишут в сводках погоды, «на ули-
це минус один, по ощущениям — ми-
нус десять». По ощущениям — фильм 
бесконечен, мог бы с тем же успехом 
длиться и полчаса, и шесть часов, 
да еще и обрывается на полуслове.

Впрочем, часть прогрессивной 
французской кинокритики оцени-
ла его как мощную социальную ме-
тафору. Метафору чего, критики так 
и не смогли сформулировать. Ну, 
типа, вы же понимаете, вот всего вот 
этого, что нас окружает. А окружает, 
следовательно, французское обще-
ство сплошная мгла. Очевидно, мно-
голетняя дружба и сотрудничество 
Никлу с профессиональным пессими-
стом Мишелем Уэльбеком не прошла 
для психики режиссера даром.

Первичная ячейка общества — 
многоквартирный дом в париж-

ском пригороде среднего уровня 
убожества. Поначалу даже выше 
среднего уровня: если обращать-
ся к русским аналогиям, побитая 
временем многоэтажка 1970-х. Ес-
тественно, живут там люди всех 
цветов радуги и весьма скромного 
достатка.

Однажды они обнаруживают, что 
мобильная связь вырубилась, теле-
визоры погасли, а за окном ничего 
не разглядеть. «Пропала башня»,— 
шепчутся они. Фильм в оригина-
ле называется «Башня», но о ка-
кой башне идет речь, непонятно. 
То ли о таком же соседнем человей-
нике, то ли об Эйфелевой башне, 
которую можно разглядеть вдали. 
Сгустившаяся вокруг мгла не толь-
ко липко-непроницаема, но еще 
и смертоносна. Неаккуратно вы-
сунулся во мглу один мужик, и — 
оба-на — в руках его спутников 
остается отрезанная нога экспери-

ментатора. Ампутации происходят 
безболезненно: старушка, разыски-
вающая своего котика, так и не за-
метила, что руки-то у нее нет.

Гражданское общество мгновен-
но начинает самоорганизовываться 
по расовому принципу то ли в отря-
ды самообороны, то ли в этнические 
банды. Белые к белым, черные к чер-
ным, арабы к арабам. Кто-то мелан-
холично жжет крупные купюры, 
кто-то проверяет бездонность мглы, 
выбрасывая в окно монитор, до пер-
вой крови недалеко.

Вся эта прелюдия занимает как 
раз те первые пятнадцать минут, ког-
да Никлу еще удерживает пусть ба-
нальную, но логичную нить повест-
вования. Ведь любой кошмар только 
тогда кошмарен, любая антиутопия 
только тогда убедительна, когда под-
чиняются своей кошмарной или ан-
тиутопической логике.

У Никлу же вслед за событиями 
ночи, когда наступила мгла, следуют 
эпизоды, отделенные от нее пятью 
месяцами, двумя и пятью годами. 
С каждым временным шагом обита-
тели дома неумолимо звереют. Кла-
ны, дравшиеся друг с другом, пере-
ходят к самоистреблению. Спасибо, 
о том, что человек — зверь, мировая 
культура рассказывала издавна и не-
однократно. Другой вопрос, каким 
образом все эти Ахмеды и Натаны, 
Шакибы и Мансуры, Матео и Брюно 
вообще продержались, почти не по-
худев, столь долгое время в полной 
изоляции.

Почему в доме до сих пор горит 
свет? Почему в первые же недели 
не были съедены все собачки и ко-
шечки, которых их хозяева заботли-
во прячут от банд распоясавшихся 
малолеток? Чем они их кормят? От-
куда берут «дурь»? Откуда, черт возь-
ми, берут патроны? И откуда девоч-
ка, родившаяся уже во мгле, знает, 
как выглядят лошадки, которых она 
рисует? При всей имитации стра-
даний, физических и психологиче-
ских, при всех намеках на то, что 
в пищу идут гусеницы и, возможно, 
младенцы, живут люди во мгле вся-
ко побогаче каких-нибудь бомжей. 
Получилась не притча, не антиуто-
пия, а какой-то бурлеск о перессо-
рившемся товариществе собствен-
ников жилья.

Да, среду обитания они за годы 
мглы испакостили изрядно. На-
пробивали уйму каких-то бессмы-
сленных дыр-проходов в стенах. 
Изрисовали все стены граффити. 
Но, честное слово, обитатели про-
блемных пригородов Парижа до-

стигают тех же результатов и без по-
тустороннего вмешательства. Что, 
к обита телям «Мглы» не приезжает 
полиция, чтоб положить конец бес-
пределу? Так, господи помилуй, она 
и в реальной жизни в такие места 
не сунется.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ужас мглою башню кроет
Фильм-эксперимент Гийома Никлу

На платформе Amazon Prime 
вышел сериал «Дейзи Джонс 
и The Six» о вымышленной «са‑
мой популярной группе 1970‑х». 
Игорь Гаврилов выяснял, чего  
в нем больше — истории рока 
или мелодрамы.

есятисерийный «Дей-
зи Джонс и The Six» 

снят по мотивам одноименной кни-
ги Тейлор Дженкинс Рид, обожаю-
щей жанр historical fiction. В ее по-
служном списке есть принятая 
критиками на ура история вымыш-
ленной голливудской звезды «Семь 
мужей Эвелин Хьюго» и бестселлер 
«Восход Малибу», рассказывающий 
о детях никогда не существовавше-
го эстрадного певца. У Тейлор Джен-
кинс Рид в центре повествования ча-
сто оказываются сильные женщины, 
отсюда интерес к ее творчеству про-
дюсерской компании актрисы Риз 
Уизерспун Hello Sunshine, сделав-
шей «Большую маленькую ложь», 
«И повсюду тлеют пожары» и «Утрен-
нее шоу». Главная героиня книги 
«Дейзи Джонс и The Six» — певица 
Дейзи Джонс, а книга в целом — би-
ография выдуманной группы, ко-
торую легче всего соотнести с Fleet-
wood Mac. Дейзи Джонс идеально 
вписывается в ряд героинь фильмов 
Hello Sunshine — женщин, самосто-
ятельно решающих свои проблемы. 
Впрочем, самостоятельно их же и со-
здающих.

Отношения Дейзи Джонс с лиде-
ром The Six Биллом Данном — глав-
ный нерв сериала. Вопрос о том, как 
эротическое напряжение в сцениче-
ском альянсе конвертируется в твор-
ческие победы и может ли быть пло-
дотворным артистический союз без 
сопутствующей любовной линии, 
интересует поклонников всех ве-
ликих групп с музыкантами обое-
го пола на первом плане, от ABBA 
и The Eurythmics до The White 
Stripes и The Kills.

Для Fleetwood Mac этот источник 
вдохновения был актуален лишь 
на коротком промежутке их исто-
рии — в середине 1970-х, когда 

движущими силами группы были 
пары: бас-гитарист Джон и клавиш-
ница Кристина Макви, гитарист 
Линдси Бакингем и певица Сти-
ви Никс, основатель группы Мик 
Флитвуд и его жена и муза Джен-
ни. Ни автора литературного пер-
воисточника, ни создателей сериа-
ла не интересовала жизнь Fleetwood 
Mac в 1960-е с Питером Грином 
в роли гитариста, хотя для истории 
рока она едва ли не более важна, чем 
коммерчески успешные 1970-е. Так 

что не стоит искать в «Дейзи Джонс 
и The Six» прямые аналогии с Fleet-
wood Mac. Для Тейлор Дженкинс 
Рид, как и для создателей сериала, 
важен лишь период формирования 
этих пар и их распада, а это всего 
два или три года. И на первом пла-
не — мелодраматическая интрига, 
а не механизмы музыкальной инду-
стрии.

Здесь, конечно, напрашивают-
ся сравнения с так и не получив-
шим продолжения единственным 
сезоном сериала Мартина Скорсезе 
и Мика Джаггера «Винил». Он был 
сделан людьми плоть от плоти ин-
дустрии развлечений, всевозмож-
ные внутренние коллизии в жизни 

выдуманного рекорд-лейбла были 
подкреплены участием реальных 
героев рока. Авторитета создате-
лей «Винила» хватило на то, чтобы 
в истории участвовали музыканты 
Led Zeppelin и The New York Dolls, 
Элис Купер, Дэвид Боуи, Боб Мар-
ли и Джон Леннон. В «Дейзи Джонс 
и The Six» нет реальных людей. 
Между тем по сюжету группа Daisy 
Jones & The Six занимает со своими 
песнями ведущие места в чартах. 
И здесь не спрятаться за выдуман-
ными именами.

Этой весной в продаже появился 
альбом группы Daisy Jones & The Six 
«Aurora». Релиз был частью промо-
кампании сериала. Его записали 

исполнители ролей участников 
Daisy Jones & The Six — Райли Кео 
и Сэм Клафлин. Автором песен был 
Блейк Миллз, работавший с Ala-
bama Shakes, Фиби Бриджерс, Скай 
Ферейрой и Фионой Эппл. Вместе 
с ним песни для никогда не суще-
ствовавшего альбома с мировыми 
шлягерами создавали актуальные 
музыканты — кроме той же Фиби 
Бриджерс это Маркус Мамфорд, 
Али Тампоси, Мэтт Суини, Элиза-
бет Берг и другие. Во время подгото-
вительного периода был организо-
ван настоящий «бэндкэмп», то есть 
«творческий лагерь», в рамках кото-
рого актеры учились играть и сочи-
нять вместе, чтобы почувствовать 

себя группой. В многочисленных 
концертных фрагментах все музы-
канты берут верные аккорды, пра-
вильно держат микрофоны и по-
нимают, зачем нужен каждый 
проводок на сцене. Для байопиков 
это редкость.

Здесь стоит отдельно отметить, 
что исполнительница роли Дейзи 
Джонс Райли Кео происходит из му-
зыкальной семьи, да еще какой. 
Ее мама — Лиза Мари Пресли, недав-
но почившая дочь «короля рок-н-рол-
ла», которая с 1994 по 1996 год была 
замужем за «королем попа» Майклом 
Джексоном. Несмотря на весь пере-
насыщенный музыкальный буль-
он, в котором с детства барахталась 
Райли Кео, петь она не умела. Она 
успела сняться в «Безумном Максе» 
2015 года, сыграть у Ларса фон Трие-
ра в «Доме, который построил Джек» 
и в сериале «Девушка по вызову», 
который продюсировал Стивен Со-
дерберг, но петь пришлось учить-
ся специально для «Дейзи Джонс 
и The Six».

Если драматургическая задача 
в сериале была задумана и решена 
тривиально и в основном не слиш-
ком динамично, то музыкальная 
была настоящим вызовом. Мож-
но представить себе, с каким азар-
том взялись создатели фильма, 
актеры и музыканты за дело: нуж-
но было придумать музыку, кото-
рая «побила в чартах» Элтона Джо-
на, Bee Gees, Рода Стюарта и Eagles. 
Конечно, ни одна песня с «Auro-
ra» не стоит и ноты «Hotel Califor-
nia», которая царила в США как раз 
в то время, когда экранные The Six 
брали один город за другим в ходе 
своего «триумфального турне». Еще 
грустнее станет, если сразу после 
любого из номеров The Six посмо-
треть на исполнение Fleetwood Mac 
песни «Rhiannon» со Стиви Никс 
на первом плане. Вот где магия и на-
стоящая страсть.

Впрочем, если обратиться к табли-
цам популярности Billboard за 1977 
год, то выяснится, что даже на пер-
вом месте бывали не обязательно 
шедевры, и многие из исполните-
лей, покоривших вершины, сейчас 
прочно забыты, а их песни не вызы-
вают «тех» эмоций. Треки с альбома 
«Aurora» точно не хуже.

СЕРИАЛ МУЗЫКА

Триумф без шедевров
Сериал «Дейзи Джонс и The Six»

Из истории успеха и отно‑
шений вымышленной  
группы Daisy Jones  
& The Six получился сериал 
ФОТО AMAZON PRIME

«М

Д

Обитатели фильма  
напрасно пытаются  
разогнать мглу   
ФОТО DARKWOODS PRODUCTIONS



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 10 апреля 2023 №61/П   l   Коммерсантъ

спорт

«Зенит» сохранил огромный запас проч-
ности в борьбе за золото чемпионата 
России, одержав в 22-м туре победу — 
2:1 — в гостях над преобразившимся 
весной «Локомотивом», который по ходу 
увлекательного матча вел в счете и до-
ставил лидеру первенства кучу проблем.

южет и наполнение матча, ко-
торый поздним воскресным вечером играл-
ся на стадионе «Локомотива», полностью 
соответствовали его «обновленной» в ми-
нувшие недели, после того как хозяин аре-
ны, переживший глубочайший кризис, пе-
ретряхнувший основу, тренерский штаб, 
прибавил так, что снова стал похож на сле-
дующего моднейшим трендам гранда, «афи-
ше». Он был ярким и интригующим, этот 
матч. И, безусловно, демонстрировал, поче-
му нынешний «Локомотив» гораздо успеш-
нее, чем тот, что ракетой летел вниз в чемпи-
онате минувшей осенью.

Этот «Локомотив» мучил отечественно-
го флагмана по полной программе. Вот «Зе-
нит» бросает аут в своей половине, и отдать 
мяч просто некому — все футболисты разо-
браны, все зоны, через которые можно тол-
ково развивать атаку, прикрыты. Приходит-
ся играть через вынос, естественно, быстро 
перехваченный. А вот Клаудинью берут в ко-
робочку у бровки, и шустрый Сергей Пиняев 
заставляет его совершить потерю. И потря-
сающий зенитовский дриблер плетется по 
полю назад с нехорошей, злой улыбкой. Так 
улыбаются те, кто понимает, что только что 
остались в дураках.

«Зенит» все равно почаще владел мячом. 
Но это было такое владение, от которого 
проку мало. Оборона «Локомотива» с 19-лет-
ним Егором Погостновым в роли одного из 
стержневых элементов отказывалась фаль-
шивить. За половину первого тайма зени-
товское нападение запомнилось разве что 
двумя креативно исполненными стандарта-
ми — штрафным и угловым. Но в обоих слу-
чаях «Локомотив» отбился легко.

А потом он взорвался. У «Локомотива» дол-
го не выходило на переднем краю добавить 
к старательности какую-то интересную «фиш-
ку». И тут Артем Дзюба выдал шикарный пас — 
пяткой, в касание — Максиму Глушенкову, ко-
торый после него с удивлением обнаружил, 
что перед ним чуть ли не все ворота и надо 
лишь не промахнуться мимо дальнего угла. 
Глушенков все-таки промахнулся, но гол «Ло-
комотива» все равно после его удара созрел.

 «Зенит» вводил мяч от ворот. Банальная, 
рутинная ситуация, из которой ничего не 
выжмешь. Но Ренан простодушно покатил 
мяч на Вендела, а Вендел, принимая его, 
видимо, совершенно не ожидал, что сзади 
на него плотно насядет никуда не девший-
ся Глушенков. Со стороны форварда «Локо-
мотива» это была идеальная борьба — ров-
но на грани фола, но не переходя ее. Мяч 
в конце концов достался Глушенкову и на 
сей раз зенитовского вратаря Михаила Кер-
жакова он не пощадил.

«Зенит», впрочем, отомстил этому безум-
но неудобному «Локомотиву» еще до пере-
рыва. Отомстил благодаря классу своих ис-
полнителей. Малком безупречно «продал» 
в штрафной удар вставшим на его пути же-

лезнодорожникам, а сам отдал тончайшую 
передачу Венделу.

Все в этом матче было зыбко, все висело 
на волоске. Иногда — на совсем хлипком, как 
в том эпизоде второго тайма, когда аккурат-
ный до сих пор «Локомотив» подарил мяч «Зе-
ниту» в районе центрального круга и нарвался 
на резкий выпад. Его завершал, отправляя мяч 
в угол, дотянувшийся до прострела Андрей 
Мостовой — и угодил в стойку. А уцелевший 
«Локомотив» больно кусался в ответ, снова про-
воцируя зенитовских технарей на фальшь.

И все же гости потихоньку перетягивали 
тугой канат на свою сторону, потихоньку за-
жимали «Локомотив» на его половине. Нет, 
именно на полноценную ровню флагману 
тот, как ни крути, при всех своих достоинст-
вах не тянул: прочности, мощи, запаса сил 
не хватало. «Зенит» вышел вперед, когда из-
дали пальнул Дуглас Сантус, а Матео Кассь-
ерра, вышедший со скамейки запасных, здо-
рово распорядился отскоком, сложившись 
и «ножницами» воткнув зависший над газо-

ном мяч в сетку. Отчаянно старавшийся пре-
дотвратить беду Погостнов лишь записал на 
свой счет автогол.

«Зенит» выиграл, прервав победную серию 
«Локомотива» из четырех матчей, и сохранил 
огромный запас прочности в «золотой гонке». 
Ближайшего преследователя — «Ростов» — он 
опережает после московской встречи на де-
сять очков. Но ростовчане свой матч 22-го тура 
проведут только в понедельник: они встреча-
ются с «Оренбургом» на выезде. 

Перед этим матчем еще чуточку обостри-
лась борьба за места в призовой тройке. 
Обострил ее разогнавшийся весной ЦСКА. 
Доблести в его разгромной, 3:0, победе над 
«Химками», конечно, было не то чтобы мно-
го, учитывая, что соперник движется сей-
час прямо противоположным армейско-
му курсом и после нынешнего тура уже 
делит нижнюю строчку в таблице с «Тор-
педо», хотя еще месяц назад казалось, что 
у московского клуба ее никому не отнять. 
Но в любом случае выигрыш получился эф-

фектным — во многом, кстати, благодаря 
недавнему решению тренера ЦСКА Вла-
димира Федотова перевести Ивана Обля-
кова из средней линии на передний край, 
в тройку форвардов.

В этой роли талант Облякова, кажется, 
раскрывается по-новому, сверкая разны-
ми гранями и оттенками. В матче с «Хим-
ками» он открыл счет, ловко увернувшись 
в штрафной от оппонентов, хотя их было не-
мало и расположились они вроде бы так, что 
мышь не проскочит. Затем Обляков пока-
зал себя замечательным ассистентом, выдав 
идеальный пас на выход Бактиёру Зайнутди-
нову. А во втором тайме он вполне мог доба-
вить к голу и результативной передаче еще 
один забитый мяч, но попал в штангу.

Взяв довольно легкие три очка, ЦСКА очу-
тился вплотную к идущему третьим «Спар-
таку», который накануне сыграл вничью — 
3:3 — с «Динамо». Двух столичных грандов 
разделяет всего очко. 

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Лидер отыграл победу
«Зенит» одолел «Локомотив», пропустив первым

Первым финалистом play-off 
чемпионата Фонбет Конти-
нентальной хоккейной лиги 
стал «Ак Барс», который в пя-
том матче одолел «Аван-
гард» со счетом 3:2 и тем са-
мым закрыл серию — 4:1. 
Причем казанцы отыгрались 
с 0:2 и забили решающий гол 
в овертайме. В финале Куб-
ка Гагарина они встретятся 
с победителем полуфинала 
СКА—ЦСКА.

оложение «Авангарда», 
проигравшего оба омских мат-
ча и уступавшего в серии 1:3, 
было практически безнадеж-
ным. Даже статистика не сули-
ла ему ничего хорошего. Ранее 
казанцы лишь однажды в 12 слу-
чаях не дожали соперника при 
счете 3:1 в свою пользу в серии 
play-off, причем семь раз побе-
ждали в пяти матчах и четыре 
раза — в шести. Единственная 
осечка случилась давным-дав-
но — десять лет назад, когда они 
выпустили из капкана «Трактор».

«Ак Барс» сразу получил воз-
можность поиграть в большинст-
ве, когда Александр Радулов в пер-
вой же смене заставил фолить 
Дамира Шарипзянова. Лидер ка-
занцев мог сам и наказать омичей 
за нарушение правил. Сначала 
Радулов не попал в пустой створ, 
а его следующий бросок в упор от-
разил голкипер Василий Демчен-
ко. Зато «Авангард» добился успе-
ха первым же броском на шестой 
минуте. Это защитник Алексей 
Береглазов метко кинул с даль-
ней дистанции, а Корбан Найт 
удачно экранировал казанского 
вратаря Тимура Билялова.

Более того, гости реализовали 
и первое численное преимущест-
во уже ближе к окончанию стар-
тового периода. Нападающий 
Рид Буше оказался в нужной точ-
ке в районе правого круга вбра-
сывания, куда и отскочила шайба 
после сейва Билялова. Америка-
нец в подобных ситуациях обыч-

но не промахивается и забил де-
вятый гол в нынешнем play-off, 
возглавив список лучших снайпе-
ров. Хозяева, безусловно, не ожи-
дали, что так быстро пропустят 
два гола, и были несколько оза-
дачены таким развитием собы-
тий. Дмитрий Воронков даже по-
пытался взбодрить приунывших 
партнеров, инициировав пару 
стычек у ворот Демченко.

Не сказать что казанцы взбо-
дрились и после перерыва. Во 
втором периоде они тоже выгля-
дели какими-то тяжелыми. Ата-
ковать атаковали, но без огонька 
и изюминки, так что «Авангард» 
без проблем отбивался и имел 
куда более явные голевые мо-
менты. Чего только стоил чистый 
выход «один в ноль» Сергея Тол-
чинского, когда хозяев спас Би-
лялов. Запомнилось и спасение 
голкипера «Ак Барса» в микродуэ-

ли с Наилем Якуповым, который 
заложил вираж за воротами.

У казанцев постепенно нако-
нец-то завелся мотор команды Ра-
дулов, а в конце второй двадца-
тиминутки они даже устроили 
что-то похожее на штурм. Гости 
выстояли и сохранили комфорт-
ную разницу, но всего через 20 
секунд после старта третьего пе-
риода все-таки пропустили. За-
щитник Дмитрий Юдин скопи-
ровал гол Береглазова, а Радулов, 
кстати, записал в свой актив ре-
зультативный балл. Подопеч-
ные Зинэтулы Билялетдинова 
уже по-настоящему вернулись 
в игру, которая при счете 2:1 нео-
жиданно раскрылась и проходи-
ла в валидольном режиме с обо-
юдными моментами для взятия 
ворот. Но подфартило опять хозя-
евам, и другой защитник — Ки-
рилл Адамчук — поразил цель 
примерно оттуда же, откуда ра-
нее забросил Юдин.

Затем команды успели обме-
няться голами, которые арби-
тры не засчитали, а защитник 
гостей Виктор Сведберг зарабо-

тал дисциплинарный штраф до 
конца матча за излишнюю аг-
рессию и «нанесение телесных 
повреждений» Илье Сафонову. 
Избежать овертайма все же не 
удалось, и там тоже был довольно 
открытый хоккей. Однако казан-
цы добавили в движении, уси-
лили давление и стали все чаще 
запирать «Авангард» в его зоне. 
Демченко до поры до времени 
держал гостей на плаву, но, ког-
да на 68-й минуте полевые игро-
ки подарили шайбу дежуривше-
му прямо под воротами Вадиму 
Шипачеву, он уже выручить ни-
как не мог. Опытный форвард, 
как и в третьей встрече серии, 
снова принес «Ак Барсу» победу 
в дополнительное время — 3:2.

Таким образом, казанский 
клуб закрыл серию и в пятый 
раз пробился в финал Кубка Га-
гарина, где его соперником бу-
дет победитель западного про-
тивостояния между СКА и ЦСКА. 
Пока там равенство — 2:2, 
и пятый матч состоится сегодня 
в Санкт-Петербурге.

Александр Ильин

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» не затянул с серией
Казанцы в пятый раз вышли в финал, обыграв «Авангард»

Футболистам «Зенита»  
(на перед нем плане — Клаудинью) 
пришлось помучиться, прежде 
чем они смогли переломить  
ход матча с «Локомотивом»   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

С

Г

Лидер Английской премьер-лиги (АПЛ) 
«Арсенал» в 30-м туре, играя на выезде 
с «Ливерпулем», упустил преимущество 
в два гола и добился лишь ничьей — 2:2. 
Таким образом, отрыв лондонцев от их 
ближайшего преследователя «Манчестер 
Сити» по потерянным очкам сократился 
до трех баллов.

тот выезд считался одним из са-
мых сложных испытаний для «Арсенала» на 
апрельском отрезке пути к его возможному 
чемпионству, которое с каждым последним 
туром просматривалось все более явно. Так 
оно и вышло. Пусть даже «Ливерпуль», один 
из главных неудачников нынешнего англий-
ского чемпионата, идущий на восьмом месте, 
сейчас мало напоминает ту грозную футболь-
ную машину, которая под управлением сво-
его нынешнего тренера Юргена Клоппа че-
тыре года назад выиграла Лигу чемпионов, 
а в следующем сезоне с огромным отрывом 
финишировала первой в чемпионате страны.

По итогам первых 30 минут казалось, что 
гостям удастся одержать легкую победу. Для 
начала они забили быстрый гол, родившийся 
после затяжной комбинации из 14 точных пе-
редач и ошибки столпа обороны хозяев Вир-
гила ван Дейка, который, пытаясь перехва-
тить мяч, неловким движением выкатил его 
в своей штрафной на ход Габриэлу Мартинел-
ли. Имел ван Дейк непосредственное отноше-
ние и ко второму голу лондонцев, наблюдая, 
как Габриэл Жезус с его ростом всего 175 см по-
сле навеса с левого фланга все того же Марти-
нелли в гордом одиночестве ударом головой 
не оставляет шансов вратарю Алисону. Лишь 
после этого у «Ливерпуля» взыграло самолю-
бие, и он по-настоящему взялся за дело. В кон-
це первого тайма, сразу после того как ста-
рожил «Арсенала» Гранит Джака повздорил 
с Трентом Александром-Арнольдом и оба по-
лучили по желтой карточке, хозяева провели 
изящную распасовку в чужой штрафной и вы-
вели на удар своего главного бомбардира Мо-
хамеда Салаха, который опередил чужого гол-
кипера Арона Рамсдейла.

После перерыва «Ливерпуль» усилил дав-
ление, и «Арсеналу» стало совсем тяжко. Дело 
дошло до пенальти, назначенного за неумыш-

ленное, но явное нарушение Роба Холдинга 
на Диогу Жоте. К одиннадцатиметровой от-
метке подошел Салах, однако его удар левой 
ногой в левый нижний угол получился неточ-
ным. Это не обескуражило «Ливерпуль», ко-
торый продолжал атаковать. Лучший игрок 
матча Рамсдейл то и дело вступал в игру, а за 
четверть часа до конца встречи каким-то чу-
дом выиграл дуэль у вышедшего с ним один 
на один Дарвина Нуньеса.

К тому времени «Арсенал» рассчитывал ис-
ключительно на контратаки, которые, впро-
чем, тоже были очень опасными. Развязка же 
наступила после того, как Габриэл Жезус, на-
нося удар головой с линии вратарской, упу-
стил реальнейший шанс сделать дубль. Рас-
плата за эту щедрость наступила в течение 
двух минут. Теперь уже навес выполнял Алек-
сандр-Арнольд, обыгравший на правом флан-
ге Александра Зинченко, а головой бил Робер-
ту Фирмину. И счет сравнялся.

В компенсированное время Рамсдейл сна-
чала выручил после удара Салаха, достав мяч 
из верхнего угла кончиками пальцев, а затем 
еще раз, когда, казалось, что гостей уже ниче-
го не сможет спасти. В итоге — 2:2. Таким обра-
зом, серия из шести побед, одержанных «Арсе-
налом» в чемпионате Англии, прервалась, но 
куда важнее то, что, хотя на данный момент 
формальное преимущество лондонцев над 
«Манчестер Сити» увеличилось с пяти очков 
до шести, главный конкурент имеет матч в за-
пасе. А три очка — это не тот отрыв, с которым 
можно чувствовать себя спокойно за восемь 
туров до конца, тем более что 3 мая двум пре-
тендентам на золото играть между собой.

Правда, надо учитывать один нюанс. За 
12 дней, с 26 апреля по 7 мая, футболистам 
«Манчестер Сити» предстоит провести четы-
ре матча. При этом они, в отличие от «Арсе-
нала», ведут борьбу даже не на два, а на три 
фронта. И если в полуфинале Кубка Англии 
против «Шеффилда», который выступает 
во втором английском дивизионе, у подо-
печных Пепа Гвардиолы особых проблем 
возникнуть не должно, то в четвертьфина-
ле Лиги чемпионов им в течение двух бли-
жайших недель предстоят две тяжелейшие 
встречи с «Баварией». В то время как «Ар-
сенал» будет целенаправленно готовиться 
к очередным матчам чемпионата.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Арсенал»  
сократил резервы
Сыграв вничью с «Ливерпулем»,  
он усложнил ситуацию в борьбе за золото

 «Ак Барс» (в зеленой 
форме) смог взять 
верх в пятом матче 
серии с «Авангардом», 
отыгравшись с 0:2  
ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА

22-й тур
«Спартак»—«Динамо» 3:3
Соболев, 7, 88 (пен.); Кейта, 40 — Захарян, 35; Соболев, 40+3 
(автогол); Макаров, 66.
«Ахмат»—«Урал» 2:0
Харин, 4; Бериша, 57.
«Торпедо»—«Факел» 2:0
Кухарчук, 34; Нетфуллин, 90+1.
«Сочи»—«Крылья Советов» 1:2
Нобоа, 87 — Гапонов, 52; Костанца, 73.
ЦСКА—«Химки» 3:0
Обляков, 33; Зайнутдинов, 37; Карраскаль, 61.
«Краснодар»—«Пари Нижний Новгород» 3:1
Кривцов, 4, 14; Кордоба, 62 — Сулейманов, 71 (пен.).
«Локомотив»—«Зенит» 1:2
Глушенков, 26 — Вендел, 40; Погостнов, 77 (автогол).

Турнирная таблица
  И В Н П М О
1. «Зенит»  22 17 3 2 57:11 54

2. «Ростов»  21 13 5 3 38:28 44

3. «Спартак»  22 12 6 4 48:27 42

4. ЦСКА  22 12 5 5 40:20 41

5. «Ахмат»  22 11 3 8 33:29 36

6. «Динамо»  22 10 6 6 39:29 36

7. «Краснодар»  22 10 5 7 47:36 35

8. «Оренбург»  21 10 2 9 41:41 32

9. «Сочи»  22 9 4 9 32:41 31

10. «Урал»  22 7 4 11 24:35 25

11. «Локомотив»  22 7 4 11 32:39 25

12. «Крылья Советов»  22 6 6 10 23:33 24

13. «Нижний Новгород»  22 5 4 13 24:44 19

14. «Факел»  22 2 11 9 27:41 17

15. «Химки»  22 3 4 15 19:50 13

16. «Торпедо»  22 3 4 15 15:35 13

П Э
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